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 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ९३२  के  एक  अ्रतुपूरक  प्रश्न  के  दिये  गये  उत्तर

 को  ठीक  करने  वाला  वक्तव्य  KY Q——UU YL

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति--तृतीय  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ५५४८

 विशेष  बिनाह  ‘frtaan—arg  प्रस्ताव--प  राय  द्वारा  पारित  रूप

 अवाप्ति  UUYC—UG LE

 राज्य  परिषद्
 से  सन्देश  KE PR—KRXO

 २१  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये
 विभिन्न  सत्रों में  मंत्रियों  दिये  गये  विभिन्न  आए  प्रतिज्ञाओं

 तथा  वचनों  पर  सरकार  द्वारा  at  कार्यवाही  दर्शाने

 वाले  विवरण  BERL HARRR

 खान  तथा  खनिज  (f afar  तथा  १९४८  की  घारा

 १०  के  अन्तत  अ्धघिसुचन।यें  ५६२३

 दामोदर  घाटी  निगम  के  विषधर  में  राव  समिति  का  प्रतिवेदन  ५७१३

 राव  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  के  विनिश्चय  Kory

 प्राकलन  समिति  के  पंचम  प्रतिवेदन  की  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की

 गई  कार्यवाही  दर्शाने  वाला  विवरण  49 ev

 प्राक्कलन  समिति--आठवें  तथा  aq  प्रतिवेदनों  का  उपस्थापन  KERR

 याचिका  समिति--तीसरे  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ५६२३

 अनुपस्थिति  की  अनुमति  URRY

 केंन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  लिये  ट्रेक्टर  खरीदने  सम्बन्धी  वक्तव्य  ५६२४-५६ ३

 भारतीय  ढोर  परिरक्षण  विधेयक  सम्बन्धी  वक्तव्य  ५६३  ३--५६८५

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक--पुरःस्थापित  ५६  S4——UE VE

 प्रादेशिक  सेना  विधेयंक--पुर:स्थापित  KEYe

 विद्वेष  विवाह  विधेयक--विचाराथं--शभ्रसमाप्त  KR ¥E—KY

 राज्य  परिषद  से  सन्देश  OR



 लोक  सभा  वाद-विवाद

 उत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )  -

 — Folond  —————

 ५३५५  KRKR

 लिये  vat  राज्य  परिषद्  के
 निम्न

 सदस्य

 लोक-सभा  नामनिर्देशित  किए  हैं  :

 १८  gee  १.  डा०  पी०  सुब्बारयन

 २.  श्री  एस०  पी०  जैन

 छोटासा  सवा  आठ  समवेत  हुई  ३.
 श्री  सोमनाथ  पी०  दवे

 द  STo  आर०  पी०  qa

 महोदय  पीठासीन  हुए|  ५.  श्री  बी०  के०  पी०  सिन्हा

 प्रश्नोत्तर
 ६,  डा०  नलिनाक्ष  दत्त

 श्री  आर०  एस०  डगर

 नहीं  पूछे  गये  :  भाग  १  प्रकाशित  नहीं

 हुआ
 ८.  श्री  जीत  राय  कपूर

 नलिनਂ ए
 ९,  श्री  चीरना  कारीगर

 १०,  श्री  अमोलक  चन्द
 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 ११.  श्री  एम०  11०9
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मेहता  १२.  श्री  बी०  Fo

 शपथ  लेने
 को  पर  अभी  तक  १३.  श्री  जी०  रंगा

 में  विज्ञप्ति  नहीं  निकली  है  में
 १४,  श्री  सत्य प्रिय  बनर्जी

 नहीं  समझता  कि  उस  के  बिना  कोई  माननीय
 १५.  श्री  ato  सी०  घोष

 ् सदस्य  शपथ  ले  सकता  है  ।  में  इस  पर  विचार
 १६,  डा०  वी०

 करूंगा  |
 (२)  परिषद्  १५  १९५४

 को  पारित  एक  प्रस्ताव  के  अनुसार  दंड
 राज्य

 परिषद  से  संदेश
 प्रक्रिय  संहिता  विधेयक  से

 सचिव  :
 मुझे  राज्य  परिषद से  संबंधित  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  भाग  लेने

 मिले  निम्न  पांच  सन्देश  प्रतिवेदित  करने  हैं  को  सहमत  हो  गई  है
 और

 उस  के  लिये  उस

 (१)  परिषद  १३  १९५४  नें  राज्य  परिषद्  के  निम्न  सदस्य  नामनिर्देशित
 को  पारित  एक  प्रस्ताव  के  अनुसार  समवाय  किये  हैं  :
 विधेयक  से  संबंधित  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  श्री  के०  एस०  धव  मेनन

 184  1..  $,  1.
 ' भाग  लेने

 को
 सहमत  हो  गई  है  और  उस  के  २.  श्री  टी०  एस०  पट्टा भि रमन



 १८  मई  234v  अधिसूचना  प्रश्न  के  उत्तर  ५३५८ ५३५७  औद्योगिक  विवाद  )
 बद्ध )

 [yt

 रे  श्री  बरकतुल्ला खां  संशोधित  रूप  में  पारित  औद्योगिक  विवाद

 श्री  विश्वनाथ दास  विधेयक  १९५४  की  एक  प्रति

 सदन-पटल  पर  रखता  हुं  ।

 श्री  जसोद  सिंह
 बिस्ट  ह

 श्री  विजयवर्गीय

 दीवान  चमन  लाल  सदन-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 श्री  कैलाश  बिहारी लाल

 20  श्री  पी०  टी०  क्यूबा
 ३१  १९५३  को  समाप्त होने  वाले

 ११  -  श्री  र्म  धर  मिश्र
 वर्ष  के  बारे  में  अनुसूचित जाति  तथा

 १२  श्री  एम०  पी०  एन  ०
 सिन्हा  अनुसूचित  आदिम  जाति  आयुक्त

 शदे  .
 श्री  एस०  एन०  द्विवेदी  का  बारीक  प्रतिवेदन

 १४.  श्री  eto  भास्कर राव

 १५  श्री  पी०  सुन्दरय्या
 रक्षा

 संगठन  मंत्री
 ग

 ६.  श्री  महम्मद  रफीक  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  ३३८  के  ada  में

 (३)  परिषद् धू  दिलाने  ३१  १९५३  को  समाप्त  होने  वाले

 रेंज  तथा  छावनियां  विधि  वर्ष  के  बारे  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित

 सात्करण  १९५४  में  लोक  सभा  द्वारा  आदिम  जाति  आयुक्त  के  ates  प्रतिवेदन

 fea गये  निम्न  संशोधन  से  सहमत  हो  गई  co  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ग्  पृष्ठ
 १,

 पंक्ति
 १

 के  स्थान  पर
 में  रखी  देखिये  संख्या

 यह  रखा

 गणराज्य  के  पांचवें  वर्ष  में

 संसद्  द्वारा  यह  अधिनियमित
 ह

 ee

 जाय  ।

 (४)  राज्य  परिषद्  हिमाचल  प्रदेश  तथा  अल्प सूचना  प्रदान  के  उत्तर  की

 बिलासपुर  १९५४,
 शुद्धि

 में  लोक-सभा  द्वारा  किये  गये  निम्न  संशोधन

 से  सहमत  हो  गई  है  :  वैदेशिक-कायम  उपमंत्री  अनिल  चक

 ग्रीक  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १  के  स्थान  पह  चन्दा )  प्रदान  संख्या  ७

 रखा
 के  सम्बन्ध में  सदन  में  १९५४

 गणराज्य  के  पांचवे ंae  में

 संसद्  द्वारा  यह  अधिनियमित
 को  श्री  एस०  एन०  दास  द्वारा  पूछे  गये  एक

 या  जाय
 बी  गे

 च्
 अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मेरे  द्वारा  दिया  गया

 यह  वक्तव्य  गलत  ष्  ।
 (५)  राज्य  परिषद्  द्वारा  .१५

 १९५४  को  संबोधित  रूप  में  पारित  औद्योगिक  |  हम  ने  शव  की  परीक्षा  कराई  थी  और  गोली

 विवाद  १९५४ की  एक  का  एक  घाव  शरीर  के  दाईं  ओर  मिला  था

 प्रति  भेजी  जाती  है  ।  और  दो  बाई  क्योंकि इस  घटना  के
 tee

 सम्बन्ध  में  बाद  में  मिलने  वाले  समाचार  से

 औद्योगिक  विवाद  पता  चला  है  कि  शव-परीक्षा  पाकिस्तानी

 विधेयक  अधिकारियों  ने  कराई  थी  ।  अतः  में  अपने

 सचिव
 : sitar,  में  राज्य  परिषद्  द्वारा  पिछले  वक्तव्य  को  सही  करने  के  लिये  आप



 प३े५९  सहायक  प्रादेशिक
 सेना  विधेयक  १८.  मई  Bay  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी  ५३६०

 की  अनुमति  चाहता  हूं  और  उस  के  स्थान  पर  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 निम्न  परिवर्तन  करना  चाहता  हुं  :--  की  अनुमति  दी  जाये  बी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  । ।  उस  के  शव  की  परीक्षा

 पाकिस्तानी  अधिकारियों  ने  की  थी  और
 श्री  त्यागी

 :  में
 विधेयक

 को  पुरःस्थापित

 गोली  का  एक  घाव  शरीर  के  दाई  ओर  मिला  करता हूं  ।

 था  और  दो  बाई

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  संबंधी

 तारांकित  प्रदत्त
 के

 उत्तर  को  शुद्धि

 वित्त  मंत्री
 के

 सभा सचिव  (sto  ato
 उपाध्यक्ष महोदय  :  अब  सदन  प्रधान

 आर४  भगत  :  ३  १९५४  मंत्री  के  अन्तर्राष्ट्रीय परिस्थिति  पर  विचार

 को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१९९
 करने  वाले  प्रस्ताव  और  उस  के  संशोधनों  पर

 के  सम्बन्ध  में  श्री  बंसल  द्वारा  पूछे  गये  इस
 आगे  विचार  करेगा

 ।
 प्रधान  मंत्री  ९-१५

 अन यू रक  प्रश्न  के  उत्तर  में  कि  क्या  वही  म०  हु  पर  उत्तर  देंगे
 ।

 तब  तक  कुछ

 व्यक्ति  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  और

 आयਂ  एकक  दोनों  का  सभापति  में  ने  कहा
 नीय  weer  संक्षेप  में  बोल  सकते  हैं  |

 श्री  state  आलवा  में
 उस था  कि  वही  व्यक्ति  1)  ।  में

 उस
 आचायं  कृपलानी  की  बात  का  उत्तर

 वक्तव्य
 को  निम्न  रूप  में  करना  चाहता

 पी ट  ——
 देते  हुए  कह  रहा  था  कि  भारत  और  चीन

 के  सम्बन्ध  विगत
 ४०००

 वर्षों  से  सुमधुर तो  राष्ट्रीय  सर्वेक्षण  का

 सभापति है  और  न ह  रहे  हैं  और  यदि  कोई  ऐसे  समय  पर
 राष्ट्रीय आय  एकक  का  ।  छाड़  करेगा  वह  भारत-चीन  की  दुनियां  की

 मुझे  ख्याल  इस  बात  का  था  कि  214  धरती और  813.0  जनसंख्या पर  संकट

 परिषद्  के  अवैतनिक  सांख्यिकी-परामर्शदाता

 जो  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  की  कार्य-प्रणाली
 बुलायेगा  ।  भारत-चीन  संधि  ने  जिस  प्रकार

 बीच  की  सीमाएं  दूर  कर  दी  उसी  प्रकार
 के  बारे  में  भी  परामर्श  देते  राष्ट्रीय  आय

 रूस  और  चीन  की  सीमायें  भी  दूर  जायेंगी
 समिति  के  भी  सभापति  थे  जो  अब  तक

 राष्ट्रीय  आय  एकक  के  काम  का  पथप्रदर्शन
 और  तीनों  देश  सदैवਂ  शांतिपूर्वक  रहेंगे

 जापान  के  विषय  में  भारत  को
 करती थी

 कदा  दान-कायंवाहियों  से  पृथक्  करने  के  बारे  में

 सहायक  प्रादेशिक  सेना  विधेयक  प्रधान  मंत्री  ने  अपनी  गंभीर  आपत्ति  स्पष्ट

 कर  दी  है  ।  जर्मनी  में  नाजी  जनरलों को  मित्र
 रक्षा  संगठन  मंत्री  में

 प्रस्ताव  करता  हूं  एक  सहायक  प्रादेशिक
 राष्ट्रों  की  जेलों  से  छुड़वाना  आवश्यक  समझा

 सेना  के  निर्माण  का  उपबन्ध  करने  वाले  पर  अजीब  बात  है  कि  जापानी

 बंदियों  के  विषय  में  भी  इसी  मापदंड  को
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमतिਂ ~  द
 दी  जाये  |  नहीं  अपनाया  जा  रहा  है  ।  भारत  ने  सदैव

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :  आदर्श  अपनाए  हैं  और  युद्धबंदियों  में

 प्रादेशिक सहायक  सेना  के  कौन  गलती  पर  था  और  कौन  ठीक

 निर्माण  का  उपबन्ध  करने  वाले
 यह  कोई  नहीं  कह

 |
 अचंभे  की  बात
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 है  कि  ब्रिटेन  और  कनाडा  ने  भी  अमरीका  राष्ट्रमंडल  में  रहने  से  हमें  हानि  ही

 की  इस  बात  का  सेन  किया  हैं  ।  यह
 उठानी  पड़ती हैं  ।  हमें उस  कोई

 नहीं है  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायशास्त्र  के  इतिहास  में  अनुभूत
 घटना है  ।  खेद है  कि  कोलंबो  सम्मेलन  ने

 के  बारे  में  कोई  संकल्प  पारित  नहीं  किया
 ।

 न्याय  के  बारे  में  ब्रिटेन  और  सं०  रा०  वहां  हमारे  पचास  हजार  भाइयों  पर  ब्रिटेन

 अमरीका  की  धारणा  अजीब  है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  अत्याचार  किये  जा  रहे  हैं  ।  कोलंबों
 रुजवेल्ट  ने  सनफ्रांसिस़्को  संधि  में  साम्यवादी

 सम्मेलन  ने  मोरक्को  और  ट्यूनीशिया के
 तथा  राष्ट्रीय  दोनों  चीनों  के  प्रतिनिधियों  के

 बारे  में  तो  आवाज  पर  ब्रिटेन  के

 हस्ताक्षर  कराए  थे  |  आज  नए  चीन  को  अत्याचारों का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया

 से०  रा०  संघ  में  स्थान  नहीं  दिया  जां  रहा
 राष्ट्रमंडल के  सम्बन्ध  में  में  एकਂ

 जनरल  फ्रैंको  ने  १९४१  में  कहा  थां
 कि

 यदि
 पूछूंगा  |  ब्रिटिश  उच्चायुक्त ने  कहा  है  कि

 जमंनी  ने  न्यायिक  पर  बम  तो  उन्हें  ब्रिटेन  अमरीका-पाक  गठबन्धन  का  प्रत्यक्ष

 खुशी  होगी  ।  पर  आज  अमरीकन  जनरल
 अप्रत्यक्ष  रूप  में  समर्थन  करता  हैं  ।  अब

 फ्रैंको  के  अपराधों  को  भूल  बैठे  और  भारत

 को  दया  और  शत्रु  के  विषय  में  क्षमा
 यदि  इस  अमरीकी  सहायता  के  साथ  पाकिस्तान

 की  आवाज  उठाने  के  कारण  क्षमादान
 काश्मीर  पर  भयंकर  आक्रमण  तो  ब्रिटेन

 का  रुख  क्या  होगा  ?  क्या  वह  इस  देश  में
 वाहियों  से  पृथक्  किया  जा  रहा  है  |

 अपने  भारी  वि नियों जनों  के  बावजूद

 हिन्दी  का  seq  आज  दुनियां  के  स्तान-अमरीका  का  समर्थन  करेगा
 ?

 सामने हैं  ।  फ्रांस  ने  वहां  की  जनता  के  ऊपर  ब्रिटिश  संसद  में  रखी  गई  बी०  बी०

 नेपाम  बम  गिराये  हैं  ।  और  अणु  बम  तथा  सी०  की  १९५०-५१  की  वार्षिक  रिपोर्ट  में  एक

 उद्जन  बमों  के  परीक्षण  करने  वाला  अमरीका  बड़ा  संगत  आया  हैं  ।  ब्रिटिश  जनमत  के

 माध्यम  बी०  बी०  सी०  और  समाचार  पत्र वीतनाम  के  कठपुतली  पम्त्रादू नद  बाओ  दाई  से

 समझौता  कर  के  जेनेवा  सम्मेलन  के
 इधर  एक  बात  करते  हैं  और  उधर  दूसरी

 ।.

 पीछे  ब्रिटेन  को  भी  फुसला  रहा  जिस  से  इस  रिपोर्ट  में  कहा  गया  ह  कि  भारत  शौर

 फ्रांस  छोड़  कर  चले  जाने  पर  वह  पाकिस्तान  के  लिये  हिन्दी  और  og  की  दो

 रिक्त  स्थान  की  पूर्ति  कर॑  और  जेनेवा  पृथक्  प्रसारण-सेवायें  चालू at  गई  हैं  और

 के  शांति  प्रयत्नों  को  विफल  sar  क्र  वीत मिन्ह  पाकिस्तान  में  और  भारत  के  बहुत  से

 सेमा  पर  बम  गिरा  सके
 ।

 मृदु  सेवा  बहुत
 सफल  हुई  हैं  तथा  हिन्दी

 सेवा  की  ओर  भारत  में  बहुत  से  हिन्दू  आकर्षित सेनिक  सहायता  आदि  समाप्त  करने  के

 लिये  ईथिओपिया  के  हेल  मिश्र  के  हुए  हैं  ।  यहां
 प्रयोग  किये  गये

 सेन्य  पदाधिकारी और  ईरान  के  भी  सैन्य
 पर  हमें  आपत्ति है

 पदाधिकारी अमरीका  जा  रहे  हैं  ।  लंका  ऐसा  प्रतीत  होता हैं  कि
 संसार  यद्धास्त्रों

 को  फुसलाया  जा  रहा  है  कि  रबर  के  बारे  में  तथा  अड्डों  से  भरा  पड़ा  है  ।  परन्तु  पूर्वी  देशों

 चीन  से  चलने  वाले  समझौते  को  तोड़
 में  फैली  हुई  राष्ट्रीयता  की  धारा  को  समस्त

 यद्यपि  अभी  उस  की  समाप्ति  में  तीन  वर्ष  युद्धास्त्र  तथा  डालर  व  अण  बम  समाप्त  नहीं

 दोष  हैं  ।  कर  सकते  |  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  उच्चतम



 43RR  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  १८  मई  १९५४  E  ५३६४

 अस्वीकार  कर  दिया कि  अमरीकी  सहायता न्यायालय  के  न्यायाधीश  डगलस  ने  अपनी»

 क स्ट्ज बी  एण्ड  फ्रेंडली  पीपलਂ  के  केन्द्र  उन  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  थे  ।  यदि

 पृष्ठ  ३१७  पर  कहा  है  कि  जो  आन्दोलन  हो  रहे  बर्मा ने  टी०  सी०  ए०  सहायता को  कथित

 हैं  वे मूलतः  साम्यवादी  नहीं  आन्दोलन  करने  कारण  से  अस्वीकार  कर  दिया  तो  विदेशी

 वाले  वे  भले  लोग  हैं  जिन  का  शोषण  अज्ञात  सहायता  को  अस्वीकार  करना  तथा  हमारी

 समय  से  किया  गया  है  ।  इन  लोगों  की  भावना  सीमाओं पर  जासूसी  कायंवाही  के  केन्द्रों की

 भी  लगभग  वही  हे  जो  फ्रांसीसी  तथा  अमरीकी  स्थापना  करने  की  अनुमति  न  देना  भारत  के

 आन्दोलनकारियों  की  थी  ।  एशिया  एक  उद्देश्य  लिये  क्यों  उचित  नहीं  है  ।

 में  गठित  अर्थात्  विदेशी  सत्ता  से  छुटकारा  अन्त  में  अपनी  विदेश  नीति  के
 चाहता है  ।

 वाहकों  पर  कुछ  कहूंगा  ।  केवल  इतना  ही

 पर्याप्त  नहीं  है  कि  हमारी  एक  विदेश  नीति
 ais  के  बारे  में  भी  में  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  ।  पोप  ने  संसार  के  दो  भागों  को  हैं  ।  हमारे  एक  प्रधान  मंत्री  हैं  जिन्हों  ने

 दो
 देशों  में  बांट  दिया  मानो  स्वयं  स्वर्ग

 की  हैं  ।  मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि ही  पुर्तगालियों  स्पैन वासियों में  विभक्त  कर

 दिया  गया  हो  ।  ठीक  उसी  समय  पुर्तगालियों  हमारी  विदेश-नीति को  प्रभावी  होना  पड़ेगा

 ने  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  ।  उन्होंने कहा  कि  हम  उन  व्यक्तियों  को  विदेशों  में  नहीं  भेज

 सकते  जो  हमारी  विदेश  नीति  में  विश्वास
 कोई  व्यक्ति  धोती  नहीं  पहनेगा  ;  कोई

 स्त्री  कुमकुम  नहीं  कोई  स्त्री
 नहीं  हम  उन्हें  विदेश  नहीं  भेज

 जो  उसे  देशों  की  महानता  में  विश्वास

 उगायेगा  ।  पुर्तगाली  प्राधिकारियों तथा  नहीं  जहां  बे  भेजे  जाते  हैं  ।  जब  थे

 साम्राज्यवादियों की  ये  चार  उपधघोषणायें  व्यक्ति  देशभक्त  तथा  हमारी

 गोआ  में  अधिक  समय  तक  लागू  रहीं  ।  यह

 बड़े  खेद  की  बात  है  कि  गोआ  में  अधिकतर  देश  की  नवीन  आकांक्षाओं तथा  नवीन  आशा

 को  प्रकट  कर  तब  ही  हमारी  विदेश मेरे  साथी  कैथोलिक  मातृ  भूमि  की

 पुर्तगालियों के  प्रति  अति  भक्ति  व  श्रद्धा  नीति  पूर्ण होगी  ।

 रखते  च्  इसी  कारण  गोआ  निवासी  फ्रांसीसी  श्री  टंडन  इलाहाबाद-पश्चिम  )
 :

 बस्ती  पाण्डीचेरी  के  निवासियों  की  भांति
 उपाध्यक्ष  मुझे  इस  विवाद  के  सम्बन्ध

 पुर्तगालियों का  साहसपूर्ण  सामना  कर  के

 उन  से  छुटकारा  नहीं  पा  सके  हैं  ।
 में  अधिक  कहना  नहीं  है  ।  एक  बात  मुझ  को  कुछ

 खटकती  रही  है  ।  उस  अपनी  खटक  को  दूर

 करने  के  लिये  विदेश  मंत्रालय  के  सामने

 अन्त  में  जानना  चाहता  हूं  कि  श्रीलंका
 अपनी  बात  रख  देना  चाहता  हूं  ।  मुझे  खेद

 स्थित  अमरीकी  राजदूत  नैपाल  क्यों  गये  थे  ।

 है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  इस  समय  यहां
 युद्ध  काल  में  वह  युद्ध-सेवाओं से  सम्बद्ध  थे  ।

 नहीं हैं
 आप  जानते  हें  कि  से  क्या  अभिप्राय

 है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  फाउन्डेशन  साधारण  रीति  से  उन  की  जो  संसार

 जैसे  कार्यालयों  को  उन  की  कार्यवाहियों को  के  सम्बन्ध  में  नीति  विशेषकर  संसार

 ढांपने  वाला  नहीं  बनने  दिया  जाये  ।  बर्मा  ने  के  दो  आपस  में  विरोध  करने  वाले  समूहों  से

 ठी०  सी०  ए०  सहायता  को  इस  आधार  पर  अलग  रहने  के  सम्बन्ध  उस  का  मे  समर्थन
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 रता  हूं  विचार  में  उस  नीति  के  सम्बन्ध  तिब्बत  के  साथ  उन  की  लिखा  पढ़ी  हई  |

 में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बुद्धिमानी  से  काम  हां  यह  सच  है  कि  उस  के  कुछ  वर्षों  बाद

 उसी  विषय  में  उन  की  चीन  के  साथ  भी किया  है  ।  परन्तु  मुझे  जो  बात  खटकी  है  वह

 हाल  की  चीन  के  साथ  हुई  सन्धि  है  |  तिब्बत  लिखा  पढ़ी  हुई  और  एक  इकरारनामा हुआ

 के  सम्बन्ध  में  चीन  से  इस  प्रकार  की  सन्धि  तो  यह  तो  मालम  होता  है  कि  चीन  बहुत

 वर्षों  से  तिब्बत  के  अपने  सम्बन्ध  को  इस करना  को  खटकती  है  |  मुझ  को  ऐसा

 लगता  है  कि  हम  ने  औचित्य  से  उतर  कर  तरह  समझता  रहा  ह  कि  हमारी  छ  वहां

 कुछ  काम  किया  हैं  ।  हुकूमत  जिसे  अंग्रेज़ी में  सूज़रेन्टी  कहते

 तिब्बत  लगभग  १९१४  से  स्वतंत्र  रहा
 हैं  ।  तिब्बत  वाले  दूसरी  तरफ  यह  समझते

 रहे  हं  कि  हम  स्वतंत्र  हें  और  सन्  १९१४
 है  ।  यह  सच  है  कि  बहुत  पुराने  समय  से  चीन

 १५  में  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  ।  उस  समय
 ने  उस  के  ऊपर  एक  अपना  धुंधला  सा  अधिकार

 माना  है  परन्तु  उस  का  कुछ  बहुत  अधिक
 तिब्बत  की  ओर  से  कह  दिया  गया  कि  हम

 मुल्य  नहीं  था  ।  यह  सच  है  कि  तिब्बत  के
 चीन  के  मातहत  नहीं  हें  और  हम  स्वतंत्र  हूं  ।

 विशेषकर जिस  समय  पहला  संसार  युद्ध
 पास  बहुत  सेनायें  नहीं  रही  हें  ।  वह  संसार

 के  उन  विचित्र  देशों  '  में  क्रिया  सब  से
 छिड़ा  हुआ  था  उस  समय  यह  बात  स्पष्ट  हो

 विचित्र  कि  जिस  ने  बहुत  अधिक  सेनाओं
 गई  थी  कि  तिब्बत  चीन  की  हुकूमत  नहीं

 मानता  और  तिब्बत  वाले  अपने  को  स्वतंत्र
 में  विश्वास  नहीं  हैं  ।  कुछ  थोड़ी  बहुत

 कहते  हें  ।  यों  कहने  को  तो  जीन  वालों  ने
 तादाद  तो  रखी  हे  परन्तु  उन्हों  ने  अधिकतर

 अपने  पड़ोसियों  शुभकामनाओं पर  विश्वास
 नेपाल  तक  को  अपनी  हुकूमत  के  अन्दर  माता

 उन  का  तो  यह  भी  दावा  है  कि  तिब्बत
 किया है  ।

 और  नेपाल  उन  के  पुराने  मातहत  हें  ।  जिस

 आचार  कृपा लानी  (  भागलपुर  व  पुरनिया  )
 प्रकार  बहुत  दिन  पहले  नेपाल  ने  उस  मातहती

 उसी  का  यह  नतीजा  हे  ।
 के  दावे  पर  ठोकर  मार  दी  उसी  तरह  तिब्बत

 भी  ठोकर  मार  दी  ।  नेपाल  ने  अपनी
 श्री  टंडन  :  परन्तु  चीन  ने  इधर  ५०

 और  ५१  में  अपनी  सेनायें  तिब्बत  में  भेज  फौजें  तिब्बत  में  भेज  कर  उस  के  बहुत  से

 भाग  पर  कब्ज़ा  कर  लिया  था  ।  परन्तु  पीछे
 कर  तिब्बत  को  कुछ  मजबूर  किया  कि  वह

 वह  हट  आया  ।  जिस  प्रकार  से  नैपाल  ने
 चीन  का  आधिपत्य  बहुत  सी  बातों  में  माने  ।

 ठोकर  मारी  उसी  प्रकार  तिब्बत  ने  भी  ठोकर
 मझे  याद  है  जब  में  कालिज  में  पढ़ता  था  और

 मारी  |  फर्क  इतना  था  कि  गोरखा  बन्दूक
 एक  युवक तब  १९०४  में  केनल  यंग हज़ गंज

 चला  सकता  लड़  सकता  है  और  मर
 तिब्बत  के  भीतर  गये  थे  ।  हम  लोगों  को  वह

 बहुत  अच्छा  नहीं  लगा  था
 ।

 हम  समझते  थे

 सकता  ह  और  तिब्बत  वाले  फकीर  हें  ।

 कि  तिब्बत  को  परेशान  करने  के  लिये  ब्रिटिश
 मुझे  जो  बात  अपने  सम्बन्ध  में  खटकती

 गवर्नमेंट  की  यह  एक  चाल  हे  ।  परन्तु  यह  तो  ह  वह  यह  हे  कि  हमारा  जो  कुछ  अब  तक

 सच  है  कि  कर्नल  यंगहज़गंज सेना  सहित  तिब्बत  से  सम्बन्ध  रहा  है  वह  यह  हे  कि  हमारे

 उन्होंने  तिब्बत से  शर्तें  फैसला  किया  कुछ  छोटे  मोटे  व्यापार  सम्बन्धी  अधिकार
 और  तिब्बत  के  साथ  उन्हों  ने  एक  इकरार  रहे  हें  ।  हमारे  कुछ  आदमी  वहां  रहते  थे

 नामा  किया  ।  चीन  के  साथ  नहीं  ।  उस  समय  और  हमारे  तारघर  भी  थे  ।
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 उन्हों  ने  आपत्ति  की  कि  तुम  ने  फ़ौज  अपनी अब  हम  ने  अधिकार  दे  दिया  जहां  तक

 कि  हम  अधिकार  दे  सकते  कि  चीन  तिब्बत
 क्यों  भेजी  |  हमारी  सरकार  ने  इस  प्रश्न  को

 को  अपने  मातहत  समझे  ।  मेरा  यह  तो  मतलब
 चीन  का  जो  जवाब  आया  उस  जवाब

 में  मूझे  शील  की  कमी  लगी  और  ag  एक
 नहीं  और  में  यह  नहीं  कहता  कि  तिब्बत  के

 स्वातंत्र्य  के  लिये  हम  फौजें  भेज  कर  लड़ते  भद्दे  तरह  का  जवाब  लगा  |  दो  पत्र  यहां  से

 यद्यपि  पड़ौसी के  स्वातंत्र्य के  लिये  कभी  भी  गये  और  दो  पत्र  वहां  से  वे  पत्र  छपे

 हुए  उन  को  में
 ने

 देखा
 ।

 उस  में  उन्हों  ने लड़ना  पड़ता  हे  |  आज  में  यह  नहीं  कह  रहा

 हूं  कि  आप  को  इस  समय  कोई  लड़ाई  उन  बहुत  अभिमान के  साथ  हम  से  कहा है
 कि

 से  लेनी  लेकिन  जो  बात  खटकती  है  वह
 आप  को  इस  में  कोई  गरज  नहीं  आप

 दूसरे  के  बहकावे  में
 आ

 कर  एतराज़  कर  रहे यह  हे  कि  जो  अन्याय  के  साथ  ने  तिब्बत

 के  ऊपर  जो  हमला  किया  और  उन  की  स्वतंत्रता  हैं
 ।

 उल्टे  खुद  हमारे  विदेश  विभाग  के  ऊपर

 को
 हड़प  किया  जिस  में  और  कालोनियलिज्म

 एक  चपत  बारीकी  आप  तो  दूसरे  के  बहकाने

 में  आ  कर  हम  को  ऐसा  लिख  रहे  हूं  और
 में  कोई  फ़रक  नहीं  उस.से  हम  ने  लिखापढ़ी
 में  मान  लिया

 ।
 पश्चिम

 के
 देशों  विदेशों  में

 जो  उभरा  है  वह  भी  दूसरे  देशों  के

 कालोनी  बनाने  की  जो  नीति  रक्खी
 भड़काने  से  उभर  रहा  है  |  आखिर  यह  जवाब

 उन  का  क्या  था  |  मुझे  तो  एक  गुंडापन  मालूम और
 वह  पुरानी  नीति  आज  भी  उस  नीति

 के  विरोध  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बहुत
 हुआ  ।  अपनी  सेना  के  भरोसे  जो  काम  उन्हों

 जगह  और  बार  बार कहा  है  ।  उन्हों  ने  ठीक
 ने  किया  उस  के  ऊपर  हम  चुप  हो  गये  ।  बहुत

 से  संसार  में  गुंडे  हें  जिन  का  अस्तित्व  हम
 face  किया  है

 ।
 हमारा  देश  इस  के  लिये

 उन  का  आदर  करता  है  और  संसार  का  वह  को  स्वीकार  करना  पड़ता  सब  राज्य

 संसार  के  भलमनसी  से  नहीं  चलते  ।  गुंडापन
 भाग  जु  कालोनी  नहीं  वह  भी  उन

 बहुत  से  राज्यों  के  भीतर  भी  रहता  है  जेसे
 का  आदर  करता  हैं  ।  परन्तु  यहां  चीन  ने  क्या

 किया  हैं
 ?

 एक  ग़रीब  देश  जिस  के  पास  नागरिकों  में  गुंडों  के  रहते  भी  उन  को  aah

 सेना  नहीं  ह  जो  किसी  को  सताता  नहीं
 करना  पड़ता  है  वेसे  ही  हर  प्रकार  के  राज्यों

 स्थिति  को  कभी  बर्दाश्त  करना  पड़ता  है  !!
 चीन  से  कुछ  मांगता  नहीं  चीन  के  ऊपर

 हमला  नहीं  एक  अलग  टुकड़े  में  छोटा
 हर  जगह  आदमी  लड़  नहीं  सकता  ।  सो

 सा  aa  जिस  की  बहुत  आमदनी  भी  नहीं
 में  मानता  हूं  और  इसीलिये  में  लड़ने  की  बात

 नहीं  परन्तु आगे  के  तिब्बत के
 जिस  की  कोई  बड़ी  जनसंख्या  भी  नहीं

 जिस  के  पास  सेना  नहीं  हैं  और  केवल  नाम
 भविष्य के  हम  ने  चीन  को  उन  क

 मात्र  के  कुछ  सिपाही  ऐसे  देश  से  संसार  के
 मालिक  स्वीकार  यह  चीज  मझे  खटकती

 हैं  और  में  चाहूंगा  कि  इस  विषय  परਂ  हमारे
 किसी  भी  देश  को  भय  नहीं  था  और  न  हो

 सकता  परन्तु  चीन  ने  उस  को  हड़प  लिया
 विदेश  मंत्रालय  के  मंत्रों  जी  कुछ  और  अधिक

 स्पष्ट  करें  ।  मुझे  तो  यह  बात  खटकी  और
 और  हिन्दुस्तान  ने  उस  हड़प  करने  की  क्रिया

 नैतिक  स्तर  से  हंसी  हुई  मालूम  पड़ी  ।
 को  मान  स्वीकार कर  मझ

 लिये  में  ने  अपनी  उस  खटक  को  सामने  रख
 को  यह  चीज़  खटकती  है  ।  क्या  यह  ठीक  दिया  ।
 किया ?  ठीक  बहुत  सी  अन्दर की  बातें में

 नहीं  जानता ।  सन्  ५०,  ५१  में  जो  पत्र  व्यवहार  एनी  मस्टरोल

 हमारी  गवर्नमेंट  ने  चीन  से  किया  उस  उपाध्यक्ष  महोदय  वग  कुछ  वर्षों
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 C/T

 में  अन्तर्राज्यीय कार्यों  के  झकाव  से  का  लज्जा पूर्ण  परित्याग  करना  पड़ा  ।  पाकी

 नितिन  विचारधारा  में  दो  मल  विचार  उत्पन्न  स्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  स्वीकार  करना

 हो  गये  हें  शान्ति  तथा  मानवता  की  पड़ा  कि  उन  का  भारतीय  भ्राता ठीक कहता ठीक  कहता

 महान  उच्चता  की  ओर  अग्रसर  होने  का  है  है  ।  श्री  लंका  के  प्रधान  मंत्री  जो  भारत

 दूसरा  भौतिक  शक्ति  के  शिल्पी  के  प्रति  छोटे  भ्राता  के  aaa  के  अपने

 सफलताओं  की  ओर  जिन  में  ग्रहों  को  अस्त  वचन  को  भल  गये  एक  दम  आंखें  खोलीं

 व्यस्त  करने  की  महान  afar  छिपी  बढ़ने  तथा  श्री  जोन  फोस्टर  जेनेवा  से  भाग

 का  है  ।  जबकि  उद्जन  बम  भयानक  रूप  गये  ।  और  शोषण  तथा  विनाश  की

 ग्रहण  कर  रहा  है  तथा  राष्ट्रों  को  भयभीत  प्यास  कुछ  समय  के  लिये  दब  गई
 ।

 बना  रहा  शान्ति  का  अकेला

 तथा  बिना  किसी  रक्षा  शान्ति के  उद्देश्य

 यह  स्वीकार  करना
 पड़ेगा

 कि  एशिया

 के  ऐतिहासिक  सम्मेलन  में  भारत ने  जो
 की  पुष्टि  करता  हू  तथा  कहता  हे  जीवित

 योग  दिया  ag  उस  पर  गर्व  कर  सकता  है
 |

 रहें  तथा  अन्य  लोगों  को  जीवित  रहने  दें  पप
 समझती  हूं  कि  एशियाई  सम्मेलन  की

 मानव  जाति  के  इतिहास  में  यह  प्रथम
 महानतम  सफलता  वह  संकल्प  है  जिस

 म

 स्पष्ट  रूप  में  कहा  गया  है  कि
 एशिया  के

 अवसर  नहीं  जबकि  ऐसी  मनोवैज्ञानिक  स्थिति

 उत्पन्न  हुई  है
 ।

 मानवता  के  अनुभव  में  हम
 पूर्वी  देश  साम्यवादी  तथा  साम्यवादी

 वाहियों  से  wat  रहना  चाहते  हें  तथा  वे
 देख  चुके  हूं  कि  नैतिक  शक्ति  चाहे वह

 की  इच्छानसार  लोकतंत्रीय  संघ  बनाना
 कितनी  ही  कमज़ोर  तथा  रक्षा हीन  हो  अन्त

 में  विजय  होती  ।  लगभग  २०००  वर्ष  जबकि  चाहते हें  |

 मानवता  और  रोम  साम्राज्यों  हमारी  विदेश  का
 की  संस्कृति  तथा  सम्यता  के  बीच  में  '  थी

 @  स०  प०  यही  वास्तविक set  हूं  ।

 तब  पूर्व  में  एक  देवी  ध्वनि  सुनाई  कि
 aw

 सम्मेलन  का  परिणाम तत्काल

 स्थापित  करने  वाले  धन्य  हें  क्योंकि  वर्तमान  अन्तर्राष्ट्रीय  पर

 वे  sat के  बालक  कहलायेंगे  पप  AIL  दृष्टिगोचर  हुआ  हिन्दी जो  युद्ध

 राज्य  उठे  तथा  विनाश  को  प्राप्त  हुए  ।  इस  aq  far  में
 ~

 ग्रस्त  अब

 बीच  में  हम  फिर  वही  शान्ति  का  प्राचीन
 युद्धविराम  पर

 आ
 गया  है

 ।
 में  समझती

 ठण्डी  में  उस  अदभुत  -  भवन  से
 हूं  कि  भारत  का  कि  संबंधित  देशों

 भारत  की  ध्वनि  द्वारा  सुनते  हें  के  बीच  युद्धविराम  वार्ता  होनी

 हमारे  लिये  हमारे  देश  में  शान्ति हो  कवित  किया  जायेगा  तथा  हिन्द  चीन

 तथा  संसार  में  हो  ।  ata  को  बनाये
 में  बहुत  शिष्य  ही  शान्ति  स्थापित  हो  जायेगी

 ।

 रखने  की  हमारी  यह  बड़ी  बलवती  इच्छा

 है  ।  हमदान्ति के  लिये  ज़ोर  देना  चाहते  यह  देख  कर  वास्तव  में  होता

 ह  है  कि  प्रेम  के  किस  प्रकार  दृढ़ता  से

 अपने  उपनिवेशों  को  बनाये  हुए  हें
 ।

 मेरा

 संसार  के  राष्ट्रों  ने  एकाग्रचित्त हो  विचार  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  चाटर

 कर  शान्ति  की  इस  अकेली  ध्वनि  को  सुना  ।  १२वें  तथा  १३वें  अध्याय  में  उपनिवेशों

 युद्ध  चाहने  वाले  राष्ट्रों  को  अपनी  योजनाओं  के  सम्बन्ध में  नीति का  वर्णन  यह  पुस्तक
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 श्री  जौन  फोस्टर  प्लेस  ने  लिखी  है  ।  उन्हों  ने  सीमित  रहती  थी  और  अमरीका  वहां  पर

 पर  एक  अध्याय  लिखा  है  एक  को  दूसरे  के  विरुद्ध  उभार  कर  और

 जिस  में  उन्होंने कहा  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  अपने  आप  को  बड़ा  बनाये  रखने  में  मशगूल

 संघ के  जिन  के  हाथ  में  ऐसे  देशों  का  रहता  था  ।  प्रथम  महायुद्ध  के  बाद  कुछ  दिनों

 wart है  या  उस  का  उत्तरदायित्व  लेते  हैं  तक  आइसोलेशनिस्ट पालिसी  अख्तियार  करने

 जहां  की  जनता  की  अभी  स्वयं  की  सरकार  के  बाद  वह  यूरोप  के  देशों  के  मामलों  में

 नहीं  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  करते  हें  कि
 करने  लगा

 ।
 और  दूसरे  महायुद्ध

 देशों  की  जनता  का  हित  सर्वोपरि  होगा  |  के  बाद  तो  उस  की  हरकत  तमाम  विश्व

 यह  पुस्तक  केवल  दो  या  तीन  वर्ष  पूर्व  ही  में  होने  लगी  यहां  तक  fe  हमारे  arse

 गई  थी  और  आज  श्री  soa  हिन्द  पर  भी  अमरीकी  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  और

 चीन  के  विरुद्ध  फ्रांस  को  सहायता  देने  का  पाकिस्तान  को  मिलिटरी  एड  दे  कर  अमरीका

 प्रयास  कर  रहे  हें  ।  यहां  तक  कि  संयुक्त  ने  हिन्दुस्तान  की  सरहद  को  खतरा पूर्ण  बना

 राष्ट्र  संघ  जो  अपने  समस्त  नैतिक  दिया  |

 सिद्धान्तों  की  afer  से  मानव  जाति  के  प्रति

 न्याय  करने  के  लिये  एक  सामान्य  संगठन  के
 हम  लोग  विश्व  में  शान्ति  का

 नारਂ

 लगाते  हैं  ।  सब  व्यक्ति  यह  बात  पसन्द  करते
 रूप  में  असफल  हो  गया  क्योंकि  उस

 की
 सम्पूर्ण  नीति  अमरीकी  विदेश  नीति  पर

 हैं  कि  भारत  की  fara  aft  की  नीति  है

 और  इस  को  अच्छी  नीति  कहते  हें  ।  पंडित
 आधारित  होती  है  ।  मझे  आशा  है  कि

 जी  ने  अपनी  सारी  ताकत  लगा  कर  चेष्टा  1
 आगामी  सम्मेलन  जिस  में  मध्यपूर्व के

 देश  भी  भाग  संसार  की  आधी  से  अधिक
 की  कि  विश्व  में  शान्ति  कायम  की  जाय  लेकिन

 आज  तक  उन  की  यह  चेष्टा  उतनी
 जनसंख्या

 के  प्रतिनिधि  अपने  अपने

 सिद्धान्त  तथा  प्रादेशिक  संगठन  की  अपनी
 नहीं  हुई  जितनी  कि  होनी  चाहिये  थी  ।  इस

 नीति  निर्धारित  करेंगे  तथा  इन  तथाकथित  का  प्रधान  कारण  यह  है  कि  अमरीका  बार

 बार  दस्तन्दाज़ी करता  है  और-जितना  ही
 मानवदयावादी गुटों  सें  अपने  आप  को

 भारत  की  ओर  से  शान्ति  का  नारा  लगाया करेंगे  ।

 जाता  है  उतने  ही  युद्ध  के  बादल  मंडराने  लगते

 डा०  राम  सुभग  सिंह  हें

 उपाध्यक्षਂ  आज  जब

 हिन्दुस्तान  चारों  ओर  से  खतरे  से  घिरा  हुआ  पहिले  यूरोप  में  कुछ  जगहों  पर  लड़ाई

 ऐसी
 हालत  में  में  समझता  हूं  कि  भारत  का  खतरा  था  लेकिन  वह  खतरा  ज्यों  ही  दूर

 की  वैदेशिक  नीति  का  समर्थन  करना  हम  हुआ  तो  वही  वारमांगर  लोग  कोरिया  चले

 सबों  का  कत्तव्य  है  ।  गये  ।  हम  ने  कोरिया  में  अपनी  शान्ति  सेना

 भेजी  और  वहां  जो  शान्ति  स्थापित  हुई  उस

 के  लिये  हम  अपने  को  गौरवान्वित समझने आप  जानते  हैं  कि  जब  से  अमरीका

 विश्व  का  नेतृत्व  करने  की  फिक्र  में  पड़ा  है  लगे  और  हम  समझते  थे
 कि

 हम  दत्त  के

 तब
 से  वह  चारों  ओर  से  fara  के  जितने  दूत  हैं  लेकिन  उस  का  यह  परिणाम  निकलता  है

 कि  जितना  ही  हम  शान्ति  की  फिक्र  करते  हैं भी  महादेश  हैं  उन  सभी  महादेशों  में  अपना

 षड्यंत्र  रच  रहा है  ।  पहले पहल  अमरीका  उतना  ही  युद्ध  को  हमःअपने  नज़दीक  बुलाते

 की  दस्तन्दाज़ी  अमेरिकन  कॉन्टिनेंट  तक  ही  कोरिया  में  गई  हुई  हमारी  सेना  यहां
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 राम  सुलग

 पहुंच  भी  नहीं  पाई
 कि

 लड़ने  वाले  भारत  लेकिन आज  तक  यूनाइटेड  नेशनल ने  हमारा

 के  नज़दीक  आने  लगे  और  आज  अमरीकन  क्या  काम  किया  है  ।  एक  ज़माना

 लोग  हिन्दी  हवाई  जहाज़ों  से  सेना  सन्  १९४७  में  काइमीर  का  मामला  उस  के

 भेजने  लगे  हैं  ।  यों  वह  अभी  अपनी  सेना  नहीं  सामने  पेश  किया  गया  ।  लेकिन  हम  देखते

 भेज  रहे  फ्रांस  की  सेना  ही  भेज  रहे  हैं
 ।  हैं  कि  ब्रिटेन  वाले  और  अमरीका  वाले  इस

 लेकिन  अब  वे  कहने  लग  हें  कि  जरूरत  पड़ने
 ~~

 मामले में  यूनाइटेड  पदार्थ  में  कर  रहे

 पर  वे  अपनी  सेना  भाग  |  ऐसी  हालत  में  आज  तक  उस  मसले  का  कुछ  फैसला

 में  समझता  हूं  कि  हम  लोगों  को  शान्ति  के  नहीं  हुआ  |
 आज  जो  डाक़  हैमरशोल्ड  यू०

 पीछे  पागल  नहीं  होना  चाहिये  ।  एन०  ओ ०  के  सेक्रेटरी जनरल  उन्होंने

 जो  काश्मीर  से  अमरीकी  अफसरों  को  हटाने
 पंडित  जी  नें  धर्म  युद्ध  का  जो  शब्द

 के  मामले  में  रुख  अख्तियार  किया  है  उस  से इस्तैमाल
 किया  है  में  समझता हूं

 कि  उस

 मालूम  होता  है  कि  हर  एन०  alo  अपनी को  असली  रूप  में  इस्तैमाल  करना  चाहिय े।
 नीति  में  कहां  तक  निष्पक्षता  से  काम  कर

 जब  पुराने  काल  में  युद्ध  होता  था
 तो

 जो  लोग

 युद्ध  में  जा  कर  लड़ते  थे  वह  ही  लड़ते थे
 सकता  है

 ।
 इसलिये  में  चाहूंगा  कि  आज  जितने

 हमारे  बड़ें  बड़े  बर्न्स  इस  तरफ  हुए  हैं और  जो  लोग  नहीं  लड़ते  थे  वे

 अपना  काम  करते  थे  ।  हल  चलाने  वाला
 वे  उस  तरफ  ज्यादा  ध्यान  न  fas  थोड़ा

 अपना  हल  चलाता  पढ़ने  वाला  पढ़ता
 ध्यान  इस  तरफ  लेकिन  बहुत  महत्व

 न

 दें  कि  हमारी  कास्ट  पर  यू
 ०

 एन०  ओ ०  हो
 व्यापार  करने  वाला  व्यापार  करता

 था  ।  में  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  ag  में  फंसे
 कॉमनवेल्थ  हो  वे  सारी  दुनियां में

 हे  उन  को  अच्छी  तरह  लड़ने  दिया  जाय  ताकि
 सारे  हिन्दुस्तान  में  असन्तोष  बढ़ता  रहे  ।

 जो  असुर  हें  उन  का  संघार  हो  जाय  और  हम

 इस  को  चुपचाप  देखते  रहें  न  कि  अपने  अच्छे  कामनवेल्थ के  बारे  में  भी  बहुत  लोगों
 अच्छे  ष्  को  बरबाद  करें  |  आज  हमारे  बड़े

 नें  उस  का  औचित्य  बतलाया  और  कहा  कि

 बड़े  ५  दुनियां  में  शान्ति  कायम  रखने  में

 लगे  हुए  हूं  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  अगर

 कामन  वेल्थ  में  शामिल  होना  बहुत  ज़रूरी

 है  ।  में  भी  समझता  हूं  कि  कुछ  हद  तक  यह
 एक  जगह  युद्ध  रुक  जाता  हे  तो  दूसरी  जगह

 दारू  हो  जाता  है  ।  यूरोप  में  युद्ध  बन्द  हुआ
 कामनवेल्थ  सदस्य  हमारे  साथ

 तो  युद्ध  कोरिया  में  चला  गया
 और

 वहां  से  कैसा  बर्ताव  करते  हें  ।  डाक्टर  मलान  साउथ

 हिन्द  चीन  गया  ।  और  कोई  नहीं  कह  सकता
 अफ्रीका  में  भारत  की  तौहीन  करता

 कि  यदि  हिन्दी  चीन  में  शान्ति  हो  गई  तो
 दूसरे  पाकिस्तान  भारत  को  ज़लील  करता

 वह  युद्ध  पांडिचेरी
 गोआ  में  और

 el  कामनवेल्थ के  दूसरे  सदस्य  जैसे
 काश्मीर में  नहीं  आ  ।  में  नहीं  समझता

 न्यूज़ीलैंड  और  सीलोन  भी  कोई  भारत

 कि  जिस  दिन  हिन्द  चीन  में  शान्ति  हो  जायगी

 उस  दिन  गोआ  और  काश्मीर में
 के  साथ  बहुत  अच्छा  व्यवहार  नहीं  कर  रहे

 हूं  ।  कॉमनवेल्थ में  और  भी  बहुत  से  मसले
 भी  कान्ती हो  जायगी  हैं  ।  वहां  पर  साउथ  रोडेशिया  के  प्रधान  मंत्री

 यूनाइटेड  ज  की  तारीफ  करने  में  हमारे  मिनिस्टर  के  सामने  बैठते  हें  ।

 भी  ने  क़ाफी  शक्ति
 बरबाद

 की  है
 ।

 में  नहीं  समझता  कि  जगह  रहना  भारत
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 के  लिये  कहां  तक  उचित  है  ।  इसलिये  में  गेताइजेदान  बनाने  की  चेष्टा  की  |  लेकिन

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  निवेदन  करूंगा  मिडिल  ईस्ट  वाले  उन  के  चंगुल  में  नहीं  आये  ।

 कि  कामनवेल्थ के  बारे में  भी  ज़रा
 ध्यान  दें  उस  का  परिणाम  यह  निकला  कि  डाक्टर

 कि  हम  लोगों  कामनवेल्थ से  जितना  मुसादिक  की  सरकार  को  उलट  दिया  गया

 फायदा  होता  हैं  उस  से  ज्यादा  घाटा  तो  नहीं  और  निजामुद्दीन की  सरकार  को  खत्म  कर

 होता है  |  दिया  गया  ।  आज  डेमॉक्रेटिक कहलाने

 इस  के  साथ  साथ  में  अपने  देश  के  हालात  देव  तरह  के  काम  कर  रहे  हें  ।  आज

 पर  आता  हूं  ।  आज  हिन्दुस्तान  में  विभिन्न  हमारे  प्रधान  मंत्री  बहुत  ज्यादा  पापुलर  हैं  ।

 अगर  वह  अमरीका  की  नीति  को  अक्षरशः देशों  के  लोग  आते  हें  ।  अमरीका  द्वारा  यहां

 पर  तरह  तरह  की  हरकतें  की  जाती  हैं  ।  कार्यान्वित  नहीं  करेंगे  तो  हो  सकता  हैं  कि

 उन  को  में  सदन  के  सामने  रखना  चाहता
 अमरीका  इस  पर  तैयार  हो  जाय  कि

 हमारे  यहां  भी  अमरीकन  नीति  का  समर्थन हूं  ।  जैसा  कि  में  ने  पहले  बतलाया  पहले

 अमेरिकन

 m_N

 में  बाधा  हुआ  था  लेकिन  करने  वाली  सरकार  बनावे  ।  इसलिये  हम  को

 बाद  में  वह  यूरोप  में  दखल  देने  लगा  और  सावधान  होना  चाहिये  ।  इसी  नीति  का

 पालन करने  के  लिये  उन्होंने  पाकिस्तान  को दूसरे  महायुद्ध  के  बाद  फोर  प्वाइंट  एड  के

 मदद  देना  शुरू  की  है  ।

 एड  और  टैकनिकल  एड  दे  रहा  हे  ।.  उस

 ड्राप  श्री  डलेस  को  जानते  वह  जिस की  तरफ  से
 यहां  दिक्षा  देने  के  लिये  वकंशाप

 तरह  से  पोलिटिकल  इंट्रीग्स  करते उसी
 खोले  जा  रहे  हैं  और  अब  फोर  प्वाइंट  प्रोग्राम

 के  ः  फिज़िकल  ट्रेनिंग  भी  उस  की  तरह  से  स्प्रिचुअल  भी  करते  हैं  ।

 यहां  के  विदेशी  मिशनरियों पर  पानी  की
 तरफ  से  दी  जाने  लगी  है  ।  ऐसी  हालत  में

 तरह  रुपया  बहाया  जाता  है  ।  आज  में  चाहता
 हम  को  समझना  चाहिये  कि  उन  की  हरकत

 क्या  हैं  |  हूं  कि  हर  आदमी  को  धार्मिक  स्वतंत्रता  हो

 चाहे  वह  किसी  भी  धम  का  हो  ।  लेकिन

 आज  अमरीका  में  चारों  ओर  से  हमारी  अमरीका  की  aft  या  सत्ता  को  जमाने

 सरकार  को  और  प्रधान  मंत्री  को  गालियां  के  लिये  आज  हिन्दुस्तान  में  और  बड़े  बड़े

 दी  जाती  हें  ।  उन  में  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं  दे  ों  में
 ज

 ह  |  c

 फोर  के  अन्तर्गत  अमरीका  सारे

 के  प्रधान  मंत्री  की  तारीफ  करते  हें  परन्तु  देशों
 को

 ऐसे  बहुत  कम  लोग  हैं  ।  इन  की  अपेक्षा  जितनी  भी  तरह  की  सहायता  हो  सकती  है

 अमरीका  के  शासन  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  या  जितने  भी  ढंग  हो  सकते  हें  उन  सभी

 ऐसे  लोग  ज्यादा  हैं  जोकि  गाली  देने  वाले  हैं  ।
 ढंगों  से  अपने  चंगुल  में  लाने  का  प्रयत्न  कर

 उन  की  स्पष्ट  नीति  यह  है  कि  हम  दुनियां  रहा  है  ।  और  मुन्ने  दुःख  है  कि  भारत  सरकार

 को  अपने  चंगुल  में  रखें  ।  इसलिये  उन्होंने  भी  इस  मामले  में  अमरीका  के  सामने  झुक

 पहले  ग्रीस  और  टर्की  को  सहायता  दी  और  गई  है  |  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  और

 उस  के  बाद  को
 '

 मिशेल  एड  के  रूप  में  भारत  सरकार  को  चाहिये  था  कि  वे  प्वाइंट

 सहायता दी  ।  तीसरे  उन्होंने  एटलांटिक  फोर  प्रोग्राम  के  tenia  तनिक  भी  इकानामिक

 ट्रीटी  के  रूप  में  एक  संगठन  खड़ा  किया  और  और  टेक्निकल  एड  अमरीका  से  न  लेते  ॥

 आखिर  में  मिडिल  ईस्ट में  एक  डिफेंस  faa  तरह  से  प्रधान  मंत्री  जी  को  नेशनल
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 कम्युनिस्टों
 ने

 जब  तिब्बत  पर  अपना

 दे  रहे  हें  उसी  तरह  अगर  तनिक  भी  भ
 जमा  तो

 उस
 से  कोई  सन्धि करने

 की  आवश्यकता थी  ।  लेकिन  आज

 चीन  के  साथ  सन्धि  कर  के  भारत  ने  एक

 है  वे  प्रधान  मंत्री  के  कहने  पर  उन  के  पेरों  में

 पिता  का  नाता  जोड़ना  चाहिये  लेकिन

 जो  विदेशी  इम्पीरियलिस्ट्स हैं  वे  चाहते  हैं

 कि  जितने  भी  दुनियां  के  छोटे  और  कमज़ोर सरकार  उस  चूक

 गई  और  में  श्वा हूं गां  कि  प्रधान  मंत्री

 उस  चूक  भारत  सरकार  उस  ग्रसती की

 कबूल  करे  और  अमरीका  से  एड  लेना  बन्द

 चाहिये
 ।

 में  उम्मीद  करूंगा  कि  हमारे  प्रधान
 प्रोजेक्ट्स के  लिये  मिलती  है  लेकिन

 जितने

 मंत्री  हिन्दुस्तान
 के  हीं

 बल्कि

 भी  कुल  ५५  या  ५६  प्रोजेक्ट्स r  लोग  यही

 हें  कि  वह  सारे
 प्राजेक्टस

 अमरीकन

 विश्व  में  एक  शान्ति
 के  प्रतीक  ईमानदारी

 कै

 हें  वह
 चीज़

 को
 ले  कर  आगे

 wreak  एक  एक  जगह  चलती  ऐसी  षड़्यंत्र  कम  से  कम  हिन्दुस्तान  में  नहीं  चल
 पगा

 और  उस  का  प्रभाव  एशिया  में  भी

 कि

 के  साधारण  एग्रीकल्चर और
 हो  सकती  है  ।

 श्री  एस०  एन०  अग्रवाल और
 वहां  पर  हिन्दुस्तान के  कम्युनिटी

 प्राजे

 में  एस०  डी०  ओ०  उस  को  गत  शनिवार  को  प्रधान  मंत्री  ने  जो  भाषण

 उस  में  भारत  की  वैदेशिक  नीति  की

 महत्वपूर्ण  उद्घोषणा  पारस्परिक
 लोग  चारों  ओर  उसे  सलाम

 अगर  यह  चलने  दिया
 जाता

 है  तो  लोग
 सन्देह  और  घृणा  और  भय  से  पीड़ित  आज  के

 ae  विश्व  में  उन  का  सामूहिक  शान्ति
 का

 है  और  विलनो  org  गे  ने  सुगा
 ह

 कि  उन
 प्रोजेक्ट्स  को  लोग  अमरीकी  प्रोजेक्ट  कहते

 भी  अधिक  क्रान्तिकारी  है  ।  यह  सामूहिक

 ऐसी  हालत  में  हिन्दुस्तान  को  द  की  शान्ति  न
 तो

 इसे

 भय  और  घृणा  से  जर्मनी  शान्ति  कहा
 जा

 के  ख़तरे  से  बिल्कुल  सजग  हो  जाना  चाहिये  |

 इस  के  साथ  में  उस  आलोचना  को  भी  ठीक  है--यह वह  शान्ति  नहीं
 जिस

 पर

 के  सम्मेलनों  जहां  प्रकाश  पड़ने

 हाल  में  समझौता  हुआ  है  उस  के  बारे  में
 की  है  ।  में  तो  मानता  हुं  कि  fas  x  a  चर्चा  होती  बल्कि  यह  वह  शान्ति  है

 जो

 हाल
 में

 चीनी  कम्युनिस्ट  सरकार  वहां  क़ायम
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 मं

 जाती  है--यह
 भी

 है
 कि  हम  किसी  तुच्छ

 कुछ  स्थापनात्मक सुझाव  मिलते  हैं  |  चीज़  के  बदले  में  अपनी  स्वतंत्रता  बेच  डालने

 आचार्य  कृपा लानी  ने  हमें  बताया  कि  को  तैयार नहीं  हैं

 वैदेशिक  नीति  राष्ट्रीय  नीति  होनी  चाहिये  ।  afer  अफ्रीका  के  प्रधान  मंत्री  डा०

 मुझे  इस  विषय  में  कोई  भी  सन्देह  नहीं  कि  मलान  ने  कुछ  समय  पहले  कहा  कि  भारत

 की  नजरें  अफ्रीका  पर  गड़ी  हैं  ।  प्रधान

 और  हमारे  देश  के  बहुत  से  लोगों  को  इस  के  मंत्री  की  नजरों  में  भारत  की  ३६  करोड़  जनता

 प्रति  सम्मान  और  विश्वास  भी  है  ।  मेरा  नज़रें भी  समाई  लेकिन  थे  नजरें

 विचार  हूँ  कि  fara  के  और  किसी  भी  राष्ट्र  साम्राज्यवादी और  आक्रान्ता ओं  की  नजरें

 के  प्रधान  मंत्री  अपनी  संसदों  में  विरोधी

 दल  के  सदस्यों  से  इस  प्रकार  परामर्श  नहीं  भावना  और  सहानुभूति  की  नजरें  जो

 करते  जिस  प्रकार  हमारे  यहां  के  प्रधान  इस  समय  स्वतंत्रता  संग्राम  में  लगे  हूँ
 ।

 मंत्री  किया  करते  हैं  ।.  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  फ़ांस और  पुर्तगाल  के  कब्ज़े में  हमारी

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  यह  स्वीकार  किया  जो  विदेशी  बस्तियां  वे  भारत  का  ही

 हैं  कि  साम्यवादी और  साम्यवाद-विरोधी

 दलों  को  इस  देश  में  अपनी  विचारधारा
 अंग  हैं  ।  हम  चाहते  हें  कि  वहां  के  रहने  वाले

 अपने  श्रहिसापुर्वक  आन्दोलन  अपना  उद्देश्य

 का  वातावरण  Gar  नहीं  करना  चाहिये  ।
 प्राप्त  कर  सकें  ।  पुर्तगाल  सें  प्रधान  मंत्री  ने

 यहां  इस  बात  का  स्पष्टीकरण होना
 कहा  ह  कि  यदि  भारत  की  भूमि  पर  उन्हें

 चाहिये  कि  हम  जब  अमरीकी-पाकिस्तान संधि
 कसाब  करना  पड़े  तो  वे  गोआ  को

 एक  बर्बाद

 या  जापानी  युद्ध  अपराधियों  के  प्रति  इंगलैण्ड  हालत  में  कितने  आश्चर्य  की  बात

 के  रवैये  की  आलोचना  करते  हें  तो  हम  यों
 है ंकि  साम्राज्यवाद पर  इंतना  गहरा  रंग

 ही  और  किसी  शक्ति  से  भिड़ना  नहीं  चाहते  ।
 चड़ा है  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  वे  समय

 भारत  संसार  के  सभी  से  बच  कर  आगे
 की  मांग  जानेंगे  और  यह  भी  समझेंगे  कि

 बढ़ना  चाहता  हैं  ।  हम  रूस  या  अमरीका  के
 सत्याग्रह  का  दामन  नहीं  हो  संकेत  |  हम  यह

 पक्ष  में  नहीं  न  तो  हम  उन  का  विरोध  करते
 भी  आशा  करते  हें  कि  गोआ  और  पांडिचेरी

 हम  अच्छाई  के  और  बुराई  के  के
 लोग  गांधीवाद

 के
 सहारे  अहिंसात्मक  ढंग

 शत्रु  वह  चाहे  कहीं  से  भी  पैदा  हो  ।  इस  से  है  संघ  करते  रहेंगे  ।

 यह  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  कि  हम  अलग

 रहने  की  नीति  पर  चलना  चाहते  हें  ।  हम  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उद्जन  बम

 सभी  की  सद्भावना  चाहते  हैं  ।  हम  अपनी  के  विरोध में  आवाज  उठाई  zt

 पर  ही  और  देशों  के  साथ  मित्रता  का  उद्जन बम  का  प्रयोग  प्रकृति के  विनाश  के

 हाथ  बढ़ाना  चाहते  है  ।  हम  किन्हीं  भीं  लिए ही  है  ;  इसे  मानघवीयतां घोर

 नीति  ait  पर  सहायता  स्वीकार  नहीं  करना  ईइवरीयता के  विरोध  घोर  पाप  कहा  जा

 feed  निश्चय  ही  उस  सहायता  सकता है  |  किन्तु  में  समझता  हूं  कि
 मात्र

 का
 स्वागत  करने  को  तैयार  हें  जो  सद्भावना  आवाज़े  उठाने  और  गुटबंदियों  से  अलग

 से  दी  गई  हो  ।  हम  पाक-अमेरिकी  संधि  का  रहने  कि  ऐसी  वैदेशिक  नीति  का  अनुसरण

 इसलिये  विरोध  करते  हें  कि  इस  से  एशिया  करने से  उद्जन  बंद  का  विनाश  नहीं

 में  स्वच्छता  की  लहर  में  एक  बाधा  पड़  जा  सकता  प्रधान  मंत्री  ने  कुछ



 ५३८१  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  १८ मई  १९५४  प्रस्ताव  URCR

 एस०  एन ०.

 समय  पहले  कहा  है  उद्जन  बम  बदलने का  सम्बन्ध  सरकार

 पू  जीवादी  और
 सूचना  द्वारा  ऐसा  कर  सकती  इस  के  लिये

 धाराओं  के  पारस्परिक  संघर्ष  के  फलस्वरूप  किसी  नये  कानून  की  आवश्यकता  नहीं  तथा

 बना  है  ।  जब  तक  इस  देश  में  इन  दोनों  यह  किसी  भी  समय  feat  जा  सकता  है ं।

 धाराओं  के  बीच  की  कोई  अनीति  नहीं  हम  ने  इसे  बदलना  आवश्यक  नहीं  समझा

 तब  तक  हम  इस  का  उपचार  नहीं  कर  सकते  ।  परन्तु  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  तथा

 गांधी  जी  ने  हमें  जो  मार्ग  दिखाया  है  उस  से  ज्यों  ही  हम  यह  आवश्यक  समझेंगे  तो  हम  यह

 हम  आत्मनिर्भर  होते  हुए  भी  विश्व  के  साथ  क्षेत्र  भीतरी  रेखा  से  आगे  बढ़ायेंगे  ।

 एक स्वर हो  कर  आगे  बढ़  सकते  भारत  इस

 प्रकार  की  आर्थिक  और  सामाजिक  विचारधारा  उन्हों  ने  विदेशी  मिशनों  की  बात  कही
 |

 विकसित  कर  रहा  जिस  से  वह  गुटबंदियों  उस  क्षेत्र  में  नौ  मिशन-संस्थापन है  ।  इन  में

 से  सभी  संस्थापन  रेखा  की  उस  भोर  नहीं
 से  बचा  भी  और  आर्थिक  क्षेत्र  में  विकास

 भी  करता  रहेगा  ।  मझे  इस  बात  में  कोई  भी

 सन्देह  नहीं  लग  रहा  कि  भारत  भाग्यशाली  संस्थापन  रेखा  की  उस  ओर  हें  तथा  छे  इस

 देश  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  देश  के  भाग्य  के  ओर  इन  तीन  में  से  दो  का  काम  अधिकांश

 रूप  से  समाप्त  हुआ  हे  तथा  एक  संस्थापन विधाता  और  किसी  भी  आपात  में  सारा

 देश  एक  हो  कर  उन  का  समर्थन  करेगा  |  घूमने  से  सम्बन्धित  बहुत  से  निर्धनों  के

 होते  हुए  काम  करता  है
 ।

 सरकार  किसी

 अन्य  विदेशी  मिशन  को  वहां  अपना  संस्थापन प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  एवं

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  स्थापित  करने  की  अनुमति  नहीं  देती  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मेरा  इरादा  था--तथा  इस  इन  धर्मप्रचारकों ने  वहां  अस्पताल  अनाथालय

 तथा  कृषि  फार्म  खोले  जैसा  कि  में
 समय  भी  कुछ  है--कि  में  आप  की  अनुमति  से

 हिन्दी  में  परन्तु  मझे  विरोधी  पक्ष  के  कुछ  ने  भीतरी  रेखा  के  उस  पार  इस  समय

 सदस्यों  की  कुछेक  बातों  का  अंग्रेज़ी  में  उत्तर  केवल  एक  ही  मिशन  काम  कर  रहा  है  ।

 देने की  अनुमति  दी  क्योंकि  में  चाहता  हूं
 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  और  विषय

 कि  वह  उन  बातों  को  समझ  जायें  ।  इस  के  बाद

 मुझे  हिन्दी  में  बोलने  की  दी  जाय े।
 की  ओर  निर्देश  करना  चाहता  हुं  ।  हम  भीतरी

 रेखा  तथा  ईसाई  मिशनों  आदि  की  बातें

 डा०  लंका  सुन्द रम  ने  भीतरी  रेखा  के  करते  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध  में  कभी  कभी

 सम्बन्ध  में  कुछेक  बातें  कहीं  ।  भीतरी  रेखा  तके-विवके  भी  होता  है  ।  ईसाई  निदानों

 मल  रूप  से  १८७१  में  निर्धारित  की  गई  थी  की  गतिविधियों के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पुछ

 तथा  यह  सारी  रेखा  सीमा  के  साथ  साथ  जाती  जाते  हें  तथा  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  भी

 है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  यह  रेखा  सीमा ४०  से  पूछे  जाते  हें  जोकि  ईसाई  धर्म-प्रचारकों के

 ले  कर  ७५  मील  तक  हैं  ।  आसाम  में  कुछ  विरोधी  हैं  ।  जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  है

 स्थानों  पर  यह  सीमा  से  १००  मील  के  अन्दर  हम  इस  पर  धर्मों  के  दृष्टिकोण  से  विचार

 है  ।  भीतरी  रेखा  के  लिये  पास  देने  के  सम्बन्ध  नहीं  करते  परन्तु  हम  इस  पर  राजनीतिक

 में  हाल  ही  के  समय
 और  अधिक  कड़ी  जांच  दष्टिकोण  से  विचार  करते  हें  ।  ईसाई  धर्म

 की  जा  रही  हैं  ।  जहां  तक  भीतरी  रेखा  को  भारत  का  एक  पुराना  तथा  सम्मानित
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 |  हम  इस  का  आदर  करते  हैं  ।  यहां  के  डॉ  लंका  सुन्दरम  ने  पारियों  का

 लाखों  लोग  ईसाई  धर्म  के  अनुयायी  हें  ।
 उनके  उठाया  |  पारपत्र  देने  का  उद्देश्य  यह

 बहुत  से  प्रतिनिधि  भी  यहां  हैं  ।  यहां  कामिक  होता  है  कि  किसी  व्यक्ति  विशेष  को  विदेशों

 आधार  का  कोई  नहीं  ।  कठिनाई  उस  में  एक  प्रकार  का  संरक्षण  दिया  जाय
 |

 समय  उत्पन्न  होती  है  जबकि  हम  दो  तरीकों  यह  सही  हैं  कि  किसी  व्यक्ति  के  लिये  यह

 से  इस  पर  विचार  करते  हे  ।  एक  तो  यह  है  अनिवार्य  नहीं  कि  वह  पारपत्र  ले
 ।

 वह

 कि  ये  लोग  सीमा  के  समीप  हें  तथा  वहां  हम  पत्र  के  बिना  चला  जा  सकता  है
 ।  वह

 ऐसा
 किसी  भी  विदेशी  को  सन्देह की  नज़र  से  कर  THAT  है  ।  पारपत्र  जारी  करने  का  मामला

 ही  देखते  हैं  ।  दूसरे  स्थानों  पर  हम  किसी  हर  जगह  कार्यपाली  अधिकारियों  के
 स्वविवेक

 पर  सन्देह  नहीं  करते  हें  जब  तक  कि  ऐसा  के  अन्तगंत आ  जाता  यहां यह
 मामला

 करने  के  लिये  कोई  कारण  न  हो  ।  सीमा  पर  राष्ट्रपति के  स्वविवेक  के  अन्तर्गत
 आ  जाता

 हर  व्यक्ति  पर  सन्देह  करते  हें  जब  तक  है  ।  हो  सकता  है  कि  राज्य
 सरकारें

 उन
 कि  सन्देह  न  करने  का  कोई  कारण  न  हो  ।  की  ओर  से  इस  अधिकार  का  प्रयोग  करें  ।

 यही  हमारा  दष्टिकोण  है  ।  यह  राजनीतिक  जहां  कोई  ब्यक्ति  यहां  से  पारपत्र  के

 कारण  हमारे  लिये  महत्वपूर्ण  हें  ।  इन  विदेशी  बिना  जा  सकता  है  वहां  उसे  ऐसा  करने में

 ईसाई  धमंप्रचारकों ,  के  सम्बन्ध में  एक  और  कठिनाई  आ  जाती  क्योंकि  कोई  भी

 बात  यह  है--यह  देशीय  धर्मप्रचारकों तथा  वायुयान  कम्पनी  अथवा  पोत  कम्पनी  उसे

 अन्य  लोगों  पर  लागू  नहीं  होती  है--कि  तब  तक  ले  जाने  के  लियें  तैयार  नहीं  होती

 विदेशी  संस्थानों  तथा  विदेशी  धर्मप्रचारकों
 है  जब  तक  कि  उस  के  पास  पारपत्र

 न  ।

 के  अधिक  संख्या  में  होने  से  कभी  कभी  जटिल  जब  तक  कि  उस  के  पास  पारपत्र  न  हो  तब

 स्थानीय  समस्यायें  तथा  सामाजिक  संस्थायें
 तक  वह  जहां  कि  उसे  जाना  होता

 उत्पन्न  होती  तो  इन  समस्याओं  के  सम्बन्ध  उसे  वहां  उतरने  नहीं  देगा  तथा  उस
 में  हमारा  दृष्टिकोण  राजनीतिक  दृष्टिकोण  यान  कम्पनी  अथवा  पोत  कम्पनी  को  वह

 है  तथा  हम  भविष्य  के  लिये  अपने  लिये  व्यक्ति  अपनी  लागत  पर  वापस  लाना  पड़ेगा

 कठिनाइयां  पैदा  नहीं  करना
 चाहते  है

 ।
 जोकि  वह  कभी  भी  नहीं  करेंगे  ।  न  केवल

 पारपत्र  अपितु  दूसरे  देश  से  प्राप्त

 करना  भी  आवश्यक  है  ।  तो  कानून  की

 इस  देश  में  विदेशी  धर्म-प्रचारकों की
 दृष्टि  से  पारपत्र  इतना  आवश्यक  नहीं  हैं

 एक  बाड़ी  संख्या  है  ।  इन  में  से  बहुत  से  लोग
 किन्तु  व्यावहारिक  दृष्टि  से  इस  के  बिना  कहीं

 अच्छा  काम  कर  रहे  हम  उस  काम  का

 स्वागत  करते  हें  ।  परन्तु  यह  बात  याद  रखी
 जाया  नहीं  जा  सकता  है

 जानी  चाहिये  कि  देश  में  विदेशियों  की  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  कहा  हैं  कि  हजारों
 *

 बढ़ाना  सब  तरह  की  समस्यायें  पैदा  व्यक्तियों  को  पारपत्र  देने  से  इन्कार  किया

 है  |  हम  इन  की  संख्या  बढ़ाने  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बात  सदन  के

 के  पक्ष  में  नहीं  हें  ।  एशिया  के  अन्य  देशों  ध्यान  में  लाना  चाहता  हूं  कि  दो  वर्ष  पहले

 में  इस  तरह  की  समस्याएं  पैदा  हुई  हैं  ।  में  यह  मद्रास  उच्च  न्यायालय  में  उठाया

 गया  था  |  मद्रास  उच्च  न्यायालय  ने  अपना पर  सविस्तार  चर्चा  नहीं  करना  चाहता

 क्योंकि  आज  यह  मेरा  विषय  नहीं  निर्णय  सुनाते  हुए  कहा  कि  किसी

 में  केवल
 इस  का  उल्लेख

 करना  चाहता  था  ।  व्यक्ति  को  उस  सरकार  का  संरक्षण  प्रदान

 a
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 करता  हैं  जोकि  इसे  उस  के
 लिये  जारी

 करती
 निस्सन्देह  उचित  है  क्योंकि  पाकिस्तान  के

 परन्तु  क्या  यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि
 साथ  हमारे  सम्बन्ध  पाकिस्तान  के

 किसी  भी  व्यक्ति  को  किसी  देश  विशेष  जाने
 साथ  हमारी  समस्यायें बहुत  ही  महत्व पु  it

 के  लिये  पारपत्र  प्राप्त  करने  का  अधिकार  फिर  भी  में  ने  कुछ  कहा  नहीं  क्योंकि

 हैं
 ?

 हमारे  विचार  में  ऐसा  नहीं  है  ।  किसी  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  नई  बात

 व्यक्ति  को  पार  पत्र  देने  के  बाद  भी  उस  राज्य  कहनी  नहीं  थी  ।  यह  सही  है  कि पाकिस्तान

 को  दूसरे  देश  में  उ  व्यक्ति  को  संरक्षण
 में  हाल  ही  में  बहुत  सी  बातें  हुई  हें  तथा

 प्रदान  करने  के  लिये  मजबूर  नहीं  किया  जा
 हो  रही  हैं  ।  हमारी  उन  में  दिलचस्पी  हैं

 सकता  है  ।  यह  प्रत्येक  राज्य  के  स्वविवेक  क्योंकि  हमें  इस  बात  में  दिलचस्पी  है  कि

 का  मामला है  ।
 ”

 पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध

 रहें  ।  हम  उन  के  साथ  मित्रता  तथा  सहयोग

 चाहते  हैं  तथा  कोई  भी  ऐसी  बात  जिस  का पारपत्र  जारी  करने  तथा  न  करने

 से  सम्बन्धित  आंकड़  सदन  की  दिलचस्पी  हमारे  आपसी  सम्बन्धों  पर  कोई  प्रभाव

 का  कारण हो  सकते  ह  हमारे  पास  पूरे  पड़ता  हमारी  दिलचस्पी  का  कारण  हो

 आंकड़े  हूँ  तथा  हम  ने  १  मार्च  से  ३१  अगस्त  सकती  है  ।  हमारी  गहरी  दिलचस्पी

 १९५३  तक  के  महीनों  के  लिये  उन्हें  परन्तु  इस  का  यह  अथ  नहीं  कि  हमें  उन

 के  मामलों  में  किसी  तरह  हस्तक्षेप एकत्र  किया  है  ।  इन  छः  महीनों  में  ४१,४१६

 पारपत्र  जारी  किये  गये  तथा  १,8४८  चाहिय े।

 प्रार्थना  पत्र  रद  किये  गये  ।  इन  १,३४८

 प्रार्थनापत्रों  में  से  १०४२  पंजाब  से  थे  ।  उदाहरण  माननीयਂ  सदस्य  ने  बताया

 अर्थात  अन्य  राज्यों  में  बहुत  कम  व्यक्तियों  कि  मुझे  आपसी  बातचीत  के  लिये  श्री

 प्रार्थना-पत्र  रह  किये  ।  पंजाब  के  फज़लुलहक़ को  निमंत्रण  चाहिये  ॥

 सम्बन्ध  में  अधिक  संख्या  में  प्रार्थनापत्र  रद  श्री  फज़लुलहक़  मेरे  एक  पुराने  मित्र  हैं  ॥

 करने  का  कारण  यह  था  कि  वहां  के  बहुत  कोई  ३०  अथवा  Yo  वर्ष  पहले  में  पहली

 से  प्रार्थी  जोकि  निरक्षर  ग़रीब  कृषक  बार  उन  से  मिला  हूं  तथा  मुझे  हमेशा  उन
 फेरी  करने  के  लिये  ब्रिटेन  जाना  चाहते  थे  से  मुलाकात  करने  में  प्रसन्नता  होगी  |

 तथा  हमारी  यह  नीति  नहीं  है  कि  इस  तरह  यदि  हमें  पाकिस्तान  से  सम्बन्धित

 के  लोगों  को  जाने के  लिये  प्रोत्साहित  किया  मामले  पर  चर्चा  करनी  हो  तो  यह

 जाये  |  येह  एक  कठिनाई  है  तथा  हमें  इसी  की  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  उन  के

 कारण  से  प्रार्थना  पत्र  रद  करने  पड़ते  हैं  ।  निधियों  से  ही  हो  सकती  है  तथा  पाकिस्तान

 इस  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  राज्यों  की  किसी  प्रान्तीय  सरकार  के  साथ  नहीं  ।

 का  मश्वरा  स्वीकृत  किया  जाता  है  ।

 काश्मीर  के  बारे  में  तीन  अथवा  चार

 डा०  लंका  सुन्द रम्  तथा  दो  एक  और  दिन  पहले  राष्ट्रपति  ने  जो  आदेश  जारी

 सदस्यों  ने  बताया  कि  में  ने  अपनें  शुरू  के  उस  का  भी  उल्लेख  किया  गया  | ल

 भाषण  में  पाकिस्तान  अथवा  काश्मीर  के  इस  सम्बन्ध  में  कई  तरह  की  टीका-टिप्पणी

 बारे  में  नहीं  कहा  |  यह  आलोचना  हुई  हैं  ।  वह  आदेश  एक  महत्वपूर्ण  आदेश
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 था  |  इन  तीन  विषयों  में  से  wears परन्तु  हमें  यह  बात  याद  रखनी  चाहिये  कि

 यह  कहां  तक  महत्वपूर्ण  है  तथा  हमें  इसे
 विषय  अपने  श्राप  में  aaa  विषयों  का  एक

 उस  से  अधिक  महत्व  नहीं  देना  चाहिये  जितना  गुद था  ।  का  क्या  भ्र थें  है
 ?  श्राप  एक

 कि  इस  का  वास्तव  में  हे  ।  हम  ने  बार  बार  सुची  तैयार  कर  सकते  हैं  1  वैदेशिक कार्य

 काश्मीर  के  मामले  पर  यहां  चर्चा  की  का  क्या  अर्थ  है
 ?  संचार से  हम  क्या  समझते

 फिर  भी  एक  के  बाद  एक  घटना  के  कारण  हम  ने  यह  सब  प्रत्यक्ष  किया  ।  १९४९ के

 तरन्त  में  संविधान  को  afar  रूप  देते  समय
 हम  कुछ  थोड़े  बहुत  भ्रम  में  पड़  जाते  हैं  ।

 १९४७  में  काश्मीर  ने  पहली  बार  कछ  प्रयत्न  किया  गया  ।  तब  भी  हम  इस  काम

 भारत  में  प्रवेश  किया  |  हमारे  मतानुसार  को  समाप्त  नहीं  कर  सके  |  प्रौढ़  सं:वधान  में

 यह  प्रवेश  कानून  की  दृष्टि  से  पूर्ण था  कुछ  अनुच्छेद  हूँ--मुझे  उन  की  संख्या  स्मरण

 नहीं  जो  काज़मी ९  की  भ्रनिद्चित  अ्रवस्था
 यह  उतना  ही  पूर्ण  था  जितना  कि  भारत  के

 किसी  अन्य  राज्य  का  था  ।  इस  के  बाद  कुछ  की  स्पष्ट  रूप  से  निर्देश  कर  राष्ट्रपति

 गड़बड़  हुई  ।  कुछ  समय  के  बाद  अन्य  राज्यों
 को  कार्यवाही  करने  का  अ्रधिकार  प्रदान

 के  सम्बन्ध  में  प्रवेश  की  सीमा  बढ़ा  दी  गई  करत ह  |

 तथा  वह  हमारे  संविधान  के  अविभाज्य  अंग

 बने  |  तो  शरू  में  प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  यह  भ्रनिद्चित  स्थिति  बनी  रही  atc

 तथा  अन्य  राज्यों  की  स्थिति  समानरूपी थी  ।  इस  का  निर्णय  करने  के  लिये  हमारे  ऊपर

 परन्तु  चूंकि  हम  चाहते  थे  कि  अन्य  राज्य  एकदम  कोई  जोर  नहीं  डाला  गया  ।  लेकिन

 संविधान बनाने  में  हिस्सा  इसलिये  बाकी  जब  काश्मीर विधान  सभा  की  बेठक हुई  तो

 विषयों  में  भी  उन्हों  ने  प्रवेश  किया  ।  काश्मीर  हमें  इस  कौर  अथवा  उस  दौर  निर्णय  करना

 के  सम्बन्ध  में  ऐसा  नहीं  हुआ  यद्यपि  अन्य
 पड़ा  ।  क्योंकि  संविधान  की  रचना  करते

 राज्यों  के  प्रवेश  की  तरह  का  प्रवेश  समय  उन्हें  इंस  की  परिभाषा  करना  था  कौर

 हमें  यह  परिभाषित करना  था  कि  वह  कहां भी  पूर्ण  था  ।  काश्मीर  में  उन  दिनों  दो  एक

 वर्ष  से  लड़ाई  चल  रही  थी  ।  इस  के  अलावा  तक  इस  के  अनुरूप है  |  इसी  दबाव के  कारण

 उस  कालावधि  में  मामला  और  भी  दिल्ली  में  दो  बर्ष  पहले  एक  सम्मेलन  ह्री

 पेचीदा  हुआ  क्योंकि  यह  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  जिस  में  काश्मीर  सरक र  के  प्रतिनिधि  उपस्थित

 मामला  बना  ।  हम  प्रतीक्षा  करना  चाहते  थे  |  कई  दिनों  तक  चर्चा  करने  पर  हम  एक

 तथा  हम  का समीर  राज्य  तथा  काश्मीर  समझौते  के  लिये  सहमत  हुए  जिसे  दिल्ली

 की  जनता  की  सम्मति  के  बिना  कुछ  कर
 समझौता  कहा  जाता है  |  यह  समझौता

 नहीं  सकते  थे  ।  पर्याप्त  रूप  में  स्पष्ट  था  wafer  कुछ  विस्तृत

 बातें  तब  नहीं  की  गई  थीं  ।  प्रंमख  तथ्यों  का

 पन  ay  बाद  न्याधार  सरकार  न  निर्णय  कर  लिया  गया  |  लेकिन  उन  के

 विधान  सभा  के  लिये  चुनाव  कराने  का  नीलेंथ  हमारे  दत्र  समझौते  का  अल्प  भाग  ही

 नकी  विधान  सभा  कवित  किया  गया  |  सदन  को  भली  प्रकार  मालम किया  |  चुनाव  हुए  ।  ज

 का  प्रादुर्भाव  हमारे  लिय  परस्पर  सम्बन्धों  है  कि  दिल्ली  समझौते  की  कार्यान्वित  से

 का  सही  सही  निर्धारण  करना  श्रावक  हो  सम्बन्धित  geal  का  मझे  कितनी  बार  उत्तर

 गया  ।  उस  समय  aa  मामले  को  श्रनिषिचित
 देना  पड़ा  है  भ्र ौर  सम्पूर्ण

 प्राइस  के
 साथ

 में
 अवस्था  मं  रखना  ग्रा सान  था  |  तीन  विषय

 कह  दूं  कि  qe  उत्तर  टालना  पड़ा है  ।  क्योंकि
 ह १५

 को  मिलाने  का  मत  तथ्य  झ्निष्चित  नहीं  वास्तविक  बात  यह  थी  से  भाग  को
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 श्री  जवाहरलाल

 छोड़  कर  शेष  कुछ  भी  कार्यान्वित  नहीं  gar  किन्हीं  विशिष्ट  परिस्थितियों  atc  संदर्भों  में

 यह  संच  है  कि  इस  के  निर्धारण  में  समय  प्रभावी  होंगे  ।  यदि  परिस्थितियां  नहीं

 लगेगा  ।  समझौते  को  कार्यान्वित  न  करनें  पर
 यदि  ae  संदर्भ  उत्पन्न नहीं  होता है  तो  हम

 असन्तोष  प्रकट  किया  गया  ।  इस  केब
 उन्हें  प्रभावी  रूप  नहीं  दे  सकते  हं  ।  पट  UF

 वायु  गलाम  मोहम्मद  के  में  चल  रही  fra  विषय  है  ।  उदाहरण  के  जैसा  सदन
 वर्तमान  सरकार  ने  तीन  महीने  पहले  दिल्ली

 समझौते  की  कार्यान्वित  के  प्रश्न  को  फिर

 को  ज्ञात  हैं  पिछले  कुछ  महीनों  में  पाकिस्तान

 में  कुछ  एवी  घटनाएं  हो  गई  हैं  जिन  के  कारण
 उठाया  ।  इस  कार्प  के  लिये  हम  विस्तृत

 wey  रूप  से  वित्तीय  gt.  राजस्व  सरीखे
 सम्पूर्ण  संदर्भ  प्रो  उस  के  प्रति  हमारे

 दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  हो  गया  परिणाम

 दुसरे  के  सम्बन्ध  में  आग  बातचीत
 स्वरूप  पाकिस्तान  प्रौर  हमारे  बीच  काश्मीर

 करना  चाहते  थे  ।  हम  ने  उन  के  प्रस्तावों
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्राथमिक  बातें  तय  होनी

 के  स्वागत  किया  ।  उन्हों  ने  यहां  कर  चर्चा
 वह  पुरी तरह  अव  हो  गई  हें  ।  यह  अवरोध

 की  ।  दो  क्ष  पहले  की  तरह  aa  नियमित
 दूर  किया  जायें  भ्रमणा  नहीं

 ।
 यह  कहना  सही

 ी ७५  नहीं  हुई  क्योंकि  सभी  प्रमुख  बातों  का
 नहीं  है  कि  हम  ने  वांयदों को  wert  रख  दिया

 निर्णय  कर  लिया गया  है  ।  यह  प्रत्येक  मंत्रालय

 faa  सिचाई  तथा  शरारती  मंत्रालय
 है  ग्रीवा  ढांप  लिया  है  ।  में  इस  बात  को  स्पष्ट

 कर  देना  चाहता हूं
 योजना  झ्रायोग  शादी  के  साथ  प्लग  बात

 चीत  करने  का  प्रशन  था  ।  हम  ने  यह  तय  किया  एक  और  विषय है  ।  वह  गंभीर  है  तथा

 शर  तब  कराने  सर्मझौते की  adara  में  निर्धा  उस से  मुझे  कुछ  प्रफुला  हुई  है  ।  मेरा

 रित  कार्यव्राह्दी  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  हम
 विचार

 है
 डा०  लंका  ब  ने

 करार

 एकदम  तेयार  थे  ।  राष्ट्रपति  ने  एक  ग्रघ्यादेश्न  निर्देश  किया  था  ।  उन्होंने  देख्र  अब्दुल्ला  का

 जारी  कर  दिया  है  ।  राष्ट्रपति  के  लगातार  नज़रबन्दी  रखने  की  कौर  निर्देश

 किया  i  पिछले  दिनों  में  ही  लेकिन  मेरे अ्रध्यादेश  द्वारा  व्य  पहले  किये  जानें  वाले

 कार्य को  अन्तिम  रूप  प्रदान  किया  गया  है  ।  सम्पूर्ण  राजनीतिक  जीवन  में  काश्मीर  के

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य यह  है  fe  यह  कोई  घटना-चक्र  कौर  उस  के  कारण  शेख  भ्रब्दुल्ला

 नवीन  विकास  नहीं  है,-यह  एक  ऐसा  कार्य  है  की  गिरफ्तारी  और  नज  बन्दी  से  बढकर

 जिसे  हमें  करना  है  ate  जिसे  हम  ने  दो  वर्ष  दुखदायी  घटनाएं
 अन्य  नहीं हई  ।  परप  पुराने

 साथी  शौर  मित्र  के  साथ  झगड़ने  में  प्रत्येक तक  स्थगित कर  दिया  था  ।  हम  at  बाहर जो

 कुछ  वचन  दिये  हें  उन  से  इस  का  कोई  शम्बा  व्यक्ति  को  व्यथा  होती  है  कौर  यह  व्यथा

 नहीं  है  राष्ट्रपति  के  अध्यादेश  द्वारा  इन  किसी  विरोधी  के  साथ  संघर्ष  होने  के

 बचनों  की  लीपापोती  नहीं  कर  सकते  हें  ।  स्वरूप  हुई  व्यथा  की  ग्रीवा  अधिक  गहरी

 में  यह  इसलिये  कहता  हूं  कि  कतिपय  माननीय  होती  है  ।  इस  से  प्र  बहुत  दुख  हुमा  ।  में

 सदस्यों  की  यह  विचारधारा बन  गई  है  कि  घटनाक्रम  के  इतिहास  का  वर्णन  नहीं  करूंगा

 इस  ने  प्रत्येक क  प्रकार  के  वचन  अथवा  श्राइन  लेकिन  यह  स्पष्ट  है  कि  कोई  भी

 को  समाप्त  कर  दिया  है  ।  ये  अचन  प्रौर  प्राइवट  मझे  विश्वास  2  काश्मीर  सरकार  भी  इस

 सन  wal  भी  हं  ग्रोवर  राष्ट्रपति  के  भ्र ध्या देश  विषय  में  मुझ  से  सहमत  होगी--गेल  अब्दुल्ला

 श्रापना  अन्य  किवी  भी  प्रकार  की  अ्रवस्था  के  को  अ्रनिष्चित  काल  तक  नज़रबन्दी रखने  की

 होते  हुए  भी  बे  रहेंगे  ।  ये  वचन  एवं  प्राइवेसी  बात  नहीं  सोच  सकता  ।  यह  सच  है  |  हम हम  कठिन
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 प्रस्थिति  में  हैं  ।
 काश्मीर

 की  आन्तरिक  रहा हूं  ।  में  इसे  बिना  किसी  सन्देह  के  शत

 स्थिति  पहले  से  aga  अच्छी  लेकिन  उस  की  प्रतिशत  विश्वास के  साथ  कह  सकता हूं  ।

 सीमा पर  अभी  भी  सेनाओं को  एक  दूसरे  का  में  किसी  भी  व्यक्ति  को  यह  सिद्ध  करने  के  लिये

 मुकाबला  करना  पड़ता  है  चुनौती  देता  हं  कि  में  इस  विषय  थै  एक

 प्रतिशत  भी  गीत  हूं  ।  काश्मीर  जनता

 में  ने  adit  अभी  पाकिस्तान के  की  आधिक  स्थिति  में  पिछले  छः  या  सात  महीनों
 कार्यों  की  are  निर्देश  किया ।  पाकिस्तान

 में  सुधार  हुमा  है  ।  मेरा  मत  है  कि  पिछली
 में  ऐसे  अनेक  व्यक्ति  हैं  जो  विशेष  रूप

 पीढ़ी  की  अपेक्षा  azar  की  जनता  पर

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  रुत  दायित्वपूर्ण
 आर्थिक  बोझ  का  भार  कहीं  कम  है  ।  में  यह  नहीं

 बातें  करते  हें  ।  कोई  भी  व्यक्ति  विषय

 के  सन्दर्भ  को  नहीं भूल  सकता  है  ।  यदि
 कहता  कि  इस  में  कोई  जादू  हो  गया है  ।

 सीधे-सादे  कौर  रल  उपायों  द्वारा  यह  काम

 युद्ध  के  ज़माने  में  किसी  से  व्यवहार  करना
 किया  गया  है  ।  was  कारणों  से  कीमतें  कम

 है  तो  इस  का  एक  अलग  तरीक़ा  है  जो
 हो  गई  सीमा  शुल्क  ware कर  दिये  गये

 केल  से  सर्वथा  पाक  है
 ।

 शान्ति-काल  में  प्रत  कीमतें  घट  गई  हैं
 ।

 यह  कोई  जादू
 अधिक  जोखिम  उठाना  पड़ता है  |  अलग  ग्रहण

 नहीं  है  ।  आन्तरिक  स्थिति  के  सम्बन्ध
 श्रेणियां  कभी  कभी  वह  युद्ध  और  शान्ति

 चावल  समाहार  की  पद्धति  में  परिवर्तन  कर
 के  झंझावात  में  होता  है  ।  यह  युद्धाभावं च्च्  के

 दिया  गया  है  ।  ate  भी  प्रति  सुधार  किये
 रूप  में  शान्ति  है  ।  लेकिन  कोई  नहीं  जानता  कि

 गये  हैं  जिन  से  जनता  पर  भार  कम  हो  गया  है  ।

 युद्ध  कब  आरम्भ  हो  जाये  |  इन  सब  कठिनाइयों
 एकदम  उन  का  बोझ  कम  कर  सकते  हैं  ।

 का  सामना  कर उत्तरदायित्व  को  सहन  करना

 उन्हें  सहसा  धनोत्पादन  वर्ग  में  नहीं  बदला  जा
 है  ।  इस  में  सैद्धान्तिक  हल  का  प्रशन  नहीं  है  ।

 सकता  है  ।  उस  के  लिये  समय  प्रौढ़  परिणाम  की

 जीवन  की  दुरूहता  में  सैद्धान्तिक हल  ही  नहीं
 अ्राउव्यकता  है  ।  में  इस  विषय  की  चर्चा  नहीं

 है  ।  कुछ  भी  में  यह  कहना  नहीं  चाहता  कि

 मुझ  पर  अथवा  भारत  सरकार  पर  कोई

 कर  रहा  में  कह  रहा था  कि  इन  मामलों

 में  हम  जम्मू  ग्रोवर  काश्मीरी  राज्य

 उत्तरदायित्व नहीं  है  ।  यह  कहना  ग़लत  होगा  ।
 की  सरकार से  व्यवहार करते  हें  ।  प्रधान

 मूल  रूप  में  इन  सब  कार्यों  उत्तरदायित्व
 उत्तरदायित्व उन्हीं  पर  है  जब  हमारी  अ्रन्तर्बाधा

 जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  की  सरकार  पर  है
 क  परिणाम  उन्हें  उ  ना  पड़ता  है  तो  उन  के

 शौर  हमारा  सम्बन्ध  सरक,र  से  है  ।  पिछले  कार्यों  में  दखल  देना  भरे  लिये  सही  अथवा

 छः  महीनों  में  जम्मू  ate  काइमीर  राज्य  की
 उचित  नहीं  है  ।  यह  हमारी  कठिनाई  है  ।

 परकार  ने  काश्मीर  के  जन-जीवन  शर

 विशेष  रूप  से  उन  की  झ्राधिक  स्थिति
 तीन  दिन  हुए  बहुत  सारे  सदस्य

 भेद्धूत  प्रगति  कर  दिखाई  |  इस  मकान  पर  बोले  थे  श्र  कुछ  न

 कुछ  उन्हों  ने  हमारी  नीति  की  निन्दा
 एक  माननीय  सदस्य

 :
 मुझे  सन्देह  है

 ।

 की  या  उस  की  अलग  बातों  की  टीका

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  एक  माननीय  की ।  लेकिन  क़रीब  क़रीब  जहां  तक  मुझे  याद

 सदस्य  कहते  हें  कि  उन्हें  सन्देह  है  ।  में  केवल  है  सब  ने  छोटी  मोटी  बातों  को  छोड़  कर  उस

 इतना  कह  सकता हूं
 कि  माननीय  सदस्य  स्वधा  की  बुनियादी  बातों  की  प्रशंसा  यानी  जो

 कौर  श्राशातीत रूप में ग्रज्ञानी हैं रूप  में  भ्र ज्ञानी  हैं  ।  में  दूसरे  सदस्य  ग्राम  तौर  से  उस  का  विरोघ  भी  करते

 उन्हों  ने  भी  प्रशंसा की  ।  मुझे  राज  का meat  के  गणावगणों  पर  विचार  नहीं  कर
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 [aft  जवाहरलाल

 qu  हाल  मालूम  क्योंकि  में  उधर  दुसरे  मानें  तो  यह  हैं  कि  जब  कभी  श्राप  चाहें

 सदन  में  बोल  रहा  यहां  मौजूद  नहीं  कि  किसी
 बडी

 नीति  से  तब  लोग  सहमत

 लेकिन  उस  दिन  की  बहस  में  fas  दा  साहब  तो  उन  बातों  में  बड़ा  सलाह  मशविरा  हो

 जो  बोले  वह  कुछ  बे  युर  के  थे  एक  तो  श्री  लेकिन  इस  के  हजार  पहल  हो  |  फूल

 देशपांडे  जी  fez  महा  सभा  की  तरफ़  से  भ्र ौर  गौर  पत्तियां  होती  इसलिये  हर  बात  पर

 एक  उन  को  इस  मामले  में  नये  मिले  सलाह  मश्विरा  नहीं  हो  सकता  ।  राष्ट्र  की

 डाक्टर  सत्य  नारायण  सिन्हा  जो  इस  तरफ़  बातें  pat  होती  हूं  जो  उस  की  बुनियाद  से

 हैं
 ।  उठती  निकलतीं  है  ।

 १०  स०  प० ्
 हमारी  नीति  इन  पिछले  पांच  दु  वर्षों  में

 एक  नीति  रही  है  ।  हम  ने  इस  को

 तो  अब  इस  जोड़ी  को  जवाब  ने  में  जरा  दिक्कत
 कहा  कि  अज  जो  बड़ी  बड़ी  पावर

 हो  क्योंकि  वह
 दो

 अलग  अलग  रास्तों  से  हैं  हम  उन  में
 से  किसी  के  साथ  नहीं

 टहलते  हुए  त्र  कर  पिल  गये
 होंगे  हमारी  नीति  नान-एलाइनमेन्ट  की

 होगी
 ।

 में  श्राप  से  कहता  हूं  कि  प्रबल  में  यह
 आचार्य  कृपलानी  ने  कौर  अवसर

 दाऊद  ठीक  नहीं  कोई  कहता  है

 यह  जाता हैं  कि  हमारी  नीति  एक
 कोई  कहता  है  ।  लेकिन  यह

 राष्ट्रीय  नीति  नेशनल  पालिसी  कौर
 दोनों  दाऊद  ठीक  नहीं  हैं  ।  यह  दोनों  ही  एक

 हम  सब  लोगों  से  मशविरा  कर  के  इस  को
 के  दाऊद  हें  जब  कि  हमारी  नीति

 तय  करें  ae  मेरी  समझ  में  ठीक  आता  नहीं  की  नहीं  बल्कि  यहां  की  नीति  है  ।  तो  श्राप

 में  मानता  हूं  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति
 हमारी  नीति  कों  देखें  ।  हम  ने  यह  नीति

 किसी  एक  पार्टी  बिना  पर  नहीं  चलनी
 बहुत  सोच  समझ  कर  बड़े  तेज  दिमाग प्रौढ़

 कौर यह  उचित  भी  नहीं  वह
 तेज  aaa  से  निकाली  यह  बात  नहीं  है  ।

 < पाटिल  नैशनल  होनी
 में  श्राप  से  साफ  कह  दूं  कि  जो  हमारे  पुराने

 यह  मैंने  मान  लेकिन ।

 होने  के  क्या  हें  ?
 दिमाग  पुरानी  भावना  वैसे  शिक  मामलों

 में उस  का  नतीजा ही  ue  तौर  कछ  हो  ही
 नैशनल  होने  के  यह  माने  तो  नहीं  हूं  किं  जब

 नहीं  सकता  था  ।  हम  जब  स्वतन्त्र  हुए  कौर
 उस  को  हर  एक  आदमी  माने  तभी  क़दम

 स्वतन्त्र  होने  पर  जब  पुराने  विचार  हमें  मिले
 उठाया  जायेगा  |  नगर  के  यही  माने हों  तो  sea  का  यही  नतीजा  हो  सकता  था  ।  में
 तब  तो  कभी  क़दम  उगा  ही  कभी  हम

 जुम्बिश  ही  नहीं  जमे  हुए  चबा  रहेंगे  ।
 arg  से  seat  हूं  कि  कोई  भी  यदा  पर

 होता  ait  गवर्नमेंट  बनाता  तो  वहं  भी
 लेकिन  वैदेशिक  मामलों  या  किसी  भी

 मामले  हमें  आगे  बढ़  कर  काम  करना
 इस  पर  इधर  उधर  झुक

 यह  कौर बात  है
 होता  है  ।  इसी  बात  में  ars  क्र पाला नी  ने

 कहा  कि  हम  नें  चन्द  बातें  की  हें  जो  कि  उन्हें  इत  के  बाद  जो  हमारी  नीति  वह

 पसन्द  नहीं  कराई  ।  तो  आखिर हम  कया  करते  ?  हल्के-हल्के  ज्यादा  मजबूत  होती  गई  कौर

 या  उन  बातों  को  हम  करते  ही  नहीं  वाकयात  को  देख  कर  ढलती  WE  |  हल्के  हल्के

 या  उन  को  करने  में  प्राचार्य  कृपा लानी  राजी  हमने  भी  कुछ  कदम  इधर  उधर  बढ़ाये  |  लेकिन

 होतें  ।  टीवी  gar  करती है  ।  इस  के  बुनियादी  तौर  पर  हमारा  रास्ता  वही  था  ।  इन
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 qr  सात  वर्षों  में  बहुत  सारी  बातें  भर  भी  जीता  ?  हालत  ऐसी  हो  गई  है  कि  कोरिया

 हुईं  ।  यह  हुआ  कि  जो  पावर  ब्लॉक्स  हें  वह  का  कोई भी  शरीक
 दुसरे

 को  मज़ार  नहीं  कर

 भी  ज्यादा  मजबूती  से  एक  दुसरे  के  खिलाफ़
 सकता  हार  मानने  के  या  ऐसी  बात  मानने

 अपनी  मीनारें  खड़ी  करने  कौर  ड्राप  ने  के  लिये  जो  कि  हार  का  नतीजा  होती  ।  इसे

 देखा  कि  कोरिया  का  झगड़ा  हुआ  ।  बड़ी  कोई  शरीक  मंजूर  नहीं  करेगा  तो  फिर  रास्ता

 गनीमत  हुई  fe  वहां  कम  से  कम  एक  दूसरे  क्या  होगा  ।  या  तो  दोनों  शरीक  यह  समझ
 ~

 के  मारना  बन्द  सीज़-फायर  हुमा  ।  लें  कि  हमें  इस  बात  को  तसलीम  करना है

 कभी  तीन  वर्ष  ही  लड़ाई  को  हुए  थे  कि  फिर  कि  इस  में  किसी  की  हार-जीत  नहीं  हुई

 एक  भयानक  लड़ाई  हुई  ।  उस  से  क्या  नतीज़ा  लाचारी  चाहे  हम  aa  पसन्द  करें  या

 हासिल  कुछ  कोई  जीता  नहीं  न  मगर  रहे  एक  वाक्या  है  ।  तो  फिर  कोई  ऐसा

 इधर  का  जीता  और न  उघर  का  जीता  ।  समझौता  करें  जो  कि  इसी  ढंग  हो  ।

 यह  दो  ष  पहले  रुक  जाती  तो  इ  से  अच्छी  नहीं  करते  तो
 दूसरा  रास्ता  यह  है  कि  लड़ाई

 होता  ।  क्योंकि  उस  भी  कोई  जीता  नहीं  लड़ें  श्र  देखें  कि  बाद  में  हार-जीत  हो  सकती

 है  या  नहीं  ।  मगर  में  ड्राप  से  कटता  जैसा लेकिन  कम  से  कम  इतने  लोग  मरते

 मसीबतें  ay  लोगों  के  दिमाग  और  लोग  भी  कहते  कि  लड़ाई  लड़ना

 जरा  MT  से  ज्यादा  ठंड  उत  वक्त  तबाही  लाने  वाला  है  प्रौढ़  इस  को  नहीं  करना

 ज्यादा  चलानी  से  फैसला  हो  जिस  में  चाहिये  ।  तब  फिर  हम  नया  करें  ?  ae  mg

 कि  अरब  कठिनाई  हो  रही  है  ।  देखें  कि  प्यार  तीन  वर्ष  तक  लड़ाई  में  हार  या

 जीत  नहीं  हुई  तो  कोई  ज़रूरी  नहीं  है  कि  और

 इन्फ़ो-चाइना  में  इत  लड़ाई  को  छः  वर्ष  ताने  वर्षों  की  लड़ाई  में  किसी  की  हार  जीत  हो

 हो  मुझे  समय  नहीं  है  नहीं  तो  में  बताता
 जायेंगी  या  दस  ही  वर्ष  में  हो  जायेगी  ।  यानी

 कि  इस  वर्ष  में  कितनी  ऊंच-नीच हुई  ।  बगैर  हार  जीत  हुए  ही  तबाही  बढ़  जाए  ।

 कम  से  कम  मेरी  जान  में  तो  कोई  भी  इतनी
 दुनियां  का  हाल  यह  होता  जाता  है  ।  तो  इस

 बड़ी  a  फुजूल  लड़ाई  नहीं  हुई  जितनी  कि
 लड़ाई  में  अपन  मुमकिन  है

 इन्फ़ो-चाइना की  |  बिल्कुल  बेकार  की  हुई  ।  किसमती  से  दुनियां  में  ant  भी  कोई  लड़ाई

 wa  लोग  बैठे  हुए  इस  की  मुश्किलें  देखते
 चले  कौर  वहू  चलती  लाय  जिस  में  कि  तबाही

 हैं  ait  हल  नहीं  कर  मगर  रास्ते  की
 बहुत  हो  जाय  कौर  हार  जीत  किसी  की  न

 तलाश  में  हैं
 ।

 कोरिया  की  लड़ाई  का  नतीजा  यह  हुआ  है  कि

 दोनों  तरीकों  को  य  स्वीकार  करना  है  कि
 अप  कोरिया को  फिर  लें  ।  में  ने  कहा कि

 हम  न  हारे  हैं  प्रौर न  जीते  हैं  ।  जब  क्या  करें  ?

 उस  में  कोई  फंरीक  जीता  नहीं  है  ।  साफ़  बात

 है  कि  भ्रमर  कोई  जीता  होता  तो  वह  जेनेवा  में  हम  सबों  की  इच्छा  है  कि  कोरिया  के

 न  बेठा  जो  करना  क  रता  |  उत्तरी  कौर  दक्षिणी  दोनों  भाग,मिल  उस

 कोई  शरीक  फौजी  मदद  से  जीता  लेकिन
 के  टुकड़े न  हों  ।  जब

 त्व  वह  मिलते  नहीं

 अरब हरे  शरीक  चाहता है  कि  बहर  में  वह  अरा र  उन  में  कुछ  न  कुछ  रंजिश  झगड़ा

 प्रैदा  कर  दे  गोया  उस  की  फौजी  फतह हुई  ।  फिर  लड़ाई  हो  सकती  है  यह  भी  मान  लिया  ।

 दूसरा  शरीक  इस  को  मंजूर  नहीं  क  कौर  लेकिन  मिलें  कैसे  ?  हमारे प्रौर  an  के  चाहने

 afer  कैसे  मंजूर  करे  ?  जब  नह  हारा
 ही

 से  तो  नहीं  मिल  सकते  ।  दोनों  शरीक  कहते  हैं

 नहीं  तो  हार  कैसे  मंजूर  कर  ले  किं  दूसरा  कि  मिल  जायें  लेकिन  मिलें  किस  से
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 जवाहरलाल

 भूनें  कि  जो  मिलने के  लिये  कहने  वाला  है  करदें  ।  तो  यह  फिजूल  बात  है  ।  हम  इस  तरह

 वह  दूसरे  पर  हावी  हो  दूसरे  की  छाती  पर  की  सलाह  नहीं  दे  सकते  |  यों  वहां  क्या  बात

 बैठा  रहे  ?  यानी  नगर  नाथ  कोरिया  वाले  होती  है  उस  कीਂ  हर  वक्त  खबरें  जाती  रहती  हैं

 कोई  तजवीज़  पेश  करते  हैं  वह  दूसरे  की  लेकिन  हर  att  क्यो  बातें  होती  रहतीਂ  हैं

 छाती  पर  रहें  श्र  अगर  साउथ  कार्यो  वाले  इस  का  पता  नहीं  चल  सकता  ।  इसीलिए  में

 करते  या  उन  से  दोस्ती  करते  तो  वह  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  ।  वहां  काफी

 नाथे  कोरिया  की  छाती  पर  रहें  ।  इसी  वास्ते  दारी  प्रौढ़  जोरों  से  कोशिश  हो  रही  है  कि

 दोनों  एक  दूसरे  की  बात  मंजूर  नहीं  करते  |  कोई  रास्ता  निकले  |  इस  हालत में  प्यार  मैं

 तो  शझ्राखिर aar  fear  जाय ?  क्या  ब्र  राय  दूं  तो  यह  काफी  कठिन बात  काफी

 रज़ामन्दी के  ही  दोनों  की  शादी  कर  दें  ?  मुश्किल  बात  है  ।  श्र  ज्यों-ज्यों  एक  एक  दिन

 गुज़रता  है  वह  मुश्किल  बढ़ती  जाती  है  ।
 थ्री  त्यागी  संगठन  मंत्री  )  :  रोहाल

 इसी  तरह  की  कोशिका  दो  तीन  बरस  पहले  की
 मैरेज  ऐक्ट  से  कर  दी  जाय  |

 जाती तो  ज्यादा  झ्रासान होता  |  तीन  बरस

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  तो  फिर  कोई  कोरिया  की  लड़ाई  के  ब।द  मुश्किल

 रास्ता  निकलना  चाहियें  ।  में  कोरिया  के  मामले  हो  गयी  ।  की  लड़ाई  हल  नहीं  हुई

 में  या  इन्फ़ो-चाइना  के  मामले  में  कोई  तजवीज़  जिस  से  वह  मुश्किल  att  बढ़  गयी  |  श्री

 नहीं  पेशा  करना  प्रौढ़  सच  बात  यह  है  कोई  रास्ता  नहीं  निकलता  हैदर  साल  भर

 कि  मेरे  दिल  में  कोई  तजवीज़  है  भीਂ  बीत  जाता  है  तो  मुश्किल  ate  बढ़  जायगी
 ।

 क्योंकि  यह  तो  बड़ी  प्रशासन बात  है  कि  हम  में  तो  इस  तरह से  मुश्किल बढ़ती  जाती  है  ।

 से  कुछ  लोग  बैठ  कर  तस्वीरें  प्रौढ़  इसलिए  वह  कोशिश  कर  रहे  काफ़ो  जोरों

 काग़ाज़  पर  वह  बहुत  खूबसूरत  भी  मालूम
 से  कोशिश  कर  रहे  हूं  और  हमें  यह  मानना

 लेकिन  उन  का  सम्बन्ध  वाकयात  से  न  हो  |  चाहिए कि  कर  रहे  हैं
 र

 हमें  उन  की  कोशिश
 का  प्राइस  करना  चाहिए  ।  में  उन  के  लिए

 इस  समय  जेनेवा  में  जो  बातें  हो  रही  हैं
 कोई  तजवीज  तो  पेश  नवदीं  करता  लेकिन  कुछ

 उन  का
 बहुत टूर

 तक  असेसर  होने  वाला  है  ।
 बुनियादी बातें  हैं  जिन  को  हमें  सामने

 समझौता  ठ श ञ्  तब  होगा  और  न
 रखना है  ।  जेसा  कि  में  ने  श्राप  से  प्रभी  कहा

 gat  तब  ate  भी  दूर  तक  होगा  ।
 पर  कोई  फरीक  इस  तरह  की  सन्धि  नहीं

 हालांकि  नों  फ़रीक  काफ़ी  दूर  काफ़ी
 कर  सकता  जेसे  कि  वह  जीता  हो  |  यह  वाक्या

 एक  दूसरे  की  टीका  करते  लेकिन  फिर  भी  नहीं है  ।  कोई  गलत  बात  कैसे  बनाकर  कर

 गौर  से  देखें  तो  श्राप  पायेंगे कि  कोई
 दे  ।  दूसरा  उस  को  मंजूर  नहीं  करेगा  दौर

 रास्ता  निकालने  की  काफी  जोरों  से  कोशिश
 लड़ाई  झर  होगी  ।  इसलिए  यह  तसलीम

 हो  रही है  ।  दोनों  तरफ़  से  काफीਂ  कोशिश
 करना  चाहिए  कि  लड़ाई  में  कोई  नहीं  जीता  है  ।'

 हो  रही  है
 ।  इसलिए जब  ag  सीदीद हो

 ऐसी  कोशिश  नहीं  होनी  चाहिए  कि  दुसरे
 रही  है  तो  में  नहीं  चाहता  कि  में  कोई  ऐसी  बात

 कहूं कि  जिस  से  उस  कोशिश  में  कुछ  धक्का

 को  नीचा  दिखाया जाय  |  वह  मंजूर नहीं  करेगा  |:

 श्री  कोरिया  के  सवाल  को  लीजिये  |  हम  चाहते लगे  ।  एक  नाजुक  मौका  और  हम  यहां  दूर

 से  सलाह  दें  कि  क्या  करो  कौर  क्या  न  करो  तो  हैं  कि  दोनों  कोरिया  मिल  जायें  और  ऐसा  भी

 मुमकिन  है  कि  इस  से  हम  कूछ  गड़बड़ी  पैदा  न  हो  कि  बिलफेल
 मिल  जायें

 इस
 तरह

 कि
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 जिस से  एक  दूसरे  को  दबा  सके  नद्दी  तो  कभी
 की

 दुनिया  में  कितने  पेच  हैं
 ।

 हमें  दुनियां के

 मिलेंगे  नहीं  ।  तो  मुमकिन  है  कि  कोई  न  कोई  उन  पेचों  उन  गांठों  को  सुलझाना  है
 ।  अब

 दगर  हम  रूठ  कर  प्रति  बेठ  जायें  प्रौर  महज रास्ता निकल  सके  कि  बिलकेश हम  आखिरी

 मंजिल
 पर नहीं  पहुंचते  लेकिन  थोड़ी दुर  जायें  लोगों  को  ताने  दें  इस  से

 तो
 कुछ  फ़ायदा नहीं  ।

 और  कदम  बकदम बढ़ें  ।  we  सोचना '  फिजूल  है  कि  गांठ  बांधने  में

 किस  का  कुसूर है  ।  तो  हम  को  यह  देखना है
 सी  तरह से  इंडोनेशिया में  ड्राप  देखें  कि  हम  इन  वाकयात की  गांठों को  किस  तरह

 कि
 कया  वाकयात हें  ।  फौजी  वाकयात क्या  हैं  से  खोलें  ।  अब  यह  गांठें  खुलेंगी  इस  में  सन्देह

 कोई  फैसला  उसी  को  सामने  रख  कर  होगा  ।  नहीं  ।  क्योंकि  जब  एक  ऐसी  बात  हो  जाती  है

 में  सात  हूं  कि  इंडोनेशिया  के  मामले  में  द्वारों  कि  दुनियां का  चलना  जाता  है

 तरीकों  की  तरफ़  से  काफ़ी  ऐसी  बातें  कही  पड़  जाती  है  तो  उस  गांठ  को  खोलना  होता

 गयी  हैं  जिन  से  जाहिर  होता  है  कि  वह  एक  चाहे  उसे  अमन  शान्ति  से  खोलें  नहीं  तो  वह

 रास्ते की  तलाश में  |  में  श्राप को  एक  बात  तलवार  ग  से  श्र  तूफान  से  खुलती  है
 बताऊं जो  कि  मुमकिन  है  कि  आप  ने  भी  देखीਂ  श्र  उस  में  लोग  बह  जाते  हैँ  ।  यह  हमारे

 होगी  ।  विकट  मिन्ह  की  तरफ़  से  जो  बातें  पेश  सामने  एक  बड़ा  सवाल  है  कि  किस  तरह  से

 इन  गांठों  को  हम  खोलें  ।  अगर  हम हुई  हूं  उन  को  देखकर
 झप

 को  होगा
 ।

 उन  सब  में  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  लेकिन  बैठ  जायें  तो  हम  कोई  मदद  नहीं  करते  ।  इसलिए

 उन  की  बातों  के  आखिर  में  यह  था  कि  वह  इस  हमारी  कोशिश  यह  होनी  कोई  गुरूर

 बात  पर  भी  विचार  करने  को  तैयार  हैं  कि  से  बल्कि  काफ़ी  नम्प्रता  काफी  घीमेपन

 फ्रेंच  के  साथ  रहें  ।  वें  लोग  इस  बात  ५र  विचार  कि  हम  कुछ  ठंडा  दिल  क्योंकि

 करने को  उस  तैयार  हें  जब  कि  ६  साल  मुश्किल तो  यह  है  कि  लोगों के

 की  लड़ई के  बाद  लड़ाई  में  ब्रा खिरी जीत  लोगों  के  गुस्से  शौर  डर  इतने  बढ़  गये  हैं  कि

 उन  की  हुई  यह  हार  की  बात  नहीं  है  ।  रोज़  बरोज़  कठिनाइयां  होती  जाती  है  कौर

 वह  उस  समय  यह  कहें  कि  हम  इस  बात  को  इस  बात  पर  विचार  करना  aferet )  हो
 जाता

 विचारने  के  लिए  तैयार  हैं  कि  हम  फ्रेंच  यूनियन  तो  मेंने  श्राप  से  कहा  कि  कोरिया  और

 में  ग्रा ज़ादी  के  इस  से  ज़ाहिर  है  हिन्दी के  बारे  में  हमें  कि  तरह से  ड्रामे

 कि  उन  की  इच्छा  इस  झगड़े
 को

 ख़त्म  करने
 चलना  चाहिए  ।

 की  है  ।  अरब  में  उन  की  कौर  शर्तों  में  नहीं  जाना

 चाहता  |  में  महज़  श्राप  को  यह  दिखाना  भ्र भी  हमारा  चीन  देना  से  एक  एग्रीमेंट

 चाहता  हूं  दोनों  तरफ़  यह  ख्वाहिश  है  ।  अरब  हुआ  है  ।  कई  मेम्बरों  ने  उस  को  पसन्द  नदीं

 किसी  जिम्मेदार  गवर्नमेंट  के  ज़िम्मेदार  किया  ।  उस  की  निस्बत  कहा  गया  कि  हमने

 बड़ी  कमज़ोरी  दिखलायी  शौर  हम  ने  ग़लती पालियामेंट के  लिए  महज़  दूर  से  बैठ  कर
 की  कि  हम  ने  इश  बात  को  स्वीकार किया  कि

 हर  एक  निन्दा  करना कि  हमीं एक  शुद्ध

 आदमी  हैं  ate  पवित्र  हें  सब  लोग  गलत  चीन  क  पुरे  तौर  से  तिब्बत
 पर

 कब्जा  है
 ।

 य  तिब्बत  पर  चीन  हावी  है  ।  मौक़ा  हो  तो  में लड़ाकू  ठीक  नहीं  है  ।  यह  कोई

 दारी  की  बात  नहीं  है  ।  इस  तरह  से  तो  कालिज
 इत  के  पुरे  इतिहास  में  जाने  को  तैयार

 में  डिबेट  में  कुछ  लड़के  कहा  करते  हैं
 ।

 तो  एक  एक  क़दम  ।  मेरी  रय  में  जो  हम  ने

 में  यह  चाहता हूं  कि  ay  लोग  देखें  कि  ओज कल
 है

 इस
 मामले  में  उस  से  ज्यादा  माकूल  श्र
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 अच्छी  बत  हम  ने  श्राज्यादी  हासिल  करने  के  थी  ।  वहू  किस  बात  की  निशानी  है  ?  हिन्दुस्तान

 बाद  कोई  नहीं  की  ।  इत  में  मुझे  कोई  झक  व  को  कौन  सा  हक़  है  कि  वह  प्रगति  फौज  का  एक

 ae  नहीं  है  ।  अ्रक्सर  ऐसा  पिता  है  कि  हम  हिस्सा  तिब्बत  में  रखे  ।  चाहे  तिब्बत  arse

 खराबियों  को  कौर  भ्रच्छाइयों  को  तराजू  पर  हो  या  चीन  का  एक  हिस्सा  हो  ।  वह  एक

 तोल  कर  किसी  नतीजे  पर  पहुंचते  हूँ  क्योंकि  निशानी  थीਂ  aaa  साम्राज्य  की  ।

 अच्छाई  एक  तरफ़  ज्यादा  होती  है  इसलिए  साम्राज्य  ने  लाड  कर्जन  के  जमाने  पचास

 खराबियों  लाचारी  बरदाशत  करते  हैं  ।
 वर्ष  हुए  पैर  फंलाये

 प्रे और
 वहां  तरह  तरह  के

 इनत्तिज्ञामात  किये  थे  । बैदेंदिक  नीति  में  अक्सर  ऐसा  grat  है  श्र  अब  हम  कहीं पर

 शर  जगह  पर  भी  ।  लेकिन  जो  कुछ  इस  चीन  अंग्रेज़ी  साम्राज्य  के  इन्तिज़ाम  को  कायम  रखें

 के  मामले  में  हम  ने  किया  है  उस  में  मूझे  कोई  यह  नामुनासिब  बात  है  ।  यांग्ट्सु  कौर  गंगटोक

 शक व  शुबह  नहीं  है  ।  में  समझता  हुं  कि  हम  ने  में  अपनी  फौज  रखने  की  आजकल  हम  को

 कोई  गलती  नहीं  की  है  ।  इस  के  मानी  यह  नहीं  ज़रूरत  नहीं  है  ।  न  तो  वहां  फौज  रखना  हमारे

 कि  चीन ने  जो  हर  बात  की  है  वह  मुझे  पाबन्द  देश  से  सम्बन्ध  रखता  है  प्रौढ़  न  wat  से

 लेकिन  जित  चीज़  को  हम  नें  लिखा  है  सम्बन्ध  रखता  है  ।  जब  हमने  वहां  यह  फौज़

 शर  जो  रिश्ता  हम  नें  कायम  किया  है  वह  हर  रखी थी  तो  उस  वक्त  की  सुलह  में  या  परवे  में

 dad  से  सर्दी  है  ।  इसे  चाहे  श्राप  किसी  दृष्टिकोण  यह  लिखा  गया
 था  कि

 जब  तक  वहां  वाले

 से  देखें  मेरी  राय  में  व  सही  है  ।  में  समझता हूं  अपना  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकते  उस  समय  तक

 यह  हमारे  देश  के  एशिया  के  लिए  अ्रौर
 हम  फौज  रखें  ।  या  जब  तक  हम  उस  की  सड़कों

 दुनियां  के  लिए  सही  है  ।  में  तो  नहीं  समझता  की  रक्षा  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  हम  रख

 कि  कैसे  बगैर  किसी  मचले  को  समझे  हुए  कोई  सकते  जिस  समय  हम  उन  से  कहते  हें  कि

 टीका  करने  लगे  क्योंकि  उस  की  मर्जी  के
 द्वीप  जाइये  हम  कर  सकते  हे  कौर  यह  लिखा

 बग़ेर  दें  उलट  पुलट  हुई  ।  एक  क्रान्ति हुई  है  gar  था  कि  हम  ने  वहां  कुछ  तार

 उस  क्रान्ति  के  नतीजे  हुए  चाहे  श्राप  तो  ज़ाहिर  है  कि  हमारे  लोग  चले  ७  हैं  तो

 उसे  पसन्द  करें  या  न  करें  ।  प्राय  उस  को  तार  वगेरह  की  कौन  देखभाल  उसी  मुल्क

 नहीं  देखना  चाहते  हे  तो  अपनी  आंखों  पर  पट्टी  के  लोग  करेंगे  ।  ये  सब  चीजें  इस  तरह की

 बांध  कर  TS  जायें  कौर  क  को  अ्रन्घा  बना  हैं  जब  कि  कोई  एक  देश  अपनी  शक्ति  से

 लें  ।  लेकिन  ऐसा  करने  से  वह  चीज़  तो  नहीं  दूसरे  देश
 पर

 ताक़त  से  कुछ  करता  ये  बातें

 हट  जाती  ।  कहा  जाता
 है  कि  हमारे  तिब्बत  इन  को  हमें  छोड़ना  उन  का  सिद्धान्त

 पुराने  सम्बन्ध  हैं  ।  हजारों  बरस  के  छोड़िये  शर  wot  सिद्धान्त  में  उन  बातों  को

 सम्बन्ध  इस  से  कौन  इन्कार  करता  रखिय े।  उन  बातों  को  छोड़ना  शरीर

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  लेकिन  इस  के  साथ  हम उन  को  नहीं  छोड़ते  तो  मज़बूरी  दर्ज़ा

 ही  ड्राप  देखें  कि  वहां  पर  जबरन  अंग्रेज़ी  छोड़ना  पड़ता  ।  माने  नहीं  इस  तरह

 हुकूमत  का  कुछ  असर  था  |  श्राप  समझ  सकते  से  चन्द  बातें  पुरानी  हमें  छोड़नी  कोई

 हूँ कि  तिब्बत  चीन  का  भाग  या  marr  नहीं  था  नि  हमें  उन  को  छोड़ना  था  ।

 देश  लेकिन  हिन्दुस्तान  फौज़  वहां  थी  |  सच  बात  तो  यह  है  कि  हम  उन  को
 ~

 ह

 कया  यह  ठीक
 है

 कि  किसी  arse  मुल्क  में  छोड़ने  पर  राज़ी  न  तब  भी  हमें उन

 किसी  दूसरे  मुल्क  की  फौज  रहें  ।  वह  फौज  छोड़ना  पड़ता  |  इस  से  हमें  कोई  एक  वाक्या
 कोई  बहुत  उयादा  नहीं  करीब  dit  सौ  मानना  है  ।  में इस  इतिहास  में  भी  नहीं  जाता
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 कि  तिब्बत  के  साथ  पुराने  ज़माने  में  चीन  का  कोलम्बो  च्  के  बारे  में  कहा  था  fH  एक

 क्या  सम्बन्ध  ऐसी  साफ़  बात  नहीं है  फ़ैसला  वहां  पर  झा  बाद  में  उस  की

 उस  का  एक  लम्बा  इतिहास  है  कौर  यह  जो
 बाप  का  ध्यान  दिलाना  भल  गया  था  तौर  वह

 डॉक्टर  सत्य  नारायण  सिन्हा  ने  state  कौर  यह  था  fe  हमारा  वहां  पर  स्वेसम्मति से

 फ़ैसला  था  कि  चीन  को  यूनाइटेड  नदारद नक्शों  का  हवाला  दिया  में  उन  से  कहूं  कि

 mat  वह  सब  अग्रज  साम्प्राज्यदाही  के  में  लेना  चाहिये  ।  हम  इसे  ग़लत  तरीक़  से  कह

 किशन है  |  उस  टीटी  भर  से  वे  दिखाते  रहे  हें  चीन  कोई  नया  देश  नहीं  है  जिस  को  कि

 है  कि  हम  उन  पर  चलें  उन्हो ंने  यह  किया  वहां  लेना  है  ।  चीन  तो  है  ही  सवाल यह  है

 था  ।  इस  वक्त  दुनियां  में  एक  सब  में  बड़ी  से  fe  अ्रस्ली  चीनी  कौन  है  ।  चीन  तो  है  ही

 बड़ी  क्रान्ति  हुई  जो  चीन  में  हुई  अप  असली  कौन  है  र  नक़ली  कौन  है  यह  कोलम्बो

 उस  को  पसन्द करें  या  न  यह  के  मन
 में  डिस्कस  में  अप  को  एक  खुफ़िया

 बात  प्रौढ़  बताऊं कि  कोई  बरा  न  मानें  अगर ग्रोवर  अप  के  दिमाग़  पर  जसा  श्राप  चाह  कर

 लें  lag  सब  में  बड़ी  चीज  हुई  इस  से  बड़ी  में  यह  कहूं कि  मरी  तरफ़  से  वहां  यह  बात

 चीज़  इस  लड़ाई  के  बाद  नहीं  हुई
 ।

 इन  चन्द  पेश  नहीं हुई  थी  में  ने  चीन  को  मानने

 वर्षों  में  इतनी  बड़ी  चीज़  यानी  इतने  बड़े  देश  के  लिये  वहां  पर  इस  बात  को  पेश  नहीं

 का  करवट  लेना  शर  इस  तरह  से
 कियां  महज़  इसलिये  कि  मं  चाहतां  था

 कि  इंडोचीन  पर  विचार  करें  दूसरा पहली  बार  कई  सौ  वर्ष  के  इतिहास  में  उस  की

 केन्द्रीय  हुकूमत  का  मज़बूत  यह  एशिया  कोई  अडिग  न  लगे  जिस  में  कौर  कठिनाई  पदा

 हो  श्र  में  ने  तो  वहां  पर  कहा  भी  कि  श्राप के  लिये  are  दुनियां  के  लिये  एक  बड़ी  भारी

 बात  कोरिया  इंडोचीन  क्या  क्या  इस  समय  न  हालांकि  उस  में  कोई  दो

 इंडोचीन को  में  अलग कर  देता हुं  ।  याद  रखिये  रायें नहीं  ह  लेकिन  अक्सर यह  देखने  में  प्राता

 इंडोचीन  की  लड़ाई  चीन  की  क्रान्ति  के  पहले  है  कि  बहुत  सारी  बातें  बीच  में  डाल  देने  से

 शुरू  हुई  थी  ।  याद  रखने  की  बात  चीन  की  जो  बात  हम  चाहते  हें  कि  तय  हो  जाय  वह

 नहीं  होती  है  |  हमारे  वहां  कुछ  साथी क्रान्ति के  तीन  वर्ष  पहले  यह  शरू  हुई  थी

 लेकिन  म  श्राप  से  कहता  हूं  कि  कोरिया  का  उन्होंने  कहा  यह  बिल्कुल  जाहिर  है
 ।  म

 ने

 सवाल  wie  कितने  प्रौढ़  सवाल  यह  शायद  कहा  कि  इस  में  कोई  दो  रायें  तो  हे  ही  नहीं

 शुरू  में  न  होते  यह  बहुत  बड़ी  गलती  न  जाहिर है  कि  इंडोचीन के  सवाल  के  लिये  हमें

 की  गई  होती  ।  बाज  लोगों  तौर  बाज़  दोस्तों  साफ़  कहना  है  तो  में  ने  उस  को  बड़ी  से

 का  इस  चीन की  क्रान्ति  प्रौढ़  चीन  के  देश  को  स्वीकार  किया  ।  में  ने  बहस  जो  वहां  पर  हुई

 स्वीकार  न  करना  श्र  हकीक़त  से  अपनी  उस  से  महसूस  किया  कि  म  ज़रा  ग़लती  में  हो

 बन्द  कर  लेना  उन  का  यह  कहना
 गया  था  |  ने  सोचा  था  कि  इसਂ  सवाल  को

 किस्म  यूनाइटेड  नेशनल  में  उस  को  नहीं  अलग कर  दिया  लेकिन  यह  बतलाया

 में  कहुंगा  कि  अजीब  तमाशा  है  गोया  गया  नहीं  यह  एक  दूसरे  से
 मिले

 उन  के  इस  ढंग  से
 न  लान

 से
 चीन  ग़ायब  हो  हुए  हैं  र  नहीं  किये  जा  सकते

 |  कब

 जाता  है  जिस  का  नतीज़ा  यह  gat
 कि

 सारी  देखिये  कि  वहां  पर  जेनेवा  चीन  को  लेकर

 खराबी  जो  इस  ६  वर्ष  में  कम  से  कम  ऐशिया  क्या  क्या  बहसें  होती  हें  कि  तुम  को  ग्रेट

 में  हर  एक  सवाल  में  आई  है  यूनाइटेड  पावर  नहीं  कहेंगे  कोई  छोटा या  बड़ा

 नेशनल में  भी  वह  चीन  को  स्वीकार न  करने  से  के  कहने  से  बनता  या  होता  है
 |

 वाक़यात
 mee  में  ने  श्राप  से  उस  दिन  तीन  रोज़  हुए  जिसे  बड़ा  बनाते  वह  बड़ा

 बनता
 है  ।

 में
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 आप  से  at  करता  हूं  कि  तिब्बत  के  बारे  में  इस  बात  को  तसलीम  करना  है  कि  दुनिया

 चीन से  हमारा  जो  समझौता है  उस  को  का  रूप  है  जो  शक्ल  है  सारी  दुनिया  में

 श्राप  ग़ौर  से  देखें  ।  डाक्टर  सत्य  नारायण  सिन्हा  नहीं  कहता  लेकिन  जो  बड़े  देवा  हैं  झ्राजकल
 जो

 ने  अपनी  स्पीच में  कहा  कि  कोई  रास्ता  जाने
 एक  दूसरे के  विरोध में  वे  एक  दूसरे को

 का  बन्द  हो  गया  ।  में  उन  से  परज  करूं  कि  रास्ता  अंदर  तबाह  करने  की  कोशिश  करेंगे  तो  खुद
 भी

 दोतरफ़ा  होता  उधर  जाने  का  और  इधर  वह  दुनिया  में  तबाह  होंगे  ।  यह  स्वीकार  करना

 आने  खाली  एक  जगह  से  रास्ता  नहीं  है  कि  दोनों  रहें  ।  (Live  and-let  live).

 होता  है  और  जब  हमारी  तरफ़  से  भी  कुछ  ate  जीने  ।  दोनों एक  दूसरे  पर

 रास्ते  बन्द  किये  जब  यक  नया  नक़शा  हमला
 न  एक  दूसरे  को  डरायें  नहीं

 1

 पैदा  हो  तो  हमारी  भी  ख्वाहिश  होती  है  कि  असल बात  यह  है  कि  दोनों  एक  दूसरे  से  डरते

 किन  रास्तों  पर  लोग  जायें  पौर  किन  पर  न  हे  कि  दूसरा  हमें  खा  जाये  गा
 |

 अजीब  हालत  है
 ।

 जायें  ।  जो  बात  हम  करना  चाहें  वह  अगर  कुछ  इत्मीनान  हो  तो  वह  ढंग  से

 दूसरा  करना  चाहे  तो  मुशिकल  हो  जाता  है  जैसे  fe  हिन्दुस्तान  चाहता  रूस  में

 कि उस  से  कहें  कि  नहीं  हम  तो  करेंगे  लेकिनਂ  कम्यूनिस्ट ढंग  है  वह  अपने ढंग  से

 तुम  न  करो  यह  वही  लाड  कर्जन  प्रक्रिया  पने  ढंग  को  लेकिन  एक

 वाली  बात  हो  जाती  है  ।  इसलिये  हमारे  कौर  दूसरे  पर  हमला  न  हमला  करन  से  दोनों

 उन  के  बीच  में  झ्राने-जाने  के  श्र  तिजारत  खत्म  हो  किसी  की  जीत  नहीं

 के  रास्ते  तय  हो  गये  अब  डाक्टर
 इस  एक  उसूल  पर  चलें

 ।  इस  उसूल  का  क़्या

 सत्य  नारायण  सिन्हा  कोई  नये  रास्ते  से  जाना  ay  देखिये  हमारी  चीन  की  सन्धि  में  ।  हम  ने

 चाहे ंतो  हमारी  तरफ़  से  कोई  नहीं  चीन से  जो  सन्धि  की  है  उस  में  लिखा  है
 :

 हमारी  तरफ़  से  वह  जा  सकते  अब  उस  तरफ़

 क्या  में  उस  का  जिम्मेदार नहीं  हूं  ।  तो  बात  of  territorial,

 integrity  and  sovereignty,  non-
 कया  तिज़ारत  वगेरह  का  सब  प्रबन्ध  हम  ने

 किया  और  हम  ने  उन  से  ये  सेब  बातें  तय  कीं  aggression,

 भर  तमाम  वाक़ये  को  तसलीम  किया  कौर  शर  फिर
 “

 mutualityਂ  वगेरह  |

 श्राप  को  पढ़  कर  सुनाया  fe  हम  दोनों  में  क्या
 पुथकत्व  गौर  TUAAATA TAT AT सत्ता  AT

 तय  पाया  गया  |  उस  की  अ्रहमियत  क्या  है  ?

 उस  के  शुरू  में  प्रीएम्बिलਂ  में  चन्द  बातें  हें  वह
 एवं  श्रीकृष्ण  या  हस्तक्षेप  न  करना  )

 बहुत  अ्रहमियत  रखती  हैँ  क्योंकि  ae  श्राप
 आप  इन  बातों  पर  विचार  करें  ।

 उन  बातों  को  स्वीकार  कर  खाली  भारत

 चीन  के  बारे  में  नहीं  लेकिन  कौर  ऐशिया  के
 टोरियल  इन्टेग्रिटी  कौर  सावरेन्टी” के माने हैं के  माने  हें

 देशों  के  बारे  में  तब  हल्क़े  ख़ल्क  यह  जो  डर
 कि  कोई  हमला  1...  न  हो  ।  एग्रेदान ਂ

 के  माने भी  वही  शर  नान  इन्टीफिन्रेन्सਂ
 छाया  हुआ  है  यह  निकलता  जाता  है  कौर  कम

 होता  जाता  क्योंकि  हमें  यह  समझना  है  कि
 के  माने  यह  हे  कि  भ्रन्दरूनी  दखल  नहीं  दिया

 जायेगा ।  क्योंकि  कुछ  लोगों  की  अन्दरूनी
 आजकल  की  दुनिया  में  बहुत  सारी  बातें  हैं

 दखल  देने
 की

 आदत  है
 ।

 नगर  इस  उसूल  को जो  श्राप  पसन्द  नहीं  में  पसन्द  नहीं

 लेकिन  मेरी  कौर  श्राप  की  पसन्द  से  हर  एक  देवा  मान  ले  श्र  हर  एक  देव  को

 दुनिया  नहीं  इसलिये  कम  से  कम  हमें  इस  के  लिये  ane  छोड़  दे  कि  वह  ५
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 को  जेसा  बढ़ाना  चाहता  है  वैसे  जिस
 से  कहूंगा

 कि
 जमाने  में  श्री  यह  बात  साबित

 राष्ट्रीय  या  श्रमिक  नीति  को  रखना  चाहता  हों  गई  है  कि  कलेक्टर  फलों  जमा  करने  की

 कोशिश  से  बजाय  सिक्योरिटी ara  के उस  में  दूसरा  दखल न  तब  हल्के  हत्के
 ~

 एक  शान्ति  at  फिजा  दुनिया  में  होती  है
 ।  सिक्योरिटी  बढ़ती  जाती है  ।  श्राप  देख  लें

 यह  हमारी  नीति  है  कौर  इस  पर  हम  चलने  की  सात  AT  का  नक़शा  हमारे  सामने  है  ।

 कोशिश  करते  हे  बड़ी  ताक़त  दुनिया  में  बहुत  बड़ी

 झर  वह  हावी  हो  जाती  दुनिया  तब  तो

 खेर  अप  कह  दें  कि  उस  की  हुकूमत  दुनिया  पर
 इधर  साउथ  ईस्ट  एशिया  की  बहुत  चर्चा

 मेंने  कोई  चर्चा  नहीं  की  इधर  के  देशों  की
 थी  शर  उस  का  फर्मान  चलता  है  उस  के

 जो  कि  हमारे  परिचित  में  ह  और  योरप  के  देशों  साये  के  नीचे  अमन  हो  ।  कहा  जा  सकता  है  ।

 ऐसी  कोई  ताक़त  है  या  यह  दूसरा  सवाल में  मिडल  ईस्ट  के  देश  कहलाते  हे  ।  श्राप  जानते

 हूं  कि  उन  से  तो  हमारा  बहुत  पुराना  सम्बन्ध  है  ।  लेनी  जब  दो  बड़ी  बड़ी  ताक़तें  हों  शौर

 हजार  शायद  उन्हीं से  हमारा
 दोनों  एक  दूसरे  के  आगे  झुकने  को  तेयार

 न

 तब  जितना  एक  ताक़त  झपने  को  तैयार
 सब  से  पुराना  सम्बन्ध  है  ।  वहां  पर  भी  कुछ

 मुल्क़  ऐसे  हू  जो
 कि  कुछ  दबाव

 में  कुछ  बंधे  करती  उतना  ही  दूसरी  ताकत
 भी

 अपने

 हुए  हू  |  इस  तरह  का  वहां  का  नक़शा  है  ।  को  तैयार  करती  है  ।  अरब  कलेक्टर एक

 लेकिन  वहां  पर  भी  हर  देश  हर  देश  के  तरफ़ हो  उस  फोर्स  के  नीचे  सिक्योरिटी

 रहने  वाले  अपनी  शहज़ादी  पसन्द  करते  हो  सकती  लेकिन  दोनों  तरफ़  हो  तो

 उन्हें  यह  बहुत  नहीं  लगता  कि  sa  से  सिक्योरिटी  नहीं

 मज़बूरी से  भी  वह  इन  पावर  ब्लॉक्स  से  बंध  रिटी  बढ़ती  है  कौर  बढ़ते  बढ़ते  वही  एक  दूसरे

 कभी  कभी  मजबूरी  कौर  कभी  कभी  को  चुपचाप  तबाह  कर  देती  है
 ।

 अपनी  कमजोरी  से  ।  बहुत  से  वर्षों  से  उन  देशों  कलेंक्टिव  सिक्योरिटी  कलेक्टर  फोर्स  के  तरीक़े

 से  हमारे  रिश्ते  अच्छे  हें  आगे  बढ़ते  जाते  से  नहीं  करा  सकती  बल्कि  कलेक्टर  सिक्योरिटी

 ei  कभी  कभी  ऐसा  नि  fe  उन  से  हमारा  कमेटीज  पीस  की  तरह  से  ही  आ  सकती  है  ।

 रास्ता  भ्र लग  हुआ  तब  भी  हमारे  रिश्ते  में  इसीलिये  प्त  गया  है  सारी  दुनिया  में  हो

 नहीं  पड़ा है  ।  तो  अच्छा  लेकिन कम  से  कम  कुछ  देशों

 जितने देश  हो  सकते  चाहिये  कि  वह  इस

 बहुत  से  देशों  और  मुल्कों  से  हमारे  fot
 कलेक्टर  फोर्स  के  विचार  से  अलग  चाहे

 उन  की  शक्ति  फोर्स  की  न  लेकिन  दूसरी
 के  बारे  में  बहुत  सारी  बातें  श्राप  लोगों  की  तरफ़

 से  हर  एक  का  तो  शायद  में  ने  जवाब  नवदीं
 पीस की  अगर उन के उन  के  पास हो  तो  भी

 fae  एक  बात  फिर  कह  दू  ।  राज  कल
 काफ़ी  भ्र ौर  इसका  अग्रसर  सारी  दुनिया

 जिस  को
 अँगरेजी

 में  क्लेक्टिव  सिक्योरिटी  पर  पड़  सकता

 कहते  उस  की  बहुत  चर्चा  है
 |

 कहा  जाता  है

 कि  क्लेक्टिव  सिक्योरिटी एक़  ही  तरीके  से  में  ने  प्राय  का  बहुत  समय  इस  के

 सकती  वह  तरह  तरह  के  क़द्दे  जिन  से  लिये  क्षमा  चाहता हूं  ।

 कलेक्टर  जमा  यानी  लाठी  के

 जोर से  ।  यानी  कलेक्टर  सिक्योरिटीਂ  तभीਂ  उपाध्यक्ष महोदय  :  va  में  संबोधनों

 होगी  जब  कलेक्टर फोर्स  हो  ।  में  बहुत  wea
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 विधेयक

 श्री  रघुनाथ  सिंह  तथा  सरदार  ए  ०  एस  ०  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सदन  के

 सहगल  द्वारा  झपने  संशोधन  सदन  की  Baath  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 से बाप  लिए  गये  ।  हुआ

 श्री  वी  त्री'०  में प्रस्ताव  करता उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  टी०  Fo

 हूं चौधरों  का  संशोधन  मतदान  के  लिए  रखा  गया

 तथा  अस्वीकृत  हुमा  |  परिषद्  द्वारा  विधेयक  में  किये  गये

 संशोधन  को  स्वीकार  किया  जाये  पी
 श्री  रामास्वामी  तथा  श्री  एन०  एल०

 जोशी  द्वारा  अपने  संशोधन  सदन  की  अ्रनुमति
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 ज़े  वापस  लिए  गये  ।
 के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ह्ञ्ना  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  साधन  गुप्त
 पुस्तक  प्रदान  जनक का  संशोधन  सदन  के  मतदान  के  लिए  रखा

 गया  तथा  अस्वीकृत  हुजरा  ।  विधेयक

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रद  यह  है  कि  :
 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 एम
 ०

 एम
 ०

 में  प्रस्ताव करता  हूं
 कि

 मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यह  आदिष्ट

 राष्ट्रीय  पुस्तकालय  तथा  अन्य  संवैधानिक
 किया  जाये  सदन  अन्यराष्ट्रीय  स्थिति

 तथा  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  पुस्तकालयों  को  पुस्तकें  प्रदान  करने  का  उपबन्ध

 विचार क  रने  के  बाद  डस  नीति  को  अनुसमर्थन
 करने  वले  विधेयक  में  राज्य  परिषद  द्वारा  किये

 करता  है  ”।
 गये  निम्नलिखित  संशोधन  पर  विचार  किया

 x
 जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  ।

 विधेयक  के  वर्तमान  अ्रधिनियल
 लिट

 सुत्र  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा

 न्यूनतम  मजूरी  )  अर्थात  ——

 विधेयक  गणराज्य  के  पांचवें  वर्ष  में

 द्वारा  यह  अधिनियमित  किया  जाये  या
 (2

 श्रम  मंत्रो  बी०  ato  :

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सदन
 अस्तिव  करता  हूं  कि  :

 के  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 न्यूनतम  मजूरी
 gar

 9885.0  में ग्रग्रेंत र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  प्र स्टीव  करता में  राज्य  परिषद  द्वारा  किये  गये  निम्नलिखित

 aaa  पर  विचार  किय  जाये
 ~  ga

 द्  किं

 विधेयक  के  वर्तमान  अधिनियमनਂ  परिषद्  द्वारा  विधेयक  में  किये

 aa  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  गये  परिशोधन  को  स्वीकार  किया  जाये  ।

 matt  —
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  gar  । गणराज्य  के  पांचवें  वर्ष  में  संसद
 द्वारा  यह  अधिनियमित  किया  जाये  ——

 दी  ि  ee
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 की  विधेयक

 उच्च  न्यायालय  के
 न्यायाधीश

 जब  कि  फ्रांस  की  क्रान्तिकारी  सेनाएं  विदेशी

 ताक़तों  से  बढ़  रही  देश  में  भ्रत्यन्त
 की  विधेयक

 पर्ण  सामाजिक  तथा  अर्थिक  सुधार  के  विधान
 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  ं

 लागू  किये  गये  ।  ये  परिवर्तन उस  नई  चेतना में  प्रस्ताव  हूं  कि  :
 का  द्योतक  थे  जो  देश  में  व्याप्त  हो  गयी  थी  1

 भाग  क  के  राज्य ों  के  उच्च  न्यायालयों  के  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  मुझे  यह  कहते

 न्यायाधीशों  की  सेवा  की  कुछ  शर्तें  विनियमित  हुए  दुख  होता  है  कि  लोग  कोई  नई  प्रेरणा

 करने  वाले  विधेयक  में  राज्य  परिषद  अनुभूत १ ६५  नहीं  करते  |  में  चाहता हूं  कि  जब

 किये  गये  निम्नलिखित  संशोधन  पर  विचार  सरकार  इस  प्रकार  का  विधान  तामने  लाती

 किया  जाये  :  तो  लोगों  के  प्रति  अपने  उत्तरदायित्व  को  यह

 समझे  |  यह  महज  भ्रौपचारिक  परिवर्तन  न  हो  ।
 विधेयक  के  वर्तमान  अधिनियमन

 जहां  तक  में  समझता  कुछ  अपवाद  स्वरूप

 सुत्र  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा
 अवसरों  के  सरकार ने  इस  दायित्व

 अर्थात  को  ठीक  प्रकार  से  नहीं  निभाया  है  ।

 गणराज्य  के  पांचवें  वर्ष  में  संसद  इस  के  पीछे  जो  भावना  है  उस  से  लोगों  को

 art  यह  अधिनियमित  किया  जाये  अवगत  करना  चाहिये  तथा  लोगों  से

 लेनी  चाहिये  ।  यदि  सरकार  इस  परिवर्तन

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  का  औचित्य  रखना  चाहती  तो  उसे  वास्तक
 मेरा  इस  प्रस्ताव  का  में  आधारभूत  सामाजिक  तथा  आधिक  विधान

 विरोध  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  किन्तु  सामने  लाना  चाहिये  जो  कि  हमारे  देश  का

 में  सदन  का  ध्यान  इस  मामले  के  एक  पहलू  नक़शा  बदल  जो  कम  से  कम  हमारे

 की  कौर  आकर्षित  करना  चाहता हूं  ।  में
 संविधान  में  प्रतिपादित  सामाजिक  नीति  के

 यह  मान  लेता  हूं  कि  शीरानी  सं विधियों  की
 सिद्धान्तों  को  वस्तु रूप  हँ  |

 प्रस्तावना  में  हम  जो  परिवर्तन  कर  रहे  हैं

 वह  देश  में  aa  हुए  वास्तविक  परिवर्तन  का  डा०  काटजू
 :

 हम  एक  स्वतन्त्र भारत  में

 योजक  है  ।  मुझे  स्मरण  हो  जाता है  कि  फ्रांसीसी  रहते  प्रौढ़  विचरण  करते हें  कौर  उसी  में  हमारा

 क्रान्ति के  उन  दिनों  में  क्या  किया  गया  था  अस्तित्व  है  शौर  इसी  चेतनता  पर  हमारी

 जब  कि  झ्रादर्शवाद  तथा  उन  दिनों  की  प्रेरणा  कार्यवाइयां  ग्रा धारित  हूँ  ।  में  स्वयं  कौर  इस

 से  तारीखों  की  एक  नई  एक  नया  संसद्  में  तथा  इस  देश  में  सब  लोग  इसे  विशेष

 ay  के  दिनों  का  एक  नया  वितरण  रूप  से  अपना  सौभाग्य  समझते  हं  कि  हम  इस

 इत्यादि  की  धारणा  झरा  गयी  थी  |  में  समझता  महान्  गणतंत्र  का  सुजन  अपनी  आंखों  से  देख

 हूं  कि  जब  हम  गणराज्य  के  पांचवें  ी व्ष  का  सकें  ।  मेरे  माननीय  मित्र  इसे  भले  ही  स्वीकार

 निर्देश  कर  रहे  दें  तो  उस  में  कुछ  वैसी  ही  न  करें  प्रौढ़  उन  का  हृदय  फ्रांसीसी  क्र  नति  की

 भावना  मौजूद  है  क्योंकि  हम  लोगों  के  कौर  जाता  है  ।  हम  हर  तरीके  से  प्रगति  प्रो

 मस्तिष्कों  पर  अ्रपनें  गणराज्य  की  स्थापना  के  से  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  ई  कि  इस  देश  की

 जनता के  जीवन  में  एक  नया  अध्याय  प्रारम्भ महत्व  छप  लगाना  चाहते  हैं  ।

 करें  |
 फ्रांसीसी  क्रान्ति  के  समय  जो  कुछ  SAT

 था
 उस  के  में  कुछ  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  श्री के०

 क०  बसु  :  यह  ग़लत  बात है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  दरा  प्रस्ताव  सदन  पर ताब राय  सरदार

 के  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  श्री  जगन्नाथ  राव  कृष्णराव  भोंसले  तथा  श्री

 em  |  अजित  प्रसाद  जैन  ay  परिषद्  के  १६  सदस्य  |

 ्  में  प्रस्ताव  हं  कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  के  गणपूर्ति

 संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की  योग  संख्या  का
 है ह राज्य  परिषद्  रा  विधेयक  में  किये  गये

 एक-तिहाई  होगी
 संशोधन  को  स्वीकार  किया  जाये  1.0

 समिति  इस  सदन  को  अगले  अधिवेशन
 उपाध्यक्ष  महोदय  रा  प्रस्ताव  मतदान

 के  प्रथम  सप्ताह  के  अन्तिम  दिवस  तक
 के  लिए

 रखा
 गया  तथा  स्वीकृत  ।

 a
 वेदन

 अन्य  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से

 विस्थापित  व्यक्ति  सम्बन्धित  इस  सदन  की  प्रक्रिया  के  नियम

 उन  परिवर्तनों  तथा  संशोधनों  सहित  लागू तथा  विधेयक

 होंगे  जो  श्रेय

 पुनर्वास  मंत्री  To  पो०  a  यह  aaa  परिषद्  से  सिफारिश  करता है
 प्रस्ताव  करता हूं

 :  किप  ag  को  उक्त  संयुक्त  समिति  में  अवश्य

 मलित  होना  चाहिये  ale  वह  इस  सदन  को
 को  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास

 अनुदान  के  भुगतान  की  व्यवस्था  करने  का  उन  सदस्यों  के  नाम  भिजवा  दे  जो  परिषद

 उपबन्ध  करने  विधेयक  तथा  उस  से
 द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने

 बाले  हों सम्बन्धित  मामलों  को  सदन  के  ४९  सदस्यों  की

 इस  विधेयक के  उपबन्धों  तथा  इस  को एक  संयुक्त  समिति  को  निर्देश  किया

 इन  में  से  ३३  सदस्य  इस  सदन  के  हें  जिन  के  पुरःस्थापित  करने  की  को  ठीक

 माम ये  हैं  श्रीमती  सुभद्रा  श्री  प्रकार से  समझने  की  दृष्टि  से  हमें  निष्क्रान्त

 प्रमुख  fas  लाला  शित  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  से  की  गई

 पंडित  og  दास  श्री  हीरा  सिंह  हमारी  वार्ता  के  इतिहास  को  विस्तृत  रूप  में

 श्री  नवल  श्री  विभूति  जानना झ्रावइ्यक है  ।  में  सदन  को  १९४७ क  [

 श्री  रामचन्द्र  डा०  पशुपति  स्मरण  करवाना  हं  जब  कि  प्राय

 पन्त  राधि  राज्य  सम्मेलन  में  इस  प्रश्न  पर  विचार श्री  दौलतमल  श्री  मुहम्मद

 श्री  teat  श्री  खुशी राम  श्री  करनें  के  लिये  प्रत्येक  अधिराज्य  के  दो

 वेंकटेश  नारायण  श्री  यदवन्तराव  क  रियों  की  एक  समिति  बनाने  का  निर्णय

 मातंण्डराव  मूर्धन्य  श्री  रघुवर  दयाल  किया  गया  था  ।  उस  समिति  ने  सर्वसम्मति से

 डा०  भरी  श्री  रामर।ज  श्री  यह  सिफारिश की  थी  कि  केवल उस  भाग  को

 ऊष्ण  श्री  शंकर  राव  श्री  छोड़  कर  जिस  के  लिये  सम्बन्धित  सरकार ने

 qTo  श्री  ठी  ०  आर०  श्री  Fo  उस  के  विनिमय  के  लिये  अनुमति  अथवा

 जी०  सरदार  हुक्म  श्री  पिसुपति  निजी  रूप  से  वार्ता  के  द्वारा  विक्रय  वार ने
 बेंकट  श्री  निकुंज  बिहारी  चौध  अथवा  पुनर्स्थापित  के  लिये  aaa  दे

 दो
 श्री  बहादुर  fag,  श्री  जसवन्त राज  दोष  सभी  निष्क्रिय  कृषि  सम्पत्ति  वह
 श्रीमती  सुचेता  श्री  चोइथर/म  राज्य  जिस  में  ऐसी  सम्पत्ति  स्थित  उचित
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 निधेय

 मूल्य का  भुगतान  कर  अ्रचिप्र ण  कर  सकेगा  |
 wed  सम्पत्ति  के  विषय  में  यह  तय  त्या

 यह  उचित  मूल्य  जून  PERV  तथा  जून  2b 69  था  कि  निष्क्रिय  स्वामी  को  अपनी  भूमि

 के  बीच  उसी  प्रकार  की  भामा  के  लिये  प्रचलित  विनिमय  अथवा  अन्यथा  रूप  से  ऐसे  अधिकारों

 औसत  मूल्यों  के  श्रतुसार  संयुक्त  मूल्यांकन  के  अधीन  हस्तांतरित  करने  का  अधिकार  है

 बोर्ड  को  ही  निर्धारित  करना  था  ale  दोनों  जो  प्रान्तीय  प्रिया  प्र धि राज्य सरकार  द्वारा

 देशों  के  योग  मुल्य  के  अन्तर  भूगतान  प्राप्त  हुए  हों
 ।

 भ्र ग्रे तर  इस  पर  भी  सहमति
 सामान्य  निर्गम  के  प्रस्तुत  करने  वाले  को

 प्रकट  की  गई  थी  कि
 अभिरक्षक  ३०  जून  से

 बन्धनों  के  रूप  में  किया  जाना  था  जिस  पर  ३१  दिसम्बर तक  की  प्रति  वर्ष  प्रत्येक बस्ती

 !  i  प्रतिशत  ब्याज  था  बौर  जो  न्य  कर  से
 की  छमाही

 दो
 प्रतियां  तैयार  करेगा  जिस  में

 मुक्त  था  ।  दूसरे  शब्दों  में  सिद्धान्त  रूप  से  यह  उन  में  स्थित  शहरी  निष्क्रान्त  wae  सम्पत्ति

 स्वीकार  किया  गया  था  कि  कृषि  सम्पत्ति  का  का  सविस्तार  निष्क्रान्त  स्वामियों  के

 विनिमय  एक  सरकार  से  दूसरी  सरकार  के  निर्धारित  गया  पट्टे  का

 स्तर  पर  जाय  गौर  कृषि  सम्पत्ति  के  जमा  किये  गये  लगान  का  एक  अतिरिक्त

 मूल्य  के  ग्रस्त  का  भुगतान  ऋग  लेते  वाला  उस  में  की  गई  कटौतियां  तथा  प्रत्येक

 देवा  ऋण  देने  वाले  देश  को  spas  बे  डार्थी  स्वामी  की  देय  शेष  राशि  आदि  को

 बांड  जारी  कर  के  करेगा  |  विवरण  होगा  ।  यह  प्रबन्ध  कृषि  सम्पत्तियों के

 लगानों  में  आवश्यक  परिवर्तनों  सहित  लागू
 शहरी  सम्पत् a  के  सम्बध  में  यह  सीमा ca  होगा ।  '

 की  गई  थी
 कि  जिस  अधिराज्य  में  मिष्क्रन्त

 पाकिस्तान इस  कराची  करार  पर  देव सम्पत्ति  स्थित  है  वहां  की  सरकर

 तथा  उन  की  AIT  से  कार्प  करने  वाली  से  विश्वास  करता  झरा  रहा  किन्तु  हमें  देखना

 यह  है  कि  पाकिस्तान  १९४९  करार  के  उपबन्धों एजेंसियों  को  भी  विनिमय  अथवा

 अन्य  किसी  प्रहार  से  हस्तांतरण  के  अर्थात  कराची  करार  पर  कहां  तक  दृढ़  है
 ।

 सुविधा यें
 प्रदान  करेगी  ।  संक्षेप  में  शहरी  कराची  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  जाने  के

 छब्बीस  दिनों  के  बाद  पाकिस्तान  ने  भारत  से सम्पत्ति  के  लिये  व्यक्तियो  द्  विक्रय  अथवा

 करने  की
 feral  रद्  की  गई  थी  ।  प्राम  किये  बिना  एक  अ्रध्यादेश जारी  कर

 दिया  जिसਂ  के  अन्तर्गत  पाकिस्तान  में  कराने सधी  हरी  समिति  की
 सिफ  पर  afar

 ्य  से  जनवरी  eave  में  अ्न्तराधि  राज्य
 वालि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  राय-कर  चुकता  कर

 देने  का  एक  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करना  पड़ता  था
 सम्मेलन  दरा  विचार  किया  गया  था  atk

 कराची  करार  नामक  एक  करार  कपा  गया  तभी  वह  पाकिस्तान  से  लौट  कर  सकता  AT

 था  इस  से  निष्क्रिय  सम्पत्तियो ंके  विनिमय

 सम्बन्धी  उपबन्धों  पर  काय  करना  अत्यधिक

 मांकड़  संकलन  करने  की  दृष्टि  जिस  से  कठिन  हो  गया  था  ।  हम  ने  जब  पाकिस्तान  के

 कृषि  सम्पत्ति  को  निबटाने  में  शीघ्र  ही  निर्णय  समक्ष  यह  तो  उसन  पन्द्रह  दिनों

 जा  इस  सम्मेलन ने  क़षि  सम्पत्ति  के  लिये  art  वालों  को  छूट  दें  किन्तु यह
 के

 विषय  में  यह  निश्चय  किया  था  कि  राजस्व  समय  भी  बहुत  कम  था  ।  यहीं  पर  पन्त नहीं
 weal  तथा  विद्यमान  जिन

 में  भूमि  हो  गया  ।  १६  १९४९ को  पाकिस्तान

 के
 मूल्यों  के  प्रश्न  का  उल्लेख  की  प्रतियों  ने  एक॑  पुनः  भारत  से  quae  किये

 का  विनिमय  किया  जाये  ।  बिना  शहरी
 निष्क्रिय was  सम्पत्ति  के
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 किरायों  में  अ्रत्यधघिक  कमी  करने  के  सम्बन्ध  में  सम्पत्ति  छोड़ी  है  ।  इन  लेखों  को  देना  पाकिस्तान

 जारी  कर  दिया  ।  गेर  मुस्लिम  सम्पत्ति  के  के  हित  में  नहीं  क्योंकि  इन्हीं  लेखों  के  परिणाम

 मुस्लिम  शरणार्थी  अधिकार  धारियों  को  उन  के  स्वरूप  उसे  अवशिष्ट  राशि  की  पूर्ति  करनी

 किरायों में  ८०  प्रतिशत  तक  छट  दी  गई  जिस  के  लिए  वह  उद्यत  नहीं

 किरायों  के  तत्काल  भगतान  कर  देंने  के  लिये  पड़ता है  ।

 झग्रतर  कमी  भी  की  गई  |  अपराधियों  को

 ३३  प्रतिशत  छट  दी गई  |  किरायों में  इस  कुछ  वर्षों तक  इसी  प्रकार  स्थिति  यह

 प्रकार  पंच  निर्णय  द्वारा  कमी  के  कारण  चलती  रही  ।  जन  १९४०  हिन्द-पाकिस्तान

 सम्मेलन में  हम  ने  पुनः  कृषि  भूमि
 तथा

 शहरी पाकिस्तान  ने  उसीਂ  प्रकार इन  सम्पत्तियों  के

 मूल्यों  को  भी  कम  कर  दिया  ।  तब  इस  करार  से
 सम्पत्ति  अर्थात  सम्पत्ति  का  प्रश्न

 कि  सम्पत्तियों  का  झ्रादान-प्रदान  निजी  स्तर  उठाया  ।  हम  ने  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधिमंडल

 पर  होगा  क्या  लाभ  हो  सकता  था  जब  को  याद  सुझाव दिया
 सरकारी

 स्तर  पर

 कि  पाकिस्तान  अपनी  स्वच्छत्दता  से  इन
 सम्पत्तियों  का  विनिमय  किया  जा  सकता  है

 उन  के  मलय  एतदर्थ  प्रकार  से  निर्धारित  किये
 सम्पत्तियों  का  इतनी  शीघ्र  इतना  मलय

 गिरा  सकता  है  ?  जा  सकते  कौर  मोटे  तौर  से  दोनों  देश  की

 सम्पत्तियों  के  मूल्यों  के  अन्तर  निश्चित  किये
 इन  चीज़ों  में  समानता  लाने  के  लिये  जन

 जा  सकते  दोनों  देशों  के  बीच  निश्चित  को

 PEEVE  म
 एक

 प्रत्य
 सम्मेलन  किया  गया  किन्तु

 गई  राशि  का  भुगतान करने  के  लिये  ऋणी

 उस  से  भी  कुछ  परिणाम नहीं  निकला
 देश को  तैयार  रहना  चाहिये  |  हम  ने  यह  भी

 सम्मेलन  के  परिचित  २६  Reve  स्पष्ट  कर  दिया  था  किः  हम  पाई-पाई  के

 को  पाकिस्तान  ने  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  विक्रय  भुगतान पर  ज़ोर  नहीं  हम  तो  पाकिस्तान

 को  भ्रासानी  से  भुगतान  कर  देने  वाली  ae तथा  विनिमय  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाला  एक

 भ्र ध्या देश  जारी  कर  दिया  ।  हमारे  पास  भी  तक  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तयार  थे  ॥

 ३०  जलाई  eve  को  इसी  प्रकार  की  फिर भी  कुछ  नहीं  हो  सका
 |

 कय  वाही  करने  के  अतिरिक्त  अन्य  कोई  उपाय

 नहीं  था  ।  पाकिस्तान ने  तो  सम्पत्ति का  fata
 तत्पश्चात  १३  १९४२  को  हम

 ने  पाकिस्तान  सरकार  के  सम्मुख  कुछ मय
 करना  हरसम्भव कर  दिया  है  प्रौढ़

 चारिक  प्रस्ताव  रख  |  ये  प्रस्ताव ये  थे  कि हम  विनिमय की  बात  करते  यह  ठीक

 नहीं
 है  ।

 दोनों ही  सरकारें  झपने-अ्रपने देशों  में  छोड़ी

 गई  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  को  ले  लें  कौर  निष्क्रान्त

 कृषि  सम्पत्ति  सम्बन्धी  राजस्व  पत्रों  का  स्वामियों  की  प्रतिक
 दोनों  देशों  के  बीच  वार्ता

 बहुत  काफी  विनिमय  gar  किन्तु  किरायों  ara  निश्चित  किये  जान  वाले  सिद्धान्तों  के

 के
 लेखों  के  विनिमय  की  जो  बहुत  महत्त्वपूर्ण  भ्रनुसार दे  दे  ।

 यदि
 प्रत्यक्ष  वार्ता  असफल

 अभी  पूरी  नहीं  की  गई  है  ।  जहां  तक  सिद्ध  होती  तो  भारत  सरकार दोनों  देशों

 भूमि  तथा  शहरी  सम्पत्ति का  सम्बन्ध  यह  द्वारा  सहमत  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  के

 संच  है  कि  इस  पर  वाद-विवाद  नहीं  हो  सकता  पास  मूल्यांकन  का  प्रश्न  पंच  निर्णय  के  लिये

 यहां  के  शरणार्थियों ने  भारत  a  पाकिस्तान  भेजने को  तैयार  होगी  ।  यदि  ऐसी  इच्छा हुई

 जाने  वाले  लोगों  से  कहीं  झ्र धिक  बहुमूल्य  तो  यह  मामला  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  अथवा
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 अन्य  किसी  एकदो  न्यायालय को  सौंपा जा  देशों  के  बीच  केवल  कुछ  दरजन  सम्पत्तियों  का

 सकता  है  जिस  में  दोनों  देशों  के  नाम  निर्देश शित  विनिमय  fant  dt  सका  था  ।  जब

 लोग  होंगे  ।  फिर भी  हमें  निराश होना  पड़ा  पाकिस्तान  में  सम्पत्तियों  के  विक्रय  कुछ

 ४५  १९५३  को  पाकिस्तान  सरकार  सम्भावना  तो  वहां  एक  विरोधी  आन्दोलन

 ने
 न

 केवल  हमारा  एक  सरकार  का  दूसरी  शुरू  कर  दिया  गयां  जिस  के  फलस्वरूप

 यह  विक्रय  असंभव  हो  गया  |  यह  स्पष्ट
 सरकार  से  समझौते  का  प्रस्ताव  ही  किसी

 निष्पक्ष  संस्था  को  इसਂ  मामले  क  निर्देश  करने  है  कि  हम  ने  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में

 सरकारी  स्तर  पर  समझौता  करने  के  लिये
 का  प्रस्ताव भी  ठुकरा  तथापि कुछ  समय

 बाद  ख्वाजा  निजामुद्दीन  ने  यह  सुझाव  दिया  जो  प्रयत्न  किये  उन्हें  पाकिस्तान ने  अस्वीकार

 था  कि  दोनों  सरकारों के  बीच  सब  अनिर्णीत  कर  दिया है  ।  उस  के  इन्कार के  बावजूद  भी

 प्रद नों की बातचीत की  बातचीत  कर  के  तय  करने का  हम  बातचीत  द्वारा  समझौते  के  लिए  कोशिश

 प्रयत्न  किया  जाये  ।  भारत  शर  पाकिस्तान  करते  रहे  ।  जब  दोनों  प्रथम  मंत्री  अगस्त  में

 के  प्रधान  मंत्रियों  ने  लन्दन  शौर  कराची  में  तो  यह  तय  हनना  था  कि  एक  मास  के

 निष्क्रिय  सम्पत्ति at  समस्या  के  बारे  में  अन्दर  अन्दर  एक  कौर  सम्मेलन  किया  जाये  ।

 सामान्य रूप  से  बातचीत की  थी  ।  इस  के  हम  ने  सितम्बर  के  तीसरे  सप्ताह  में  सम्मेलन

 फलस्वरूप  हम  ने  पदाधिकारियों  का  एक  करने  सुझाव  दिया  किन्तु  पाकिस्तान

 प्रतिनिधिमंडल  करांची  भेजा  था  और  ने  कोई  उत्तर न  दिया  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 जुलाई  तथा  अ्रगस्त  के  मासों  में  चर्चा  की  गईं  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  बहुत  सी

 थी  ।  दुर्भाग्यवश  अचल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध में  चिट्ठियां  लिखीं  जिन  में  उन  से  अनुरोध

 कोई  समझौता  नहीं  हो  सका  था  ।  पाकिस्तान  किया  गया  कि  सब  प्रकार  की  निष्क्रिय

 में  द्वेषी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  भी  सरकारी  सम्पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  समझौता  करने  के

 स्तर  पर  समझौता  करने  से  इनकार  कर  दिया  लिए  दोनों  सरकारों  के  पदाधिक  रियों  की  एक

 था  att  नागरिक  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध में  कहां  बैठक  की  जॉय  |  फरवरी  में  हमें  पाकिस्तान
 से

 कि  वह  निजी  तौर  पर  सम्पत्ति  का  विनिमय  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  था  जिस  में  कहा  गया  था

 तथा  विक्रय  करने  के  सुझाव  पर  विचार  कि  अन्तरिम  प्रतिकर  योजना  के  अन्तत

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  अर्ध-स्थायी  अ्रावटन  से
 करने के  लिए  तैयार

 नहीं  है
 ।

 अब  इस

 मामले  एक  महत्वपूर्ण  पहलु यह  है  कि
 एक  नई  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  जो  कि

 दोनों  देशों  में  जो  निष्क्रांत  सम्पत्तियां है  उन
 अग्रेतर  चर्चा  के  अ्रनुकूल  नही ंहै  ।  हम  ने  यह

 स्पष्ट  कर  दिया  fe  निष्क्रिय  व्यक्तियों  का
 का  मूल्य  बराबर  नहीं  है  श्र  निजी  व्यवसायों

 के  बीच  विनिमय  के  बाद  भी  कुछ  सम्पत्ति
 अधिकार वैसे  का  वैसा  है  कौर  इस  पर  हमारे

 बच  हम  ने  पाकिस्तान से  कई  बार  भ्रम-स्थायी  आवंटन  को  कोई  प्रभाव  नहीं

 पूछा  है  कि
 क्या  वह  इस  सम्पत्ति के

 दाम
 ५ ६  ON

 पड़ा  ।  इसलिए  यह  समझौते  की  राह  में  अड़चन

 देने के  लिए  तयार है  इस  का  उसने  कभी
 नहीं  होनी  चाहिए  |

 संतोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया ।  हमन  अन्त में  १२  दप् रश् नल  को  हमें  पाकिस्तान के

 पाकिस्तान  से  यह  भी  पूछा  था  कि  वह
 प्रधान  मंत्री  से  यह  उत्तर  मिला  कि  पाकिस्तान

 निजी-विनिमय  का  प्रयोग  कब  तक  करना  सरकार  को  इस  मामले  के  विभिन्न  पहलुओं

 चाहेगा  |  हमारा  अनुभव है  कि  जनवरी से
 पर  विचार  करने  में  प्रभी  कुछ  समय  लगेगा

 १९४९  तक  के  पांच  |:  मासों  में  दोनो  यह  प्रदान  साल  से  अधिक  समय  से  भारत

 184  PSD
 !
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 कौर  पाकिस्तान  के  सामने  है  किन्तु  त्री  रहे  हैं  ।  wa
 यह

 नहीं  हो  इन  लाखों

 पाकिस्तान  कहता  है  कि  उसे  इस  पर  विचार  लोगों  को  भूमियों  या  मकानों  से  विस्थापित

 करने  के  लिये  ate  समय  चाहिये  ।  पाकिस्तान  किया  जाये  ate  निजी  विनिमय  का  यही
 क  wi

 के  इस  विलम्बकारी  कौर  बाधक /  ख
 को  देखते  परिणाम  गा  ।  इसलिए  जहां  तक  मेरा

 हमें  इस  में
 कोई  सन्देह  नहीं  कि  पाकिस्तान  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  के  हल  को  ख्याल  में

 कोई  समझौता  नहीं  चाहता  ।  इसलिए  हमारे  भी  नहीं ला  स$ता
 ।  इस  के

 अ्रतिरिक्त
 विधि  re

 लिए  कुछ  पग  उठाना  झ्रावइ्यक  हो  गया  है  ।  के  बाद  जो  सम्पत्ति  पाकिस्तान  में  बच

 आन  के  स्टेट्समैन  में  समाचार  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  होगा  ।  पाकिस्तान

 प्रकाशित  हुमा  है  कि  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों
 ने

 इस
 के  लिए  कोई  उपाय  नहीं  aaa

 हमें  विवश  हो  कर  यह  पग  उठाना  पड़ा है  |
 के  मंत्री  मि०  गुएना  कुरेशी  ने  हमारी  कार्यवाही

 को  अनुचित  एकपक्षीय  शौर  भ्र ने तिक  कहा  है  इसे  कहना  पहले  दर्जे  टेढ़ापन

 fro
 कुरेशी  ने  यह

 भी  कहा  है  कि  वह जो  कुछ  में
 ने

 कहा
 उस

 को  ध्यान
 में

 रखते

 हए  कया  यहं  कहा  जा  सकता हूँ
 कि  हमारी  सरकारी  स्तर  पर  कभी  कोई  समझौता  स्वीकार

 कार्यवाही  अनुचित  है  ?  यह  कार्यवाही  नहीं  करेंगे  ।  मेरा  उत्तर  यह  है  कि  हम  भी

 पक्षीय  अवश्य  क्योंकि  हमरे  पाथ  अ्रौर  कोई
 निजी  विनिश्चय  ate  विक्रय  को  कभी  स्वीकार

 चारा  नहीं  था  शौर  पाकिस्तान  समझौता  क  रने  नहीं  जब  तक  कि  हमें  अ्रवदिष्ट  सम्पत्ति

 के  मूल्य  की  श्रदायंगी  के  सम्बन्ध  में  कोई के  लिए  तैयार  नहीं  था  |  अरब  इस  बात  का  निर्णय

 करना  है  कि  क्या  यह  अनैतिक  है  ।  राज  संतोषजनक  प्रत्याभूत  नहीं  दी  जायेंगी  ॥

 स्थिति  यह  है  कि  मकानों  की  हालत  wa  में  विधेयक  के  कुछ  महत्वपूर्ण  उपबन्धों

 प्रतिदिन  अ्रधिक  खराब  होती  जा  रही  है  ।  का  उल्लेख  करूंगा  ।  खण्ड  ९  में  प्रतिकर  की

 वर्षा  ऋतु  में  सैकड़ों  मकान  गिर  जाते  हैं  ।  अदायगी  के  लिए  प्राथनापत्र  देने  की  व्यवस्था

 अमृतसर  att  बम्बई  में  बहुत  सी  की
 गई  है

 ।  प्रार्थनापत्र  के  प्राप्त  हो  जाने  के

 ऐसी  घटनाएं  हुई  जिन  में  कुछ  व्यक्ति  मरे  बाद  खण्ड  ५  के  अन्तर्गत
 प्रबन्ध

 या  निबटारा

 अधिकारी  यह  निश्चित  करेगा  कि  दावेदार  के भी  हें  ।  बम्बई  में  नगरपालिका  अधिकारियों

 को  अभिरक्षक  के  नाम  नोटिस  जारी  करना  सरकारी  आरोप  क्या  हैं  ।  सरकारी  बाद  की

 व्याया  खण्ड  २  में  की  गई  है  ।

 रहने  वालों  कौर  पड़ोसियों  के  लिए  खतरनाक  सदन को याद को  याद  होगा  fe  जब  विस्थापित

 क्योंकि  वे  किसी  समय  भी  गिर  सकते है  ।  व्यक्ति

 इन  परिस्थितियों  यदि  अधिक  विलम्ब  re 4  पारित  किया  गया  तब  उस  में

 gar  तो  कोई  rears,  रहेगी  ही  नहीं  ।  यह  उपबन्ध  रखा  गया  था
 कि

 उसਂ  अधिनियम

 इस  से  भारत  ate  पाकिस्तान  दोनों  को  के  अन्तर्गत जारी  की  गई  किसी  डिकी के  seta

 हानि  होगी  |  इस  पर  भी  पाकिस् पन  ने  हमारा  कोई  राशि
 प्रतिकर

 में  से
 केवल

 कुछ
 समझने  कीः  कोशिश  नहीं  की  ।

 योजन  तथा  कटौती करने  के  बाद  वसूल

 सर्द  को  ज्ञात  है  कि  भारत  में  श्र  पाकिस्तान  की  सकती  है  ।  यह  प्रतिकर  तो

 में  भी  सब  कृषि  भूमियों  ate  नागरिक  नकद  पेसा  देकर  या  सरकारी  बन्धक-पत्रों

 त्तियों  दरबारियों  में  आवंटन  कर  दिया  द्वारा  या  प्रतिकर-समूह  में  से  किसी  सम्पत्ति

 गयो  है । और  वे  छः  सालों  से  उन्हें  प्रयोग  कर  को  विस्थापित  व्यक्ति  को  बेच  कर
 या  किसी
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 ard या  निगम  में  अंशों  ऋण  पत्रों  तो  हम  निष्क्रमणार्धी के  जमा  खाते  में  उस  का

 का  हस्तान्तरण  कर  के  दिया जाਂ  सकता  है  ।  मुल्य लिख  देंगे  ।
 जब  दोनों  देशों

 की  निष्क्रिय

 ये  सब  बातें  खण्ड ७  में  दी  हुई  ह्  प्रतिकर  सम्पत्तियों के  बारे  में  पाकिस्तान  से  समझौता

 प्राप्त  करने  के  भ्र धि कार  के  बारे  में  यदि दो  हो  जायेगा  हम  दोनों  देशों  के  बीच
 तय

 या  श्रमिक  व्यक्तियों  के  बीच  झगड़ा  हो  तो  किये
 गये  सिद्धान्तों

 के  भ्रनुसार
 निष्क्रमणार्थी

 दावा  निर्धारक  शीशायुक्त  जांच  करने के  बाद  को  उस  का  लाभ  देंगे  |

 उस  का  निर्णय  कर  सकता  है  ?  किन्तु  यदि  यह
 धारा  १३  में  प्रतिकर  समूह  का  उल्लेख

 पेचीदा  मामला  होतो  वह  इसे

 न्यायालय में  भेज  देगा  ।  धारा  €  में  पेप्सू  तथा
 जिस  में  घारा  ११  के  भ्रन्तर्गत  प्राप्त की

 गई  सभीਂ  feared  अभिरक्षक  के
 पंजाब  की  कृषि  सम्बन्धी  सम्पत्तियों का  उल्लेख

 qr  रखी  हुई  नकद  रोकड़  प्रतिकर

 जहां  कुछ  श्रधिसूचनायें जारी
 की  गई  थीं

 और  जमीनें  भ्रमण-स्थाई  प्राकार  पर  निश्चित  समूह  में  भारत  सरकार  द्वारा  दिये  गये  भ्रंदादान

 सम्मिलित  होंगे  ।  सरकार द्वारा  दिये  जाने कर  दी  गई  थीं  ।  धारा  १०  में  विस्थापित

 वाले  अ्रंशदान की  पहिले  ही  परिभाषा की  जा
 व्यक्तियों

 को  पुनर्वास  भ्र तु दान देने  का  उपबन्ध

 है  ।
 पुनर्वास  अनुदान  दावा  प्रस्तुत करने  वाले  चकी है  ।  धारा  १४

 में  यह  उपबन्ध है  कि

 समूह  की  कोई  भी  सम्पत्ति  कुर्क व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  दूसरों  को  भी  मिलਂ

 नहीं  की  जा  संकेगी  ।
 संकते हें  ।

 धारा  १५  प्रतिकर  समूह के  प्रबन्ध अ्रध्याय  ३  महत्वपूर्ण
 अध्याय  है  ।

 धारा  ११  में  विस्थापित  व्यक्तियों के
 का  उपबन्ध है  ।  इस  का प्रबन्ध  करने के  लिये

 जिस  में  ऐसे  व्यक्तियों  के  लिये  प्रतिकर
 सरकार  प्रबन्धक  निगम  नियुक्त  कर  सकती

 है  |  घारा  १६  में  कल्याण  निगम
 का  भुगतान  भी  सम्मिलत  जैसे  कार्यों

 के  निष्क्रिय  सम्पत्ति  का  स्वामित्व
 स्थापित  करने  का  उपबन्ध  है  ।  १९४२  में

 a  करने  का  उपबन्ध है  ।  को
 पुनर्वास  मंत्रियों  का  सम्मेलन र्ा  था

 उस  में  उस  ने  यह  सिफारिश की  थी  कि
 यह  भलीभांति  मालूम  है  कि  ये  विभिन्न  प्रकार

 जिन  शिक्षा  तथा  अस्पताल  सम्बन्धी  प्रयासों
 सम्पत्तियां  हे--कृषि  सम्बन्धी

 गावों  के  wed  के  की  सम्पत्ति  पाकिस्तान  we  गई  है

 उन  को  भी  प्रतिकर  दिया  जाना  चाहिये  ।
 कारखानें  शादी  ds  |  इसलिये  सरकार  को  सभी

 धारा  २८  में  हम  ने  यह  की  है  कि प्रकार at  सम्पत्ति केਂ  बारे में  भ्र धि सुचना

 जारी  करने  के  व्यापक  शभ्रधिकार  प्राप्त  करना
 किसी  व्यक्ति

 को  विस्थापित  नहीं  किया  जा

 सके  .  इसਂ  दृष्टि  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के
 आवश्यक है

 लिये दो  ag  की  न्यूनतम  अवधि  रखी  गई  है
 धारा १२  भीਂ  बहुत  महत्वपूर्ण  धारा

 इसमें  यह  दिया  gar  है  कि  जिस  में  वह  उस  मकान  में  रह  सके  या  उस  भूमि
 का  प्रयोग  कर  सके  ।  मेर-विस्थापित  व्यक्तियों

 निष्क्रमणार्थी  को  धारा  ११  के  ध. अअन्तगत
 पर  सामान्य  कानून  लागू  होगा  |

 प्राप्त की  गई  उस  की  सम्पत्ति के  बारे  में

 क्षतिपूर्ति  दी  जायेगी  जो  कि  उन  सिद्धान्तों  धारा  ३४  में  इस  अघिनियम के  प्रवर्तन  से

 या
 उन  तरीकों के  were  होगी  जो  भारत  पूर्व किये

 गये  कार्यों  को  वैद्य  मानने  का  उपबन्ध

 सरकार  तथाਂ  पाकिस्तान  के  बीच  तय  होंगे  पपी  हम  ने  mater  प्रतिकर  का  भुगतान

 जब  हमें  पाकिस्तान से  कोई  सम्पत्ति  मिलेगी
 करने  के  लिये  पहिले  ही  एक  योजना  बनाई
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 go  पी०

 उन्हें उन  का  उचित  भाग  मिलना  चाहिये
 ।

 है  site  इस  धारा  दवारा  अन्तरिम  योजना

 के  अन्तर्गत  किये  गये  सेब  काम  TAT  भुगतान  इस  विधेयक में  एक  ऐसी  बात  है  जिस के  बारे

 बैध  माने  जायेंगे  ।  कानून  के  इन्हीं  महत्व  में  दोनों  देशों  के  बीच  समझौता  होना  चाहिये  ।

 उपबन्धों की  शर  में  सदन  का  ध्यान  दिलाना
 इस  के  खण्ड  में  यह  दिया  तञ  है  कि

 सरका

 चाहता  था  |  हम  ने  इस  विधेयक  को  यथा  सम्भव  जो  प्रतिक  देगी वह  दोनों  देशों में  समझौता

 अधिक  व्यापक  बनाने  काਂ  प्रयत्न  किया  है
 ॥

 होने  तक  सरकार के  पासਂ  अमानत के रूप के  रूप  में

 स्तव  इस  प्रकार के  विधेयक म  सामान्य  रखा  रहेगा

 प्रकार के  उपबन्ध  सम्मिलित करने  पड़ते  हें

 क्योंकि जिस  समस्या  के  सम्बन्ध म  यह  कानून
 मंत्री  महोदय  ने  सदन  में  कुछ  नीतियों की

 है  वह  बड़ी  जटिल  तथा
 पारित

 विधि  के  घोषणा  की  इस  बात  का  प्राइवट  सने

 साथ  साथ  नियम  तथा  विनियम  दिया fe  जिन  छोटे  जमींदारों तथा  मकान

 होने  चाहियें  ।  मुझे  आशा  है  कि  सदन  मेरे
 मालिकों के  जमीन  तथा  अन्य  सम्पत्तियों

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेगा  ।
 की  रक्षा  की  जायेंगी  शर  जो  यहां से  sae

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अरब  में
 सदन  कें

 समति  कारणों  से  चले  गये  ह  उन  को  भी  किसी

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हूं  ।  संसद्  ara  wat
 प्रकार  का  TaaTT  नहीं  होगा  ।  किन्तु  जिन

 ने  मुझे  सुचित  किंया  है  कि  सरकार  भागों में  यह  विधेयक  नहीं  लागू  होता  वहां

 समिति  की  सूची  में  एक  नाम  शौर  रखना  के  अधिकारियों ने  भी  कठिनाइयां  पैदा  कर  दी

 2EXR  में  निष्क्रात्त  सम्पत्ति चाहती है
 al

 श्री  ए०  पी०  जैन  :  में  ३४  वां  नाम
 यक  पर  चर्चा  के  समय  कुछ  संशोधन

 लित  किये  गये  थे  जिन से  निष्क्रिय  सम्पत्ति
 जोड़ना  चाहता  शर  वह  मुहम्मद

 हिफ्जरंहमान  का  है  |  किन्तु  हम  यह  चाहते  ह
 का  मामला  सरल  ही  गया  था  कौर

 कि  इस  के  ५१  सदस्य हों  तथा  १७  द्वितीय
 निष्क्रान्त  शब्द  छोड़  दिये  गये  थे  |  जो  लोग

 यहां  वापिस  प्रा  गये  हें  और  जो  इस  वर्ग  में
 सदन के  हों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्वीकार है

 जाति हें  उन्होंने  अभिरक्षक  के  विरुद्ध  अपील

 की  है  ।  इन  विचाराधीन  अपीलों  का  क्या

 इस के  पश्चात्  भ्रध्यक्ष  महोदय  द्वारा  होगा ?  में  चाहती हुं  कि  इस  मामले में  स्थिति

 संबोधित  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया
 |

 स्पष्ट की  जाये

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती

 भारत  पाकिस्तान के  बीच  जब  सम्बन्ध  हो  ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 जाते  हैं  तब  निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  मामले  में

 कुछ  प्रगति  हो  जाती  है  कौर  जब  दोनों  देशों  एक  माननीय  सदस्य  बम्बई

 के  बीच  मतभेद  बढ़  जाते  हैं  तो  यह  मामला  उच्च  न्यायालय  के  एकਂ  मामले  का  निर्देश  किया

 फिर  उसी  स्थिति  पर  रह  जाता  है  ।  हम  जानते  था  तो  माननीय  मंत्री  ने  उस  की  जांच  करने

 हैं  कि  इस  के  कारण  शरणार्थियों  कितनी
 का  झ्राइवासन दिया  था  ।  मुझे  नहीं  मालम

 हानि  हुई  है
 ।

 हम  यह  चाहते  हें  कि  निष्क्रिय  कि  उस  बारे में  कया  दि  ।  दूसरी  बात  यह  है

 सम्पत्ति  के  बारे  में  कुछ  किया  जाये  कौर  जिन  fe  समझौते  के  झन सार  कछ  लोग

 शरणार्थियों ने  इतने  वर्षों  तंक  प्रतीक्षा की  है  वापिस ar  गये  हूं  ।
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 उन  की  सम्पत्ति  का  क्या  होगा  ?  सामने  पेश  में  हूं  शरणार्थी  सम्पत्ति

 यह  विषय  है  जिन  पर  हम  स्पष्टीकरण  चाहते  सम्बन्धी  समस्या  जो  कि  बहुत  उलझी  हुई

 हैं  ।  हम  यह  तो  चाहते  ही  हैं  कि  हमारे  उस  का  एक  हल  है  |  बहत  नीरस  से  यह  मांग

 जियों को  भ्र पनी  छोड़ी  हुई  सम्पत्ति का  कम  से  थी  कि  जो  लोग  पकिस्तान  से  at द

 कम  आंशिक  सत्य  तो  मिल  किन्तु  श्र  वहां  पीछे  पाकिस्तान में  जो  कुछ  अ्रपनी

 इस  के  साथ  ही  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  सम्पत्ति  छोड़  भाये  उस  क  कुछ  मश्माविज़ा थि

 मुस्लिम  निष्क्रान्तों
 के

 साथ  किसी  प्रकार  का  उन्हें  दिया  जाये  शौर  इस  सम्बन्ध में  काफी

 अन्याय न  हो  अरसे तक  इन्तजार करते  करते  श्र  काफी

 प्रस्तुत  विधेयक  के
 बारे

 में  भी  में  कुछ  वायदे  सुनते  सुनते  वह  थक
 गये

 थे
 ।

 बातें कहना  चाहती  हुं  ।  सर्वप्रथम  में  खंड २८
 तरफ  मंत्री  महोदय  ने  कफी  विस्तार से  इस

 बात  को  स्पष्ट  है  कि  पाकिस्तान के को  लेती हूं हूं
 ।  देहली में  सैंकड़ों  परिवार  ऐसे

 हैं जो  निष्क्रिय मकानों  में  रह  रहे  हैं  किन्तु
 साथ  बात  चीत  कर  के  इस  मामले  को  सुलझाने

 वे  शरणार्थी  नहीं  हैं  ।  यहां  इस  बात  का कुछ
 के  जितने  प्रयत्न किये  गये  वह  किस  प्रकार

 सफल  रहे  शर  उन  के  सफल  होने की
 अब उपबन्ध  होना  चाहिये  कि  यदि  यह  मकान

 शरणार्थियों  को  दे  दिये  ate  उन्हों  नं  कोई  अदा  नहीं  दिखाई  देती  ।  इस  बात  की

 का  वास्तविक  कब्ज़ा  मांगा तो  इन पुराने
 आद्या  करना  कि  पाकिस्तान  के  साथ  इन  निभ

 टी ज  के  तबादले  का  कोई  फैसला  दोनों  सरकारों किरायेदारों  को  कहीं  कौर  झ्रावासस्थान

 दिया  जायगा  ।  प्रवर  समिति  को  इस  प्रकार  के  जरिये  हो  वहं  इस  समय  मौजूदा

 को  कोई  उपबन्ध इस  में  समाविष्ट कर  देना
 हालत  को  अगर  हम  देखें  तो  नामुमकिन  जान

 चाहिये  भ्र न्य था  सैंकड़ों  परिवारों  को  कष्ट  पड़ता  है  ।  दूसरी  तरफ  जनता  यानी  जो  जायਂ

 झेलना  होगा  ।  त्रिपुरा  में  भी  हमें  इसी  प्रकार  दाद  वाले  हैं  श्र  जो  पाकिस्तान  से  जीप  है

 की  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  था  |  कौर  यहां  से  जो  लोग  अपनी  जायदादें  भारत

 दूसरा  विषय  खंड  १०,  उपखंड  (२)
 में  छोड़  कर  पाकिस्तान  गये  वह  आपस

 से  सम्बन्धित  है  ।  इस  में  यह  स्पष्ट  नहीं  है
 में  कोई  फैसला  कर  यह  भी  नामुमकिन

 fe  विद्वानों  को  जो  राशि  भरण  lar  यद्यपि  गवर्नमेंट  ने  इस  बात  की  काफी

 के  लिये
 दी

 जा  रही  है  वह  उसे  के  क्लेम  की  इजाज़त  दी  शर  मौका  दिया  कि  इस  तरह  की

 प्राप्ति  के  काटी  जायेगी  या  नहीं  ।  प्रापर्टीज  का  तबादला  हो  जाय  लेकिन

 स्तान  गवर्नमेंट  ने  जो  इस  के  सम्बन्ध  में  फ़ैसला मेरे  विचार  में  उसे  नहीं  काटना  चाहिये  ।

 अन्त  में  चौथे  ध्यान में  अपीलों के  सम्बन्ध
 किया  शौर  जो  समझौता  किया  उस  पर  wae

 नहीं  किया  श्रौरउस  की  वजह से  वह  भी
 में  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  प्रार्थी द्वारा  मांगी

 गई  राशि  शौर  निपटारा  अधिकारी  द्वारा  नामुमकिन  हो  गया  शर  उस  के  बाद  गवर्नमेंट

 मानी
 गई  राशि में  १०००  रुपये  से  कम  का  पन्त

 के  पास  कोई  कौर  भ्र ौर  रास्ता  नहीं  रह

 जाता  जो  वह  शझ्रख्तियार  करती  सिवाय  उस
 तो  अपील  नहीं  हो  सकेगी  ।  मेरी  समझ  में

 यह  भ्रनुचित है  ।  यदि  केवल  १०  या  १४
 कार्यवाही  के  करने के  जो  इस  बिल  के  श्रीधर

 दर्ज है  । रुपये  dt  oat  डो  तो  भी  अपील  की

 भ्र नुम ति  होनी  चाहिये  |  जिस  समय  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  श्री

 गोपालस्वामी  अआऑआयंगर  ने  वायदा  किया श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :

 सभापति  जो  बिल  इस  समझ  सदन  के
 था  कि  जो रिफ्यूजी ad  उन  को  हम  कुछ
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 vo  एन०

 मुलाहिज़ा  देंगे  मुलाहिज़े  के  wee  होगा  ।  में  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  जो  जायਂ

 तीन  झ्राइटम्स  थे  जिन  से  यह  शभ्राव्या  की  जा  दाद  यहां  पर  मुसलमान  भाई  छोड़ गये  हैं

 सकती थी  जो  भाई  उधर  से  WIAT  घर  शर  जो  कुछ  गवर्नमेंट ने  अरब  तक
 ग्रान्ट  दी  है

 बार  शर  जायदाद  वगै/ंह  सब  कछ  छोड़  उस  से  भ्र ौर  जो  कुछ  मुलाहिज़ा  उन  जायदादों

 कर  ala  उन  को  मुआवज़ा  दिया  जा  से  मिलने  वाला  है  वह  बहुत  काफी  नहीं  है  वह

 सकेगा  ।  पहला वह  जुज़ था  कि  were  पाकिस्तान  बहुत कम  कौर  भ्र पर्याप्त है  कौर  वह  वास्तविक

 से  हमारा  समझौता  हो  जाता  तो  पाकिस्तान  से  ज़रूरत  को  पुरा  नहीं  करता  ।
 में  श्री  श्रजीतप्रशाद

 कुछ  रुपया  हमें  मिल  सकता  था  ।  दूसरे  यह  कि  जैन  की  इस  बाट  के  लिये  तारीफ  करता हूं

 जो  लोग  पाकिस्तान  जाते  यहां  भारत  में  शर  में  समझता  हूं  कि  यह  उन  के  बलों
 का

 अपनी  प्रापर्टीज  छोड़  गये  उस  से  हमें  फल  है  ।  उन्हों  ने  इस  दिशा  में  काफी  कोशिश

 कुछ  रुपया  मुलाहिज़ा  स्वरूप  मिल  जायगा  की  है  कौर  अपनी  मिनिस्ट्री  के  अ्रत्दर  भी

 अझर  तीरा  राइट  उस  का  यह  था  कि  कौर  बाहर  भी  Tee  गवर्नमेंट  से  बातचीत

 गवर्नमेंट  की  तरफ  से  कोई  श्रलहिदा  ग्रान्ट  कर  के  जो  प्रयत्न  किये  हैं  उन  के
 लिये  तमाम

 उन  को  दी  जा  सके  जिस  से  उन  की क्षतिपूर्ति  हाउस  उन्हें  धन्यवाद देगा  प्रौढ़  तमाम  हमारे

 हो  सके  ।  जो  बिल  राज  हमारे  तामने  पेश  है  arg  जो  उधर  से  अह  हें  वह  धन्यवाद

 भर  जिस  हालत  में  हम  अज  पहुंच  गये  हैं  लेकिन  में  इस  बिल  का  समर्थन  करते  हुए

 उत  से  यह  स्पष्ट  है  कि  जहां  तक  पहले  आइटम  एक  बात  उन  के  सामने  यह  रखना  चाहता हूं

 यानी  पाकिस्तान  से  मिलने  वाली  रक़म  का  कि  जो  लोग  पाकिस्तान  से  ad  हैं  उन
 के

 बारे

 सवाल वह  तो  खत्म  हो  गया  प्रो  उस  के  में  में  कहना  चाहता  में  उन  बड़ी  बड़ी

 हमें  मिलने  की  कोई  दाया  नहीं है  ।  दूसरा  जायदाद  वाले  भाइयों  की  बात  नहीं  करता

 agen  वह  है  जिस  में  उधर  पाकिस्तान  जाने
 क्योंकि  वह  तो  alae  इस  बिल  को  पसन्द  भी

 न  करें  सनौर वह  तो  ख्व।हिदामन्द  होंगे  कि  कोई वालों  द्वारा  छोड़ी  गई  जायदादों  से  शरणार्थियों

 को  मुआवीया  देने  की  बात  है  गवर्नेमेंट  की  ऐसा  तरीका  निकल  शराबे  जिस  से  कि  वापस

 तरफ  से  कोई  लहिंदा  रुपये  की  ग्रान्ट  उन  को  में  इन  जायदादों  का  तबादला  हो  जाय  कौर

 देना  ज़ाहिर  है  कि  यह  दूसरा  ae  तीसरा  उन  के  पास  ऐसे  साधन हैं  कौर  वह  उस  को

 agen  ऐसा  है  जो  एक  बड़ी  कमी  या  एक  कर  भी  सकते  थे  ।  मैं  इस  बात  को  तसलीम

 बड़े  प्रति  को  पुरा  नहीं  कर  सकता  श्र  वह  करता हूं  श्र  मंत्री  जी  की  तारीफ  करता हूँ

 wat  वह  है  जो  कि  हमारे  उधर से
 कि  उन्हों  ने  सारे  प्रश्नों  को  बड़ी  जायदाद  वालों

 की  दृष्टि  से  नहीं  बल्कि  जो  लोग  गरीब
 wid  वाले  भाइयों  द्वारा  छोड़ी  हुई  जायदादों

 में  और  यहां  से  जो  उधर  गये  हैं  उन  के  हैं  ग्रोवर  थोड़ी  जायदाद  वाले  हैं
 उनकी  दृष्टि

 यहां  पर  छोड़ी  गई  जायदादों  की  कीमत  के  से  उन्हो ंने  इस  शारे  प्रदान
 पर

 विचार  किया
 है

 अन्दर  है  ।  यह  आशा  करना  तो  में  समझता  हूं  शर  जहां  पर  उन्हों  ने  मुलाहिज़ा  देनें  की  स्कीम

 कि  age  ज्यादती  होगी  fe  जो  कछ  बनाई है  उन्हों  ने  इसी  दृष्टि  से  विचार  किंया

 अन्तर  हैं  वह  तमाम  अन्तर  गवर्नमेंट प्रा  करे  में  निवेदन  करना  चाहत  हूं  कि  वह  थोड़ा

 कौर  पूरे  का
 परा  मुआवीया  जो  कुछ  हो  नहें  सा  श्र  आगे  बढ़ें  ौर  वह  इन  दो  श्रेणियों

 गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  भर  यह  तो  गवर्नमेंट  को  सदा  eqit  में  रखें  एक  तो  वह  जिन  के  कोई

 के  रिसोर्सेज  के  बाहर  की  बात  है  शौर  ऐसी  क्लेयर  नहीं  हैं  कौर  दूसरे
 जिन

 के

 आया  करना  उन के  साथ  बहुत  ज्यादती  करना  बहुत  थोड़े  हूँ  शौर  जिन  को  बहुत  कम  मिलने
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 वाला  उन  की  दुष्टि  से  सारे  सवाल  को  देखें  दिनों  में  यह  शिकायत  हुई  थी  जिन  विंडोज़

 भ्र  यह  विचार  करें  कि  अना  जो  कुछ  रक़म  को  कम्पेनसेदान  मिल  गया है  उन  को  सरकार

 हम  उन  को  मुलाहिज़ा  स्वरूप  देनें  जा  रहे  हैं
 के  संरक्षण  में  जिन  अ्रःश्रमों  में  वह  रही

 उस  से  वह  रिहैबिलिटेशन  ढो  सकेंगे  या  हैं  वहां  से  उन  को  जवाब  मिल  या

 उन  को  इतना  मुश् ना विजा  तो  मिलना ही  चाहिये  उन  के  जो  बच्चे  स्कूलों  के  अन्दर  दाखिल  हैं

 जिस  से  वह  पूरी  तौर  से  बस  उन  के  पैर  वहां  से  उन  को  हटा  दिया  जायगा  प्रो  गवन  मेंट

 टिक  जायें  कौर वह  गें  बनूँ के  लिये
 उन  को  हजार  या  दो  हज।र  देने  के  बाद

 तैयार हो  जायें  ।  में  श्राप  को  बतला  देना  चाहता  तमाम  जिम्मेदारी  से  छट  में  समझता

 हूं  कि  में  इस  प्रश्न  को  fas  एक  रेफ्यूजीज  हूं  कि  हमारे  fad  एसा  करना  मानवता

 की  दृष्टि  से  ही  नहीं  में  इस  दृष्टि  से  भर  हू  यूमेनिटी  की  दृष्टि  से  उचित  न  होगा

 भी  इस  को  हूं  कि  जो  भाई  वहां  से

 wa  हैं  वह  यहां  के  सिटीजन  हैं  यहां
 श्री ए०

 पी०  जेन  :  यह  ठीक
 नहीं  है  ।

 के  सिटीज़न  होनें  के  नाते  हमारी  गवर्नमेंट  का  हम  किसी  से  भी  जाने  को  नहीं  कह  रहे

 जो  वहां  से  चाहती  हैं  वही  जा  रही  हैं यह  फर्ज  है  कि  उन  को  पूरी  तरह  से  रिहा

 fade  करे  wit  उन  को  इस  लायक़  बनायें
 लेकिन  जो  नहीं  जाना  चाहेंगी  वह  वहीं  पर

 ताकि  वह  alt  बढ़  कर  झपना  जीवन  अ्रच्छी  रहेंगी  |

 तरह  से  बिता  सकें  ।  इसलिये  में  समझता हूं
 श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :  में  यह  जानना

 कि  जहां  तमाम  मुल्क  ज़िम्मेदारी  हमारे  चाहता हूं  कि  जो  mere  से  चली  जाती

 कराया उस  के  वाद  भी  उस  कोई  क्लेम ऊपर  है  तो  यह  रेफ्यूजीज़  भी  तो  हम।रे

 देश  के  सिटीजन  हैं  कौर  यह  एक  जिम्मेदारी  गवर्नमेंट के  ऊपर  है  नहीं  रहता  है

 हमारे  ऊपर  श्र  बढ़  गई  है  कौर  गवर्नमेंट  कौर  उस  की  कया  अवस्था  होती  है  ।,  में  इस

 को  इन  के  लिये-भी  इन्तजाम  करना  है  ।  में  बात  से  खुश  हुं  कि
 बाप  इस  बारे  में  किसी  को

 जानता  हूं  कि  श्री  भ्र जीत प्रसाद  जैन  चाहते  मजबूर  नहीं  करते  लेकिन  रहते  हुए  भी  जो

 df  उन्हें  एक  मौका  मिल  जाय  कौर  गवन  मेंट  उन  का  हजार  अथवा  दो  हजार  का  क्लेम

 की  तरफ  से  उनको  इस  के  वास्ते  कोई  शहरों  होता  है  वह  रकम  सारी  खत्म  हो  जाती  है

 एड  अथवा  ग्रान्ट  मिल  जाय  तो  वह  बड़ी  तो
 उन  की  अवस्था  कया  उन  के

 बच्चों

 खुशी  के  साथ  रिफ्यूजी  को  ae  ज्यादा  की  क्या  पोज़ीशन  होगी  |  दूसरी  बात  मैं  यह

 कम्पेनसेशन  या  सहूलियत  पहुंचा  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रापर्टी  का  डिस्पोजल

 मैं  चाहता हूं  कि  गवर्नमेंट की  तरफ  से
 बटवारा  हम  जिस  तरीके  से  करते  हैं

 मिलने वाली  इमदाद  में  कुछ  न  कुछ  प्रौढ़  उस  के
 ऊपर  भी  हम  को  विचार  करना  है  कौर

 इज़ाफा  करने  का  रास्ता  निकाता  मुझे  तो  इस  बात  में  सन्देह  है  कि  भ्रमर  रम

 जाय  प्रौढ़  नगर  यह  एड  फौरन एक  साल  के  aah  का  आक्शन  करेंगे  उस  का  नीलम

 अन्दर  प्रभाव  TA  तो  कुछ  सालों
 के  अंदर  करेंगे  तो  हमें  उस  की  उचित  कीमत  नहीं  मिल

 उस  को  फलाया  जाय  लेकिन  कुछ  न  कुछ  पायेगी  ।  हमारे  मंत्री  महोदय  सोचते  होंगें

 झतिरितत  सहायता  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  कि  उन
 के  नील/म  कर  से  कीमत  ज्यादा

 अवश्य  उन  को  दी  चाहिये  मिलेगी  लेकिन  मूझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता

 अराज  हालत  यह  है  कि  जिन  को  कम्पेन्सेशन  है  कि  नीलाम  करने से  भ्र  तमाम के  तमाम

 मिला है  वह  इतना  थोड़ा  भ्र  aaa है  इवैकुगी  पूल  को  मोंटी  के  अन्दर  डाल

 कि  उन  का  गुजारा  नहीं  चल  सकता  |  पिछले  देने  से  कीमत  कम  हो  जायेगी  ale  जो  बह
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 ए०  एन०

 मिलने की  ara  रखते  हैं  वह  क़ीमत  उन  से  में  समझता  हूं  कि  दोनों  दृष्टियों  से  बिल

 नहीं  मिलेगी  ।  का  उद्देश्य  ज्यादा  पुरा  हो  सकता  है
 ।  में

 समझता  हूं  कि  प्रापर्टी  को  alert  न  किया

 कम्पीटेन्ट  साथ  जिसमें  कि  कांड  के  तौर  पर  देनें  से अथारिटीज

 की  तरफ  से  या  बैंकों  की  तरफ  ज्यादा  i  फायदा  हो  सके  |

 से  जो  प्रापर्टी  उनके  पास  रेहन  थी  उसको

 बेचा  गया  है  भ्र ौर  बेचने  से  जो  कम  कीमत  lax  में  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 मिली  है  वह  इस  बात  की  मिसाल  है  कि  sere  जो  हमारा  कानन  चल  रहा  उस  में  जो

 अप  प्रापर्टी  का  आक्शन  करते  हें  तो  उससे  सब  से  ज्यादा  महत्वपूर्ण  चीज  है  वह  इस

 कुछ  बहुत  मिलने  वाला  नहीं  है  ।  अप  की  अपीलें ई fH  जानता  हूं  कि  इस
 समय

 मुझ  से  जाती  तौर  पर  छग  तो  में  हमें  इसकी  जरूरत  है  कि  are  ant  प्रौढ़

 में  जानता  हूं  कि  बहुत  सारे  भाई  इस  तौर  क्लेयर  की  तस्दीक  हो  !  लेकिन  कोई  तरीका

 पर  सोचते  हैं  कि  उनको  कड  मिल  जाय  ऐसा  निकले  कि  जिस  से  डिस्प्ले  पसन्द

 तो
 कि  marc arm  दूर  दुष्टि से  देखें  को  एक  दरवाजे  से  दूसर  दरवाजे  पर  कौर

 तो  कदा  मिलने  से  समस्या  हल  नहीं हो  सकती ।
 SNS  दूसरे  दरवाजे  से  तीसरे  दरवाजें  पर  दरख्वास्तें

 अराज  माप  कुछ  कश  दे  wit हम  को  मदद  धन  क्लेयर  को  लेकर  जाने  में  जो

 भी  मिल  लेकिन  इससे  समस्या  बनी  परेशानी  होती  भटकना  है  उस

 रहेगी  ।  जो  रिफ्यूजी  हैं  उनका  जो  क्लेम  बनता  से  nama  मिले  |  ऐसे  नियम  रक्खे  गये

 है  उसके  महावत  में  अगर  उनको  हाउस  मिल
 हैं  कि  जब  भी  क्लेम  ले कर जातों  यह  कहा

 जितना  कार्ड  के  अन्दर  मिल  सके  जाता  है  कि  उन  की  तस्दीक
 a

 नहीं  होती

 मिल  जाय  उस  के  बाद  कैश  की  aaa  में  दिया  यह  जो  परेशानियां  होती हैं  उन  का  आप

 जाय ।  कदा  देंगे  तो  वह  कुछ  दिनों में  खत्म  कुछ  हल  निकालिये  |  मेरे  जवाब  में  शायद

 टी  जायगा  कौर  श्राप  देखेंगे  कि  सम्पूर्ण  समस्या  आप  कह  देंगे  कि  श्री  हम  इस  तरह  का फैसला

 अब  तक बेसी की  वैसी  ही  बनी  हुई  है  ।  कर  चके  हें  ae  इस  पर  कोई  विचार  दुबारा

 जो  कैद  qqeq  हुये  हें  उनकी  दशा  मालम  हीਂ  नहीं  हो  सकता  लेकिन  wae  इन्डिपिजुअल

 कितने  कर्ज  दिये  गये  हे
 ?

 यह  तो  ठीक  केस  पुछ  जायेंगे  तो  ऐसे  हजारां  लोग  हैं  जिनको

 है  कि  जो  कर्जा  दिया  गया  है  वह  मरीज में  रियल  हिंदी  है  ।  इस  लिये  में  कहता  हूं  कि

 सम्मिलित  हो  गया  लेकिन  समस्या  वैसी  की  ऋप  इस  के  इन्दर  कोई  प्राचीन  रखिये  कि

 वैसी बनी  हुई  है
 ।

 में  हुं  कि  हमारे बहुत  जिसमें  हाड  केसेज  पर  फिर  वीणा  हो  सके  ।

 से  रिफ्यूजी भाई  डिस्प्ले  पर्सन्स  ह  वह  कोई  रास्ता  रखिये  चाहे  इस  बिल  में  हम  को

 मेरी  ब।त  को  कभी  पसन्द  नहीं  लेकिन  कूछ  प्रबन्ध  करना  पड़े  |  चाहे  गवर्नमेंट  को

 में  कहता हूं  कि  गर  दुर  दृष्टि  से  हम  देखें  तो  इस  के  लिये  कोई  बिल  ही  लाना  पड़े  लेकिन

 हम  कांड  की  aaa  में  जितना  ज्यादा  से
 ars  केसेज  के  लिये  कोई  प्राचीन जरूर  रखिये

 ज्यादा दे  हाउस  की  शक्ल  में  दें  ak  वरना  बहुत  सारे  केसेज  इस  वक्त  भी  हें  जिन

 उन  को  हिन्दु ग्न ों  की  प्रापर्टी  के  fatter  को  बहुत  की  जरूरत  ह  ।  उन  को

 उनके  लिये  दे  दिया  जाय  ती  ज्य।दा  बेहतर  किसी  वजह  न  जानने  की  वजह  से

 है  बनिस्बत  इस  के  कि  आप  कैद  की  शक्ल  वाक़फ़ियत  न  होने  की  वजह से  या  कौर  किसी

 में  जमा  कर  के  दें  ।
 वजह  झाफिदर्ल  मशीनरी  के  ठीक  तरह
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 से  काम  न  करने  की  वजह  अगर  मदद  प्रस्तुत  किये  विवरण  में  माननीय  मंत्री

 न  मिल  तो  फिर  उनको  प्रपने  ने  बताया कि  १२  स्मरण-पत्र  भेजे  गये  हैं

 लेकिन  उनका  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  । a  महरूम  होना  पड़ेगा  ।  में

 जानता  हूं  कि  बहुत  से  केसेज हैं  जिन्होंने  इसलिये  पाकिस्तान  यह  कथन  कि  वहू

 दरख्वास्तें  दीं  atk  क्सी  टेक्निकल  ग्राउंड  समझौता  करने  के  लिये  तैयार  वास्तव

 के  ऊपर  उनकी  दरख्वास्तें  पड़ी रह  गई  अब  में  सही  नहीं है  ।  इन  परिस्थितियों में  माननीय

 वह  जगह  जगह  जाते  हैं
 ।

 में  नहीं  कहता  किਂ
 मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  विधेयक  उपस्थित  करने

 अगर  ऐसे  केसेज  मिनिस्टर साहब  के  पास  का
 कार्य

 सर्वथा  उचित  है
 ।  फिर यह

 aa  वह  ठीक  नहीं  हो  बल्कि  यकਂ  सम्पत्ति  को  जब्त  अथवा
 अधिक  ं

 को

 शायद  ठीक  ही  हो  लेकिन  में  चाहता  समाप्त  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  नहीं  है  ।

 विधेयक के  खंड  १२  में  उपबंध  है  कि  पाकिस्तान हूं  कि  कोई  तरीका  रक्खा  जय  जिससे

 इस  तरह  की  परेशानियों  और  तकलीफों  का  सरकार  से  सरकारी  स्तर  पर  समझौता  कर

 aa  निकल सके  !  लेने  पर  ग्र धि ग्रहण  की  गई  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 न  दादों  के  साथ  में  बिल  का  समर्थन
 में  ही  प्रतिकर  दिया  जायेगा  ।  पाकिस्तान

 करता  हूं
 प्रौढ़

 आशा  करता  हूं  कि  सेलेक्ट
 को  यह  पसन्द नहीं  है  क्योंकि  वह  बिना  किसी

 मुआवजे  के  समूची  सम्पत्ति  हड़पना  चाहता
 कमेटी  जब  इस  बिल  की  डिटेल्स  पर  विचार

 है  ।  यही  कारण  है  कि  शोएब  कुरैशी  ने  राज
 करेगी  तो  टन  बातों  को  अपने  सामने  रखेगी  |

 के  वक्तव्य  में  इसे  बताया
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यों

 है  ।  कोई  भी  सरकार  इससे  धिक  उचित  कौर

 से  मेरी  है  कि  वें  अपना  भाषण  संक्षेप

 मे ंदें  क्योंकि  १२  बज  कर  ४५०  मिनट  पर
 समानता  मूलक  माग  कौर  क्या  अपना  सकती

 थी ?  मेरा  निवेदन है  कि  इस  विधेयक
 में  माननीय  मंत्री  का  नाम  पुकारूंगा  ।  इस  को  प्रस्तुत  करना  अझपरिहायं  था  ।  मेरा  मत

 समय  बहुत  से  वक्ता  बोलने  के  लिये  उत्सुक

 हूँ  ।
 है  कि  माननीय  मंत्री  ने  इस  जटिल  समस्या

 को  सफलता  पूर्वक  हल  किया  है  ।  में  विधेयक

 शी  एम०  एंड  अग्रवाल  की  एक  या  दो  बातों  की  आर  निर्देश  करूंगा  |

 भीत  व  जिला  :  धीमान्  विधेयक  के  खंड ७  में  (१)

 नीय  मंत्री  के  इस  सुझाव  का  कि  विधेयक  पित  व्यक्तियों  के  at  शौर  (२)  प्रतिकर  के

 प्रवर  समिति  के  age  किया  में  समान
 प्राकार  रूप  में  मानी  गई  दरें  हें  ।  नियम  निर्माण

 करता  हूं  ।  इतनी  लम्बी  प्रतीक्षा  कौर  कष्ट
 शक्ति  से  सम्बन्धित खंड  ३६  (२)  के

 सहन  करने  के पश्चात्  विस्थापित  व्यक्तियों  शर  भागों  में  इन  उपबन्धों  की

 के  जीवन  में  इसने  wat  की  किरण  जगा  वृत्ति  की  गई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विषय

 सीमा  के  दोनों  कौर  अचल  सम्पत्ति  को  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये

 की  समस्या  हलਂ  ढूँढ़ने  के  लिये  भारत

 सरकार  तत्पर  थी  लेकिन  पाकिस्तान  सरकार

 वर्गीकरण  का  प्रश्न  महत्वपूर्ण

 है  ।  हम  जानना  चाहते हैं  कि  कौन-कौन

 इस  के
 लिये

 तैयार  नहीं  है
 ।  उसकी

 से  वर्ग  हैं
 ।

 कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जिन्हें  पिछले

 सरकार  इच्छा  है  कि  इसे  व्यक्ति  आधार  सात  वर्षों  से  न
 मकान  मिले  हैऔर  न

 पर  हल  किया  जाये  |  यद्यपि  उसने  यह  इच्छा  श्र  न  उन्हें  ऋण  अथवा  किसी  प्रकार  की

 तो  प्रकट  रूप  से  घोषित  कर  लेकिन  वस्तुतः  रियायतें  प्राप्त  हुई  हें  ।  प्रतिकर  की  सहायता

 उन्हें  यह  पसन्द  नहीं  थी  ।  लदन-पटल  पर  में  इस  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  प्राथमिकता
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 श्री  एम०  एल

 दी  जानी  चाहिये  ।  यदि  माननीय  मंत्री  न  देने  का  उपबन्ध  गया  है  ।  निप्क्रान्त

 के  प्रशासन वर्षों  का  कुछ  संकेत  दिया  होता  तो  हम  सुझाव  सम्पति  ReYo

 उपस्थित करते  ।  में  ने  पहले  कह  दिया है  के  एक  उपबन्ध  के  अधार  पर  माननीय

 कि  पाकिस्तान  सरकर  यह  अ्र। रोप  स्वधा  मंत्री  ने  ऋणदाताओं  की  बगैर  जमानत

 निराधार  है  कि  हम  सम्पत्ति  कर  रहे  वाली  डिग्रियों  की  कार्यान्वित  रोक  दी  थी  ।

 हैं  ।  ऋणदाताओं  ने  अपने  दावों  को  अभिरक्षक

 के  पास  पंजीकृत  करा  दिया  था  लेकिन  उसके विधेयक  से  एक  महत्वपूर्ण  बात  जो

 मालूम  होती  है  वह  यह  है  कि  पेप्सू  बाद  कुद  नहीं  gm  ।  यदि  सरकार का  यह

 इरादा  है  कि  डिग्री दारों  को  कुछ  नहीं  मिलेगा शर  दूसरे  राज्यों  की  कृषि  योग्य  भूमि  के
 ~

 भ्र ति रिक्त  प्रतिकर  संतोष  में  आस्तियों  at  तो  उसे  स्पष्ट  रूप  से  यह  कह  देना  चाहिये

 ताकि  झूठी  sa  न  रहे  ।
 मूल्य  १८५  करोड़  रुपये  ।  में  समझता

 हूं  कि  इसमें  से  १००  करोड़  रुपया  निष्क्रांत  मैं  गौर  afr  समय  नहीं  लेना  चाहती  ।

 सम्पत्ति  का  मूल्य  smi  कौर  ८५  करोड़  में  विधेयक  व  सेन  करदा  हूं  ।

 हमें  सरकर  से  sha सरकारी  भ्र तु दान  रहेगा  |
 श्री  राघवाचारी  :  म

 al तक  इस  रासायनिक की  जानकारी नहीं  मिली  प्रतिकर  और  शरणार्थियों  के

 है  कि  पाकिस्तान से  mat  वाले  निष्क्रांत
 विषय  &  निकट  रूप  में  सम्बन्धित  नहीं  हूं

 व्यक्तियों  द्वारा  कितनी  qeate  छोड़ी  गई
 फिर  भी  दल  की  ओर  से  में  कुछ  निवेदन

 है  ।  पाकिस्तानी  मंत्री  के  वक्तव्य  श्र
 करना  चाहता  हूं  ।

 पाकिस्तान  के  साथ  पुराने  व्यवहार  कौर

 समझौते के  प्रति  उनकी  करवटें और  wale  कुछ  भी  कहने  से  पहले  में  एक
 वायवीय

 को  देखते  हुये  यह  स्पष्ट  कि  निष्क्रांत  कहने  की  कामना  रखता  हूं  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य

 की  बात  है  कि  यद्यपि  प्रवर  समिति  में  ३४
 सम्पत्ति  के  बतौर  हमें  पाकिस्तान  से  एक  पाई

 भी  नहीं  मिलेगी  ।  अन्तिम  रूप  से  यह  कहना  सदस्य  उनमें  से  अधिकांश यहां  उपस्थित

 fe  विस्थापित  व्यक्तियों  को  केवल  १८४  नहीं हैं  कौर  हमें  सदैव  गणपूर्ति  के  बारे  में

 चिन्तित  रहना  पड़ता  है  ।  में  उन  व्यक्तियों
 करोड़  रुपये  देंगे  उचित  नहीं  बताया

 जा  सकता |  संसाधनों  की  सीसितावस्था  की  अलोचना  नहीं  कर  रहा  हूं  प्रत्युत  यह

 बता  रहा  हूं  कि  किस  प्रकार  सदन  के  समय होते  हुये  भी  सरकार  ने  जो  कूछ  किया

 कोई  भी  सरकार  उतना  नहीं  कर  सकती  का  उचित  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।

 थी  हमारे  गणतन्त्र  की  ate  विस्थापित
 लोगों  को  जो  प्रतिकर  दिये  जानें  की

 व्यक्तियों  की  अस्थियों  पर  बनी  है  ।
 सम्भावना  वह  उनके  द्वारा  छोड़ी  गई

 उनके  रकत  में  गणतन्त्र  के  at  को  कम्बल  सम्पत्ति  को  दसवां  अथवा  पन्द्रहवाँ  भाग

 प्रदान  किया  है  ।  हमें  कुछ  अधिक  भी  नहीं  है  ।  यह  प्रतिमान  लगाया  गया

 देना  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  हमें
 था  कि  उस  देश  में  जो  सम्पत्ति छूट  गई  है

 अज  ही  ऐसा  करन  चाहिये  लेकिन  हमें

 संतोष  की  राशि में  वृद्धि  करनी  चाहिय े।

 उसका  मूल्य  2,ee80  करोड़  रुपये  से  अधिक

 कम  स्तर  पर  विश्वास  किया  जाता

 खण्ड  १४  में  विधेयक  के  अनुसार  कि  वह  ५००  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं

 थाली  की  कार्यवाही  से  अस्थियों  को  छट  यहां  से  उस  देश  में  जानें  वाले  व्यक्तियों
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 3  झपने  पीछे  १००  करोड़  रुपये के  उस  दिन  प्रभारी  मंत्री  नें  कहा  था  कि

 लगभग  की  सम्पत्ति  छोड़ी  है  ।  इसमें  से  वह  Roo  पड़े  तक  के  ऋण  को बट्टे  खाते

 कितनी  ही  wat  सम्पत्ति  की  दशा  जर्जर  हो  में  मान  लेंगे  शर  उन्हें  करने  दादा

 चली है  कौर मुझे  भय  है  कि  यह  १००  करोड़  नहीं  करेंगे  ।  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  ३००

 रुपये  की  भी  नहीं  रहेगी  ।  लोगों  की  कल्पना  पये  की  राशि  तक  का  ऋण  प्राप्त  करने

 को  छोड़  कर  पाकिस्तान  से  कुछ  भी  रसूल
 वालों  को  मदद  मिलेगी  लेकिन  उन  लोगों

 का  क्या  होगा  जिन्होंने  ४००  पये  उधार होने  वाला  नहीं  है  |

 स्वर्गीय  श्री  गोपालस्वामी  झ्राय्यंगर  लिये हैं  ?  RYo  रुपये  ४००  रुपये

 ऋण  लेने  वाले  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में  श्राप
 ने  वायदा  किया  था  कि  सरकार  का  अनुदान

 इस  परिमाण  में  रहेगा  कि  जो  पर्याप्त  अथवा
 कछ  नहीं  करते  हूं  ।  यह  सीमा  ३००  Lat

 सारभूत  प्रतिकर  कहा  जा  सकें  ।  aa  से  बढ़ाकर  १,०००  YA  तक  कर  देनी  चाहिय े।
 मेरा  विश्वास  है  कि  १,०००  रुपये  से  अधिक

 यह  देखना  सरकार  का  कार्य  है  कि  वायदे

 पुरे  किये  जांय  ।  यह  सच  है  कि  संतोष  की  ऋण  लेने  वाले  व्यक्ति  उसे  लौटाने  की  स्थिति

 में  होंगे  ।  श्राप  इस  योजना  में  संशोधन  कर राशि  भारी  है  लेकिन  इन  व्यक्तियों  द्वारा

 उठाये  गयें  कष्टों  की  तुलना  में  ag  नगण्य
 उसका  विस्तार  कर  सकते  हैं  ।

 है  किराये  के  सम्बन्ध  में  भी  यहीं  कहना

 एक  ait  विषय  है  जिस  पर  मे  कुछ  क्या  इनमें  से  वसल  न  होने  वाला  किराया

 कहना  चाहता  हूं  ।  विधेयक  के  खण्ड  ४  में  बट्टे खाते  में  नहीं  लिखा  जा  सकता  हैँ  अ्रन्यथा

 प्रतिकर  की  अदायगी  के  हेतु  प्रार्थना-पत्रों  यह  व्यापक  असन्तोष  का  रूप  धारण

 की  कौर  निर्देश  है  जो  बदले  में  प्रमाणित  लेगा  ।  मेरी  प्रार्थना  हूँ  कि  प्रवर

 दावे  की  भ्र  निर्देश  करता  है  ।  सात  वर्षों  इस  पर  भी  कुछ  विचार  करे  ।  ऐसा  भी

 की  इस  अवधि  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  देय  उपबन्ध है  कि  मकान  में  रहने  वाले  को  सरकार

 परिमाण  में  कमी  करने  का  ७  बार  द्वारा  इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  पदाधिकारी

 प्रयत्न किया  गया  है  ।  में  यह  मान  लेता  हूं  बलपूर्वक  बेदखल  कर  सकता है  ।  मेरा

 कि  किसी  भी  व्यक्ति  का  प्रतिकर  का  दावा  विचार  है  कि  इस  विषय  में  कुछ  विचार

 एक  निर्धारित तथ्य  है  ।  किया  जा  कर  अधिक  सावधानी  बरती

 जाये
 नव  स्थितियों  में  डाक  द्वारा  भेजे

 जाने  वाले  पत्र  निष्क्रांत  व्यक्तियों  को  नहीं  इन्हीं  कुछ  सुझावों  का  प्रवर  समिति

 मिल  पाते  हैं  क्योंकि  वहू  बहुधा  झपना  स्थान  के  विचारार्थ  में  उपस्थित  कर  रहा  हूं  ।

 बदलते  रहते  परिणामस्वरूप  प्रार्थना »

 पत्र  न  भेजने  पर  दावे  खारिज  जाते  at  टंडन  :  सभापति  सबसे

 सरकार  अनुदेश  जारी  कर  उनके  प्रति  पहले  में  गवर्नमेंट  को  बधाई  देता हूं  कि  उन्होंने

 न्याय  कर  सकती  हू  ।  मेरी  प्रार्थना  इस  विधेयक  को  सामने  रक्खा है  |  यह  प्रश्न

 है  कि  (“1६: |  की  परिभाषा  में  इस  बहुत  वर्षों  से  लटक  रहा  लेकिन में  इतने

 प्रकार  परिन्दे  किया  जाय  fe  उसमें  agt  बाद  भी  बहुत  घूम  घाम  कर  गवर्नमेंट

 इस  परिणाम  पर  झाई  कि  we  हम ।  उचित  मामलों  की  पुनरवैरीक्षा  सम्मिलित
 '

 की  जा  सके  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  स्तान  का  मुंह  न  देखें  कौर  उन  भाइयों  की

 गंभीर  निराशा  दिखाई  देगी  ।  सहायता  के  लिये  जो  कि  पाकिस्तान  से  ag
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 ty  में  की  गई  कौर  फिर  स्वयम  पाकिस्तान

 हुये  हैं  कुछ  करें  ।  aa  उन्होंने  यह  फैसला  से  वसूल  करके  अपने  हिसाब  में
 रख

 लें
 ।

 किया  है  कौर  इस  पर  ये
 बधाई

 के
 पात्र  यह  सेलेवट  कमेटी  के  विचार  करने

 की
 बात

 हैं  ।  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  बात  पर  पहले

 गवर्नमेंट  विचार  करे  |  पया  शायद

 में  हस  विषय  में  तो  एक  सुझाव  देना
 बहुत  भ्रमित  होगा  कौर  गवर्नमेंट  कह  सकती

 चाहता  है  ।  एक  सुझाव
 तो

 मेरा  यह  है  कि  है  कि  इतना  तथा  वह  अपने  पास  से  कहां

 जो  इस  विधेयक  की  धारा  १३  में  कम्पेन्सेशन
 से

 देगी
 me

 ठीक
 है  ।  हमको  अपनी  wat

 पुल  की  बात  कही  गई  उस  में  गवर्नमेंट  मेंट  का  भी  ध्यान  रखना  है  ।  इस  सम्बन्ध

 नें  यह
 तो

 स्वीकार  किया  है
 कि

 वह  भी  उसमें  में  मेरा  सुझाव  कई  वर्ष  पहले  भी  मेंने

 कुछ  धन  अपनी  आरके
 से

 मिलावेगी  |
 यह  बात  सुझाव  दिया  ate  are

 भी
 मेरा  सुझाव

 धारा  १३  में  कही  गई  है  ।  कितना
 है  कि  इस  के  लिये  एक  विशेष  टैक्स  लगाना

 मिलेगी  यह  तो  नहीं  बताया  गया  है  लेकिन
 चाहिये  ।  कुछ भी  उसका नाम

 लेकिन

 इस  विधेयक  के  साथ  १६  पृष्ट  पर  एक  नोट
 एक  विशेष  टेक्स  लगाना  चाहिये  कौर  उस

 है  उस  से  यह  मालूम  होता  है  कि  मोटे  तौर  टैक्स  में  मेरा  अपना  विचार  है  कि

 पर  १८५  करोड़  रुपयों  की  जायदाद  इस  समय  अच्छी  रकम  मिलेगी  ।  मूझ  को  आशा  है  किं

 गवर्नमेंट  के  पास  बांटने  के  लिये  है
 ।  प्रशन  aq  को  हम  प्रेमपुवैंक  देंगे

 ।  जो
 पैसा

 यह  है  कि  इसमें  गवर्नमेंट  शौर  कितना
 टैक्स  में  ह  उस  से  पाकिस्तान  से  जाये

 सिला वेंगी  |  जो  प्रतिकर हमें  देना  है  वह  ea  लोगों  को  हम  सहायता  दें  ।  जिन्होंने

 तो  बहुत  अधिक  ।  अगर इस  धन  में  कोई  मुसीबतें  नहीं  उठाई  शर  जो  यहां

 से  उस  में  थोड़ा  ही  मिलाया  गया  तो  बहत  के  रहने  वाले  हैं  उनसे  इतनी  सहायता

 हम  चाहते  हैं  कि  कुछ  पैसा वह  दें  ।  जो  भाई

 पाकिस्तान  से  जाये  हैं  ।  आपने  जो  विधेयक

 का  अभिप्राय  दिया  उसमें  यानी  स्टेटमेंट
 वहां  से  भाग  कर  शाये  उन्होंने  जो  ga

 बतें  उठाई  हूँ  वह  बहुत  हृदय  विदारक  है

 साफ  श्राब्जेंक्टस  ऐंड  रिजर्व  हैं  उसमें  कहा  ait  यहां  पर  ata  उसकी  चर्चा  करने  की

 है  कि  इस  में  वह  रुपया  जो  पाकिस्तान  से
 जरूरत नहीं  है  ।

 मिलेगा  ag  भी  जोड़ा  जायेगा  ।  यह  तो  एक

 कल्पना
 की

 बात  है  कौर  बहुत  तराशा  नहीं
 सच  बात  यह  है  कि  हमारी  स्वतंत्रता

 है  कि  हमें  शीघ्र  कुछ  मिलने  वाला  हो  |  मूल्य  सब  से  alan  उन  भाइयों ने  दिया

 जो  जायदाद  हमारे  झ्रादमी  पाकिस्तान  में  है  जो  पाकिस्तान  से  भाग  कर  यहां
 प्राय

 छोड़  कर  wa हैं  कौर  जो
 यहां

 उन्होंने  केवल  धन  ही  नहीं  अपने

 भाइयों  और  घरवालों  को  अपना
 से  गये  हुये  लोगों  की  हमारे  पास  उनके

 अन्तर  की  चर्चा  है  प्रौढ़  यह  कहा  गया  है
 घर  खोया  |  जितनी  कड़ी  मुसीबतें  उन्होंने

 कि  श्राप  उसको  पाकिस्तान  से  लेने  का  यत्न  उठाई  हम  लोगों  को  तो  उसका  कोई  ्र

 भी  नहीं  उठाना  पड़ा  ।  रब
 राज  नगर  हमसे दत्त  परन्तु  मेरा  सुझाव

 है  कि  उस  स्तर  को  गवर्नमेंट  at  पास  से  उनकी  सहायता  के  लिये  टैक्स  द्वारा  कुछ

 मिलाने  ।  श्राप  उतनी  ही  रकम  इसमें  मिला  रुपया  मांगा  कुछ  अरब  रुपये  क्यों

 तो  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हम  लोगों

 को  उधर  के  लोगों  के  लिये  प्रसन्नता  के  साथ
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 देना  चाहिये  ।  गवर्नमेंट इस  विषय  में  कुछ  दूंगा कि
 गवर्नमेंट  टैक्स  लगावे

 अपे  साहस  से  कदम  उठाये  ।  या  उघार ले  ।  गवर्नमेंट के  पास  दो  ही  रास्ते

 इतना  साहस  गवर्नमेंट  नहीं  करती  तो  में  में  कहता  हूं  कि  इसके  लिये  एक  खास

 यहीं  कह  सकता  हं  कि  गवर्नमेंट  अपन  को  लोन  उठाया  जा  सकता  है  ।  उसमें से  रुपया

 इतिहास  के  पन्नों  में  निन्दनीय  कहलायेगी  ।  दिया  जाये  ।  पाकिस्तान  से  मिलेगा  तो  उसको

 सरकार  अपने  पास  cat  ।  यह  दो जिन  लोगों  ने
 स्वत  श

 के  लिये  सब  से  ज्यादा

 उठ  उठाया  उनकी  मुसीबतों  को  मेंने  ही  रास्ते  जो  रकम  हम  वहां  छोड़  भाये

 देखा  राज  थी  देख  रहा  ma  भी  हैंगर  जो  रकम  हमें  यहां  मिलेगी  उसका

 थे  बेचारे  टुकड़े  टुकड़े  के  लिये  घूमते  हैं  ।  मुझ  जो  अन्तर  है  उसके  लगभग  वह  टैक्स  या  लोन

 को  कुछ  थोड़ा  ग्र तु भव  में  यह  भी  जानता
 में  यह  नहीं  कहता  कि  जो

 बड़े  बड़े

 हूं  कि  गवर्नमेंट ने  सहायता की
 लेकिन

 पति  झर  करोड़पति  हैं  गवर्नमेंट उनको  पूरा

 वहू  सहायता  उन  लोगों  की  मुसीबतों को  पूरा  मुआवज़ा  दे  लेकिन  हां  इतना  मुआवज़ा

 देखते  हुये  बहुत  थोड़ी  रही  क्योंकि  मैंने  तो  दे  कि  वे  wot  काम  अपने  रोजगार

 घूस  कर  उन  भाइयों  की  हालत  को  थोड़ा  में  लग  सके  लेकिन  ऐसे  लोग  बहुत  थोड़े

 देखा है  ।  किस  तरह  से  यह  रह  रह  हैं
 ?

 मुझ  हैं  अधिकतर  छोटी  छोटी  स्थिति  क  लोग  हैं

 को  याद  मेंने  अहमदाबाद  में  अराज  झ्र  कुछ  सार्वजनिक  संस्थायें  हैँ  ।

 भी  वह  दृष्य  मेरे  सामने  है  शायद
 ४०  फीट  के

 लगभग  चौड़े  कौर  ५०  या  ६०  फीट के  लगभग  सार्वजनिक संस्थाओं  की  वहां  बहुत

 लम्बे  गोदाम  में  मेंने  २२  कुटुम्बों  को  रहते
 बड़ी  बड़ी  रकमें  छुटी  हैं

 ।  मेरा यह  सुझाव

 देखा  जिनके  सब  प्राणी  मिलाकर  so  या
 है  कि  उनको तो  पुरी  तरह  से  मुआवज़ा देना

 fo  होते थे  ।  यह  देखकर कि  ag  किस  तरह  चाहिये  क्योंकि वे  सार्वजनिक  संस्थायें  बराबर

 से  रह  मेरी  आंखों  में  wig  प्रा  गये
 ।

 दूसरों  का  काम  करती  हैं
 ।  विधेयक में  एक

 दफा  है  जिसमें  ट्रस्ट  का  लफ्ज  इस्तेमाल
 यह  एक  जगह  की  बात  नहीं  ।  इस  तरह  किया गया  है  ।  लिखा  है  कि  श्राप  उनके

 के  उदाहरण  मुझ  को  कई  जगह  पर  देखने
 वेलफेयर  कारपोरेशन  बनायेंगे  |  धारा

 को  मिले  मुझे  विशवास  है  कि  मंत्री  जी  को  १६  में  यह  दाऊद  हैं  |

 मुझ  से  ज्यादा  इस  fare waa में  अनुभव  होगा  |

 क्योंकि वह  तो  बहुत  परिश्रम के  साथ  दौड़े  धूपे  छह  के  अधिकारी  न्यास  को

 हू  ।  तो  मुसीबतों  के  बारे  में  तो  किसी  को  सहायता  देने  के  प्रयोजनार्थ

 सन्देह  नहीं  है  ।  प्रदान  यह  है  कि  गवर्नमेंट कहाँ

 से  पैसा  लाये  कि  सहायता  करे  ।  यही  ट्रस्ट  की  परिभाषा  इस  बिल  में  में  देख

 विक  seat  है  ।  पाकिस्तान  से  मिलेगा  रहा  था  लेकिन  मुझ  को  नहीं  मिली  ।  ट्रस्ट

 ast  हम  नहीं  जानते  |  पाकिस्तान की  कीਂ  परिभाषा  इसमें  नहीं  दी  गई  है  ।  तो  सिलेक्ट

 अपनी  रकम  को  हमें  छोड़ना  नहीं  वह  कमेटी  को  में  सुझाव  देता  हूं  कि  वह  इसकी

 जब  मिले  हम  उसको  लें  ।  लेकिन जब  तक
 परिभाषा  दे  शर  इस  परिभाषा के  भीतर

 वह  रकम  नहीं  मिलती  है  गवर्नमेंट  झपने  उन  को  लावे  जनता  कीं

 पास  से  उतनी  मिलाये  ।  जब  वह  रकम  सेवा  करती  हों  चाहे  वे  ट्रस्ट  एक्ट  में  न  जाती

 पाकिस्तान  से  वसूल  हो  जाय  तो  उसको  ट्रस्ट  एक्ट
 तो

 एक  खास  कानून  हैं  कौर

 झपने पास  रख  लें  ।  इस  के  लिये  में  सुझाव  उसमें  ट्रस्ट  एक  खास  कानूनी  शब्द है  ।  में
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 चाहता  हूं  कि  वह  सब  संस्थायें  जो  दूसरों
 अवस्था  पर  मैं  उन्हें  बधाई  नहीं  दे  सकता

 हूं  ।  उन्होंने  आदि  से  लेकर  प्रीत  तक के  लिये  काम  करती  रही  है  कौर  जिनका

 धन  पाकिस्तान  में  रह  गया  है  वहं  सेब  ट्रस्ट
 सारा

 वृत्तान्त  परन्तु  में  उन  से  एक

 की  परिभाषा  में  आयें  ।  जिन  संस्थाओं  की  प्रश्न  पूछना  चाहता  हुं
 कि

 क्या
 इन

 सात  वर्षों

 में  गरीब  शरणार्थियों के  भाग्य  से  केवलਂ रजिस्ट्री  ऐक्ट  २१  सन्  १८६०  के  भ्रन्तर्गत

 हुई है  या  दूसरी  रीति  से  जो  संस्थायें  किसी  इसलिये  खिलवाड़  होता  रहा  कि  ora में

 बाप  पर  अनैतिक  होने  का  लांछन  लगाया भी  रूप  में  कुछ  एजूकेशनल  या  मैडिकल

 फेसिलिटी  देने  वाली  उनकी  रक्षा  के  जाये  तथा  श्राप  की  कार्यवाही  को  एकਂ  पक्षीय

 अ्रभिष्राय  से  यह  वेलफेयर  पूल  बनेगा
 ।  मेरा  तथा  अनुचित  ठहराया  जाय  ।  राजनीति

 एक  खेल है  तथा  में  है  कि  पाकिस्तान है  कि  खाली  इन्हीं  दो  प्रकार  की

 संस्थाओं  में  गवर्नमेंट  की  सहायता  परिमित  केਂ  मंत्री  ने  हमें  इसਂ  खेल  में  हरा  दिया  है
 ।

 नहीं  होनी  चाहिये  बल्कि  जो  भी  संस्थायें  में  जानना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 जनता  की  सेवा  करती  उनके  पास  द्वारा  at  गई  कार्यवाही  fra  तरह  श्रनेत़िक

 पैसा  था  कौर  उनका  पैसा  वहां  छिन  गया  है  तथा  किस  तरह  भ्रनुचित है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 और  साज  वह  संस्थायें  गरीब  हो  गई  हैं  उन  विधि  के  किस  सिद्धांत  केਂ  भ्रन्तगंत  यह  ऐसी

 सेब  संस्थानों को  को  रुपया  देना  है  ?
 इतिहास  के  किस  पूर्व चरण  के  अन्तर्गत

 चाहिये  ।  व्यक्तियों  के  लिये  में  यह  नहीं  कहता  यह  ऐसी है  ?  इतने  वर्षों  तक  प्रतीक्षा करने

 के  बाद  art  स्थिति  क्या  है
 ?  नीलक्रांता लेकिन  अगर  श्राप  संस्थाओं  को  पुरा  रुपया

 न  दें  तो  यह  बहुत  भ्रनुचित  होगा  ।  श्राप  सम्पत्ति संग्रह  घट  रहा  है  ।  इसकी  कीमत

 qe  तरह से
 उनकी  सहायता  करें  सनौर  इस  कम  हो  रही  है  ।  माननीय  मंत्रीਂ  ने  स्वयं

 यह  बात  मान  ली  है  ।
 सहायता  के  लिये  मैंने  जो  सुझाव  दिये  हें  उनके

 अनुसार  कार्य  करें  ।  या
 तो  एक  विशेष  प्रकार  परिस्थिति  में  निस्सन्देह  प्रतिभा  से  काम

 का  लोन  ATT  सामने  रखें  या  टेक्स  लगावें  |  लिया  परन्तु  मुझे  यह  कहने  में  खेद  है  कि

 मेरा  तो  विशवास  हें  कि  यह  टैक्स  भी  लोग  इस  से  लाखों  शरणार्थियों  को  खुशी  नहीं

 प्रसन्नता से  देंगे  ।  यह  टैक्स  इस  श्रीमान  a  हो  हुई  उन्हे  इस  में  कोई
 की  झलक

 दिखाई  नहीं  देती  श
 किं  किस  की  क्या  हैसियत है  |  उस  पर  ATT

 ब्योरे  में  विचार  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  सुझाव

 है  कि  इन  दो  रास्तों  से  श्राप  पुल  में  पर्याप्त  ae  विधेयक  का  जितना  भी  सीमित

 qt  रक्खें  श्र  जो  संस्थायें  हे  उनके  पैसे
 उद्देश्य  है  वह  ठीक  है  ।  परन्तु  में  मंत्री  जी  का

 में  काट  कपट  तनिक  भी  न  करें  ।  जितनीਂ
 ध्यान  उस  वचन  की  ओर  करता

 संस्थायें  हें  उनको  पुरा  रूपया  दिया  जाये  |
 हूं  जो

 कि  ag  इतने  ज  तक  शरणार्थियों को
 यह  मेरा  सुझाव है  ।

 देते रहे  हें  ।  शरणार्थियों  पुरःस्थापन
 ~

 श्री  डी०  ato  wat  :  तीन  स्तम्भों  पर  शभ्राधारित  था  ।  इन मं

 माननीय  मंत्री  ने  राज  जिस  तरह  का  भाषण
 सब  से  मजबूत  स्तम्भ

 तो
 टूट  गया  है  ।  शेष

 दिया  यदि  उसी  तरह  का  भाषण  उन्होंने  दो  स्तम्भ  कमजोर  में  मंत्री  जी  से  प्रार्थना

 आज  तीन  अथवा  चार  वर्ष  पहले  दिया  होता  करता  हूं  कि  ag  नीलक्रांता  सम्पत्ति  संग्रह

 तो  में  ने  उन्हें  बधाई  दी  परन्तु  में न  केवल  वह  धन  राशि  जोड़  दें  जिसका
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 कि  उन्होंने  वित्तीय  ज्ञापन  में  जिक्र  किया हे  फिकेशन  जारी  करें  कि  जिस  के  बारे  में  कोई

 अपितु  उन्हें  सरकार  से  इस  उद्देश्य  के  लिये  पदमा  चलਂ  रहा  या  उसका  मामला

 शर  अधिया  धन  राशि  प्राप्त  करनी  चाहिये  ।  अभी  तय  नहीं  हुजरा  है  ।  जिनका  मामला

 में  कोई  सुझाव  नहीं  देना  चाहता  हुं  किन्तु  साफ  हो  चुका  उन  के  ही  बारे  में

 श्री  टंडन  ने  जो  सुझाव  दिया  है  उस  पर  विचार
 फीकेशन  जारी  किया  जायेगा  ।  यदि

 जाना  चाहिये  ।  सरकार को  इसਂ  संग्रह  उन  इवेक्वीज  के  बारे  में  जो  कि  पाकिस्तान

 में  उदारता  से  भ्रंश दान  देना  चाहिये  ।  अन्यथा  चले  गये  थे  और  दिल्ली  ulate  के  मातहत

 इस  विधेयक से  उन  लोगों  को  कोई  प्रसन्नता  हिन्दुस्तान  में  लौट  कर  a  रहे  लागू
 /

 नहीं  होगी  जिनके  लिये  कि  यह  प्रस्तुत  किया  किया  जायेगा  ।

 जा  रहा है  ।  धारा  २८  के  बारे  में  एक  प्रशन  उन्होंने

 यह  भी  उठाया  fe  उस  वक्त  तक  किसी
 यहां मं  निष्क्रांत  सम्पत्ति  संग्रह  की  आदमी  को  वैभवी  मकान  से  बेदखल

 नहीं
 ही  ate  निर्देश  नहीं  करना  चाहता  हं  ।

 किया  जायेगा  जिस  वक्त  तक  कि  उस  को
 रिम  प्रतिकर  परियोजना  केਂ  सम्बन्ध  में  भीਂ

 दूसरी  जगह  रहने  के  लिये  न  दी  जाय  ।  में

 हमारा  अनुभव कुछ भ्रच्छा कुछ  बरच्छा  नहीं  रहा  है  ।  इस
 अफसोस  के  साथ  यह  कहता हूं  कि  में  इस

 सम्बन्ध  में  प्रशासकीय  व्यवस्था  पुर्णतया
 रेसुल  को  नहीं  मान  सकता  क्योंकि  जहां

 अपर्याप्त रही  है  ।  यह  अक्षम रही  है  तथा

 इसने  कई  मामलों  में  घपला  किया  है  ।
 लक  पुरुषाधियों  का  सम्बन्ध  है  वहां  तक

 उन  को  दो  साल  का  किराया  दे  दिया  गया
 a  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा कि  यह  जो  लेकिन  जहां  तक  दूसरे  झ्रादमियों  का  सम्बन्ध
 व्यवस्था  स्थापित  की  रही  इसे

 रता  से  काम  करना  चाहिये  ।  इस  विधेयक
 है  उन  को  उन्ही  कानूनों  के  मुताबिक  रक्षा

 मिलेंगी  जो  हिन्दुस्तान  के  दुसरे  मालिकों

 से  शरणार्थियों  को  कुछ  न  कुछ  लाभ

 होगा  परन्तु  यह  वह  लाभ  नहीं  जिसकेਂ  लिये

 के  ऊपर  लागू  होते  हैं  क्योंकि  ag  मोटा

 फिर  भी  में
 सा  रसूल  है  कि  जायदाद  की  जो  कीमत  है

 कि  वह  मांग  कर  रहे  थे  ।
 वहू  इस  के  ऊपर  मुन् हसर  होती  है  कि  उस

 उन्हें  इसके  लिये  बधाई  देता  हूं  ।
 के  ऊपर  कैसा  किरायेदार  बैठा  gat

 कितने  दिनों  के
 लिये  वह  बैठा  gar  शर

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  श्रीमान  यहां

 पर  बहुत  से  प्रश्न  उठाये  गये  ।  जो  थोड़ा
 किन  किन  शरायत  के  ऊपर  बैठा  शुभ्रा  है  ।

 समय  मेरे  पास  है  उस  में  में  तमाम  प्रश्नों
 matte  कोई  वजह  नहीं  समझती  कि  जो

 यहाँ  पर  लोकरस  बैठे  हुये  हें  उन  को  उनसे

 का  जवाब
 तो

 शायद  न  लेकिन

 जो  दो  चार  मोटे  मोटे  seat  उठाये  गये
 हुक  मिले  जो  कि  कानून  के  भ्रमर

 उन  को  मिलते  बहरहाल  यह  मेरा  विचार
 उनका  उत्तर  देने  का  यत्न  करूंगा  |

 यह  तो  सेलेक्ट  कमेटी  के  सामने  जायेगा

 मिसेज  रेणु चक्रवर्ती  ने  एक  प्रीत  यह  उठाया  मेरी  जो  राय  थी  वह  में  ने  दे  दी  है  ।

 कि  जिन  मुकदमों  में  ot  आखिरी  फैसला  धारा  १०  (२)  के  बारे  में  में  समझता

 नहीं  हा  किसी  किस्म  की  कोई  दरख्वास्त  हूं  कि  उनको  कुछ  भ्रम  क्योंकि  धारा

 या  मामला  चल  रहा  तो  उस  में  बया  किया  १०  (२)  में
 जो

 कुछ  दिया  गया  है  वहू  केवल |

 जायेगा ?  हमारी  कोई  war  नहीं  है  कि  इतना  दिया  गया  है  कि  गवर्नमेंट  ने  कुछ

 किसी  उस  जायदाद  के  बारे  में  हम  नोटिस  रुपया  दिया  मेंटेनेंस  एलौन्स  बांटने
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 के  भ्र  वह  रुपया  इस  ad  पर  दिया  लेकिन  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  उनको  पैसा

 गया  था  कि  जो  निकासी  जायदाद  उसका  देने  का  कोई  इरादा  न  हो  ।

 जो  रूपया  उसी  से  इस  को  वसूल  किया

 यह  तो  उसी  की  रक्षा  करने  के  लिये
 बहुत  सी  बातें  क्लेम  के  बारे  में  कही

 दिया गया  था
 गई  ।  बाप  को  याद  होगा  कि  कुछ  दिनों  पहले

 जहां  तक  बुड्ढी  स्त्रियों
 cat  सेशन  के  gat  एक  कानून  इस

 ait  बूढ़े  श्रीमतियों  का  सम्बन्ध  है  जिनको

 कि  मेंटेनेंस  एलौत्स  मिलता  उनको  तो
 भवन ने  पास  किया  है  क्लेयर  के  वेरिफिकेशन

 के  बारे  में  ।  उस  में  इस  बात  की  पुरी  गुंजायश
 हम  ने  प्रायरिंटी लिस्ट  के  अन्दर  रक्खा  है

 कौर
 उनको  हम  मुआवजा दे  रहे  हैं  कौर  इस  ४

 रक्खी  गई  है  कि  जो  क्लेम  दाख़िल  हुमा

 था  अगर  उसके  बारे  में  कुड  शिकायत  हो  तो
 मुआवजे  में  जो  दिया  गया  था  उस  को

 उसका  रिवीजन  हो  सकता  सनौर  उस  saa
 हम  उनके  मेंटेनेंस  एलौन्स  में  से  नहीं  काट

 रहे  हैं  न  काटने  का  इरादा  है  |
 भी  जब  उस  पर  बहस  हो  रही  थी  तो  मेंने

 यह  श्रीनिवासन  भवन  को  दिया  था  कि  उसमें

 दफा  २३  के  बारे  में  उन्होंने  एक  बात  सुभ्रा  मोटो  रिवीजनਂ  के  अख्त्यिर  दिये

 कही  कि  हुर  एक  मामले  में  भ्रमित  होनी  गय ेहें
 ।  जो

 ऐसे  मामला  मेरे  इत्म  में  लाये

 चाहिये  ।  उन्होंने  खुद  इस  बात  को  माना  है  जायेंगे  कि  जिन  में  निकाय  सख्ती  हुई  है  या
 कि  जितनी  भ्र पी लें  होती  हैं  ate  जितने  किसी  दूसरी  वजह  से  उसका  रिवीजन  होना

 जन  होते  उनमें  कुछ  न  कुछ  समय  चाहिये  तो  हम  दोबारा  उन  की  जांच  पड़ताल

 दै  ।  बहरहाल  यह  जाहिर  है  कि  जब  सेलेक्ट  करा  लेगें  चूंकि  बहुत  सी  दरख्वास्तें  we
 रहे कमेटी  के  सामने  यह  बात  कौर  हें  और  हम  उनकी  जांच  पड़ताल  करा  <@

 जिस  तरह  की  सेलेक्ट  कमेटी  की  राय  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  इश  कानून

 मामलों  पर  गौर  करने  के  बाद  कि  कितना  में  हमें  उन्ही  rq  को  पड़ेगा  जिनका

 लगेगा  कौर  कितना  नहीं  वैसे  वेरिफिकेशन  हो  am  य  दूसरी  बात

 है  कि  दुसरे  कानून  के  मातहत  जहां  पर  कोई किया  जायेगा  ।  हम  इस  में  अपनी
 कोई

 ताकत  रक्खी  गई  उसका  दोबारा खास  राय  नहीं  रखते  ।

 फिकेदान करा  सकें
 एक  सवाल  मुकुन्द  लाल  जी  ने  उठाया

 fi  कौर  वह  सवाल  था  थ  पार्टी  wa  एक  सवाल  जो  बहुत  से  mata

 का
 ।  इस  वक्त

 जो
 मौजूदा  मुआवजे  का  मेम्बरों  ने  उठाया  वह  यह  है  कि  उस  धन  में

 कानून है  उस  में  उन्होंने कहा  है  कि  जिनका  कुछ  वृद्धि  की  जाय  जो  कि  गवर्नमेंट  इस

 पया  इवेक्वीज  के  ऊपर  चाहिये  कपेन्सेशन  पाल  के  अन्दर  डालना  चाहती

 उनको  इस  बात  कों  हक  है  कि  वह  war  है  ।  यह  एक  वह  से  ऊपर  हो

 क्लेम  रजिस्टर करा  सकें  ।  वह  रजिस्टर हो
 जब  ग्न मेंट  के  सामने  पाया  |

 जो  कुछ

 गये  हैं  att  उन  के  क्लेम  के  अधिकार  के
 भी  श्री  गोपालस्वामी  आयंगर  साहब  ने

 लिये  हम  इसमें  उचित  प्रबन्ध  रखेंगे  क्योंकि  एलान  किये  जो  बातें  मेंने  जो  बातें
 has

 हमारी  मंशा  नहीं  है  कि  हम  vad  किसी  गवर्नमेंट  के  दुसरे  मेम्बरों  ने  या

 का  पैसा  लें  ।  यह  दूसरी  बात  है  कि  क्या  मेंट  की  तरफ  से  जो  शभ्राइवासन  दिये  गये

 दय रा यत  क्या  उनकी  ज़रूरियात  हों  ।
 उन  तमाम  के  ऊपर  पुरे  तौर  से  ध्यान

 इन  तमाम  बातों  पर  गोर  किया  जायगा  गया  और  उसके  बाद  एक  फंसता  हुमा  ।
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 उस  फैसले  के  श्रीनगर  एक  विज्ञप्ति  जारी  सदक  दारा  दापर्एृष-ग्रहण

 की  गई  ग्र ौर चह  फैसला  वही  जो  कि
 सरदार  इकबाल  सह

 भ्राब्जेवंट्स  एन्ड  रिजर्व  में  दिया  हुमा  है  ।

 योनी  जो  कर्जा  पुरुषार्थियों  को  जो  कि  पश्चिमी

 पाकिस्तान  से  wae  दिया  गया  जो
 को  राघवाचारो  :  व्या  में  इस  सम्बन्ध

 में  विशेषाधिकार  का  एक  sat  उठाऊं  ?
 जायदा  गवर्नमेंट  ने  बनाई  मई  PEXR

 तक  उत  के  बसाने  के  फाइव  इर  यह  एक  दूसरे  सदस्य  के  सम्बन्ध  में  है  जिसका

 निर्वाचित होना  घोषित  किया गया  है  ।  यह प्लेन  था  aa  किसी  तरीके  से  जो  प्राचीन

 वह  सब  का  सब  ग्न सट  की  तरफ  से
 श्री  तअ्श [क  मेहता  के  सम्बन्ध  में  है  ।  उनके

 निर्वाचित  होने  की  सुचना  अभी  तक  सदन
 araeqrt  पुल  में  डाला  जायगा  ।  मैं  यह

 को  नहीं  दी  गई  है  ।
 बतलाना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  को  जो  कुछ

 सम्बन्ध  में  कम्पेन्सेशान  पूल  में  सभापति  महोदय  प्र घि सूचना  प्राप्त

 उसका  ग्राम  निर्णय  हो  चुका  है  की  गई  है  तथा  वह  अवर  आ  सकते  हैं  तथा

 wat  हाल में  एक  शाट  नोटिस  क्वेश्चन  पूछा  शपथ  ग्रहण  कर  सकते  हैं  |

 गया  उस  स्टेटमेंट  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  श्री  राघवाचारी  :  मेरे  कहने  का  आशय

 भवन  के  सामने  रक्खा  कि  में  कोई  यह  है  कि  उन्हे  प्रकार  शपथ  ग्रहण  करने

 दवा शन  दिला  सकता  या  नहीं  कि  गवर्नमेंट  का  अधिकार  था  तथा  वह  इस  ata  विवाद

 की  तरफ  से  उस  में  कोई  पया  डाला  जायगा  ।  में  भाग  ले  सकते  थे  ।  यद्यपि  उनके  चुनाव

 चुनांचे  मेंने  नहीं  चाहा  कि  बाहर  कोई  राशा  यें  की  घोषणा  IT  तीन  दिन  पहले  की  गई

 बांभे  बं योंकि  «21 ६110. अ  बांधने  के  ब।द  फिर  उन  है  फिर  भी  उसकी  छुट्टियों  के

 केਂ  lod  से  सब  से  बड़ी  नाउम्मीदी  होती  है  यहां  नहीं  पहुंची  ।  ऐसी  दशा  में  उन्हें  तुरन्त

 रायें  तपनी  अलग  अलग  हो  सकती  श्रद्धेय  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये  थी  ।  इसके

 टन  की  थ्  राय  प्रौर  में  नहीं  कहता
 लिये  किसी  wag  भ्र घि सुचना  की  अ्रावश्यकता

 कि  उनकी  राय  में  कोई  तत्व  नहीं  लेकिन  नहीं
 है  ।

 बहरहाल  जो  लोग  इस  वक्त  गवर्नमेंट  को
 जन  प्रतिनिधान  तथा

 चला  रह े3  उन्होंने  इस  मामले  पर  भी  विचार
 निर्वाचन  याचिका  ae

 किया  कि  कोई  दिवस  लगना  चाहिये  या  नहीं  के  नियम  ६७  के  अंतगर्त  निर्वाचन  प्राधिकारी

 लगना  चाहिये  गवर्नमेंट  मौजूदा  हालात  को  उक्त  निर्वाचन  की  सुचना  तीन
 में  कितना  दे  सकती  है  रोक  कितना  कारियों  को  देनी  at  जिनमें  से  लोक  सभा

 नहीं
 दे  सकी  इस  बारे  में  भी  का  सचित्र  एक  ह  ।  तो  ज्यों  ही  किसी  सदस्य

 निर्णय  पर  पहुंची  थी  कि  जो  कुछ  निर्वाचित  होने  की  घोषणा  की  ata

 रहा  है  उसका  एक  मतबा  ऐलान  कर

 ज्यों
 ही

 उसे  wet
 एक

 सदस्य
 की

 हैसियत दिया  जाय  ।  aa  में  नहीं  देखता  कि  wade  से  कम  करने  का  अधिकार  प्राप्त  होत
 मेंढकी  तरफ से  कोई  ate  पैसा  मिल  सकेगा  |  है  ।

 सभापति  महोदय  :  सचिव  को  निर्वाचन

 सभापति  महोदय  द्वारा  विचाराधीन  आयोग  से  WAT  सूचना  मिली  है  कि  वे  सज्जन

 प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखा  गया  तथा  सदन  निर्वाचित  हुये  उसे  यह  सूचना  प्रातः

 ने  इसे  स्वीकृत  किया  ।
 mal

 मिली
 थी  ।  सूचना  तत्काल  हीਂ  नहीं

 184  PSD
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 सभापति

 दी  गई  है  किन्तु  नियम  ६७  के  अन्तर्गत  यह  बनने  के  लिये  यह  एक  arama  ad  है  ?

 यथा  सम्भव  शीघ्रता  से  दी  गई  है  ।  चूंकि  नौकरशाही  में  दो  दिन  के  स्थान  पर  दो

 निश्चित  आयोग  से  सुचना  प्राप्त  की  गई  महीने  का  समय  लगे  |  क्या  इसका  कार्य  यह

 हू  में  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  होगा  कि  निर्वाचित  सदस्य  तब  तक  अपने

 माननीय  सदस्य  स्टाप  हूं  तो  वह  5.0  शपथ  निर्वाचन  क्षेत्र  का  इस  सदन  में  प्रतिनिधित्व

 ग्रहण कर  सकते  हू  नहीं  कर  सकेगा  ?

 श्री  राधवाचारी  :  यह  इस  बात  पर
 सभापति  महोदय  :  में  इस  काल्पनिक॑

 निर्भर  नहीं  है  कि  सचिव  को  परिणाम  कौ
 प्रशन  में  नहीं  जाना  चाहता हूं  ।  एक  माननीय

 सुचना  कब  दी  गई  है  प्रशिक्षु  इस  ब।त  पर  निभा

 है  कि  घोषणा  कब  की  गई  है  ।
 सदस्य  को  wat  शपथ  ग्रहण  करने  की

 मति  दी  गई  है  ;  यदि  दूसरे  म।ननीय aes

 सभापति  महोदय  :  नियम  to के  भी  यहां  होंगे तो  वह  सहर्ष  शपथ  ग्रहण  कर

 श्रन्तगंत  निर्वाचन  के  परिणाम  की  घोषणा  सकते  हूँ  ॥

 ae  के  बाद
 .

 सम्भव  होगा
 सभा  अब  कल  wal  अठ  बजे  तक  के निर्वाचन  शभ्रधिकारी  को  यह  सूचना  निर्वाचन

 gram  तथा  लोक  सभा  के  सचिव  को  देनी  लिये  स्थगित  होगी  ।

 होती
 है  |  इसके  पश्चात  सभा  १९

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  १९५४  के  सवा  आठ  at  तक के  लिए

 गया  किसी  सदस्य  को  इस  सदन  का  सदस्य
 स्थगित  हुई  ।

 कवल  एल  meets esi


